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Arranca otra edición 
de Expoagro
La muestra agroindustrial a cielo abierto más 
importante del país abre hoy en San Nicolás con 
700 expositores, de los cuales 70 son nuevas 
empresas, y 12 plots con ensayos de cultivo en pie.
P.22
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El Gobierno usará la 
plata del FMI para pagar 
la deuda con el Centrad 
que dejó el kirchnerismo
Es la que se generó en la gestión de Cristina. Anoche Milei firmó el DNU.

Las medidas de 
Trump sacuden 
a Wall Street y a 
las acciones 
argentinas
La Bolsa de Nueva York sufrió ayer su 
mayor caída del año. Fue por las idas y 
vueltas con los aranceles a Canadá, Mé
xico y China, y por el temor a una rece
sión, que Trump no descartó. El Dow 
Jones perdió 2,08% y el Nasdaq bajó 4%. 
La inquietud también se sintió en los 
mercados europeos. Las acciones ar
gentinas cayeron hasta el 10%, el riesgo 
país volvió a superar los 700 puntos, y la 
Bolsa porteña se derrumbó el 6,4%. p.3

El presidente Javier Milei firmó anoche 
el decreto para que el Congreso lo auto
rice a tomar deuda con el Fondo Mone
tario. En el texto del DNU, el Gobierno se 
compromete a cancelar parte de la deu
da que el Tesoro tiene con el Banco Cen
tral, generada durante la gestión de Cris

tina Kirchner y, de ese modo, recompo
ner las reservas de la autoridad moneta
ria. Se trata de un cambio de acreedor, ya 
que el Ministerio de Economía, en vez 
de deberle al Central, será deudor del 
FMI. Otra parte del préstamo será usada 
para pagar vencimientos de la deuda 

con el organismo en los próximos cua
tro años a partir de la firma. El decreto 
será girado a la Comisión Bicameral de 
Tratamiento Legislativo, y luego deberá 
ser tratado por Diputados y el Senado. 
Aunque la aprobación de una de las Cá
maras ya lo dejará en vigencia, p.s

Pedido radical 
al Gobierno para 
que baje los 
pliegos de Lijo y 
García Mansilla
El sector más cercano al Gobierno su
girió a funcionarios vinculados a la 
nominación de los candidatos a la Cor
te, que retiren ambos pliegos para evi
tar una derrota en el Senado. Dicen 
que salvo que el oficialismo acepte ne
gociar con el kirchnerismo, ni Lijo ni 
García-Mansilla tendrán los votos pa
ra ser avalados como nuevos integran
tes del Tribunal, p.ie

Explosión de solidaridad con Bahía Blanca
Miles de personas se acercaron hasta 
la estación Constitución llevando ali
mentos, ropa, lavandina y agua, en ca
jas, bolsas y hasta valijas, en una con
movedora muestra de apoyo frente a 
la catástrofe que atraviesa hoy esa ciu
dad. El Tren Solidario partió anoche 
con una impresionante carga de ayu

da, para aliviar de alguna manera la si
tuación de los afectados por la inun
dación. Todavía hay 523 evacuados.
Los muertos son 16 y sigue la búsque
da de tres desaparecidos, entre ellos 
las hermanitas Delfina y Pilar Hecker, 
de 1 y 5 años. En una ciudad donde el 
miedo se combina con la angustia por 

lo perdido, las historias son desgarra
doras. Desde el joven que vio cómo la 
corriente se llevaba a su abuela sin po
der hacer nada para socorrerla, hasta 
la emoción de las médicas y enferme
ras que lograron salvar a 15 bebés pre
maturos del hospital inundado.
P. 38

ALBERT RAMDINGiro en la OEA con la llegada del nuevo jefe
De Surinam, el sucesor de Luis Alma

gro fue elegido por aclamación. Su 
gestión estará más alejada de las polí
ticas de EE.UU. y más cerca de China. 

Se lo considera un dialoguista. p.30
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S
e eligen apenas 30 legisladores, nombre contemporáneo de lo que antiguamente se conocía como concejales. Comicios menores, podría decirse.Sin embargo, el sufragio de los porteños el 18 de mayo será clave para el desarrollo de todo el año electoral e, incluso, 

para el futuro del Gobierno mileísta: las elecciones en la Ciudad de Buenos Aires, cuyo cierre para la inscripción de alianzas está aquí a la vuelta, el miércoles de la semana próxima, pueden influir hasta 
en la marcha de la economía del país.¿Por qué? Porque más allá de que en la campaña se discuta sobre la basura sin recoger, la inseguridad o la reparación de veredas, el ganador -mejor dicho, quien sea el jefe del ganador- saldrá a ondear una bandera bien política para proyectar 
su triunfo al escenario nacional.Y en la Ciudad la perinola incluye entre sus opciones la victoria del perokirchne- 
rismo. Lo mismo, en una escala más pe

queña pero más sorpresiva, que tanto temen tantos que luego se replique en la populosa Provincia de Buenos Aires.De acuerdo con ese razonamiento, tal resultado, que sería prolegómeno del regreso kirchnerista en 2027, haría pensar dos ve
ces a cualquier inversor sobre la conveniencia de poner sus dinerillos en estas tierras. Y a cualquier criollo sobre la inconveniencia de seguir con pesos en la mano. De ahí a un salto del dólar hay un paso. Y de ahí a que suba la inflación hay menos de un paso. El resto de la película ya la conocemos. Se titula “Profecía autocumplida”.Al igual que en la Provincia, las acciones peronistas en la Ciudad suben por la simple cuestión de que La Libertad Avanza y el PRO no pudieron ponerse de acuerdo e irán con listas separadas, lo que equivale a divi
dir el voto del centro a la derecha, mientras que el PJ apuesta a una lista sola.Cada partido pone en juego cosas diferentes. LLA quiere hundir definitivamen
te al macrismo, pero si es derrotada conta

rá con un mal antecedente en las legislativas nacionales.El PRO, por su parte, necesita ganar casi 
por una cuestión de supervivencia. La Ciudad es su territorio desde hace 20 años. Perder invitaría a un éxodo difícil de detener para los primos Macri.

La falta de acuerdo entre 
el PRO y LLA divide el voto 

del centro a la derecha.

Algo más: el exoficialista Ramiro Marra sería una tercera opción para este electorado si se decide. Otra vía para la sangría.El peronismo, en cambio, no tiene nada 
que perder y mucho por ganar. Está acostumbrado a no figurar en la Ciudad. Un batacazo acá le daría un impulso del que carece desde la derrota de Massa.Es cierto que aún no han definido su postura el radicalismo de Lousteau y su otrora 

aliado Horacio Rodríguez Larreta, quien anunció su vuelta a la política con críticas al PRO. Ambos ex Juntos por el Cambio, ahora, curiosamente, podrían morderle vo
tos al peronismo, por cierta pátina progresista que lucen que siempre atrae a parte del electorado porteño.Las encuestas muestran, muy preliminares todas, un escenario de cuatro cuartos: 25% para PRO, 25% para el PJ, 25% para LLA y 25% para los indecisos.Son además sondeos previos al impacto del criptogate, que parece haber repercutido 
especialmente en el votante de Juntos por 
el Cambio. Antikirchnerista por excelencia, éste podía tolerar a Milei y sus malos modales mientras tuviera la inflación bajo control y no cayera en la más usual de las prácticas de la casta: hacer plata con la política.Ahora se ha instalado esa sospecha. Es 
una mancha en el CV del Presidente que habrá que ver cuánto pesa, especialmente si viene acompañada del más mínimo patinazo en lo económico. ■

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Leopoldo Luque
Médico de Maradona.

Comienza el juicioEs uno de los principales imputados por la muerte de Maradona. Lo acusan de homicidio simple cometido mediante dolo y falsedad ideológica. En la misma situación están Agustina Cosachov, Carlos Díaz, Nancy Forlini, Mariano Pe- rroni, Ricardo Almirón y Pedro Di Spagna. Sociedad

Albert Ramdin
Nuevo secretario de la OEA.

Designación polémicaEs el canciller de Surinam, un pequeño país con unos 600 mil habitantes. Fue elegido para suceder a Luis Almagro. Pero detrás de su nominación está su perfil pro china. Por eso Estados Unidos advirtió sobre el avance de la influencia del gigante asiático sobre la región. El Mundo

Francisco Cerúndolo
Tenista argentino.

A la ronda siguiente Rompió una nueva barrera en el Masters 1000 de ludían Wells al conseguir una victoria sólida ante el neerlandés Van de Zandschulp que veía de vencer a Djoko- vic. El porteño, 26 en el ran- king de la ATP, se metió así por primera vez en octavos de final de este torneo cali- forniano. Deportes

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontal
i. Instrumento de hierro para limpiar las armas de 
fuego. 8. Que tiene igual naturaleza o valor que otra 
cosa. 9. Apócope de santo. 10. Situación cómica inespera
da en una película, n. Órgano de la visión. 13. Prefijo con 
que se indica repetición. 15. Tercera terminación verbal. 
16. Muy penoso o trabajoso. 19. Haragán, perezoso.

Verticales
1. Dar brillantes a las maderas, los metales, etc. 2.
(Santa -) Madre de la Virgen. 3. Bebida alcohólica que 
se hace del zumo de las uvas. 4. Abreviatura de avenida.
5. Perro de cuerpo y cuello gruesos y cortos, pesado
y de fuerza y valor extraordinarios. 6. Ganso.
7. Imploraron. 12. En la mitología romana, dios de las 
puertas, los comienzos y los finales, representado con 
dos caras. 14. Consonante. 15. Prefijo que significa igual. 
17. Símbolo del americio. 18. Terminación de alcoholes.

Solución

Horizontales. 1. Lavador. 8. Unívoco. 9. San. 10. Gag 
11. Ojo. 13. Re-. 15. -ir. 16. Afanoso. 19. Remolón.
Verticales. 1. Lustrar. 2. Ana. 3. Vino. 4. Av. 5. Dogo.
6. Oca. 7. Rogaron. 12. Jano. 14. Efe. 15. Iso-. 17. Am. 18. -ol.
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La nueva presidencia del magnate republicano

En problemas. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en el despacho Oval de la Casa Blanca. Sus palabras y los aranceles a sus vecinos alteraron a los mercados, efe

Los temores de recesión en EE.UU. y 
los aranceles de Trump provocan la 
peor caída de Wall Street en el añoEl Dow Jones perdió 2,08%, el Nasdaq cayó 4%. También bajaron las Bolsas de Europa. El presidente sugirió que el país podría sufrir una recesión. Incertidumbre de inversionistas.
WASHINGTON. CORRESPONSAL 

Paula Lugones plugones@clarin.comWall Street sufrió ayer su mayor caída del año -el índice tecnológico Nasdaq perdió brutalmente un récord desde 2022- y las bolsas europeas también registraron un revés, un día después de que el presidente Donald Trump no descartara que sus políticas pudieran desencadenar una recesión en Estados Unidos, lo que agravó las preocupaciones de los inversionistas y la angustia de los estadounidenses que siguen día a día el mercado porque tienen sus fondos de retiro que dependen de los índices bursátiles.En las últimas semanas, Trump ha amenazado, impuesto, suspendido y reinstalado aranceles a los principales socios comerciales de

Estados Unidos, Canadá, México y China. Estos cambios vertiginosos, incluidas las exenciones a último momento para algunos fabricantes de automóviles y productos energéticos, han desconcertado a los inversores y alarmado a los economistas que estiman que puede crecer la inflación en Estados Unidos y frenar el crecimiento de la primera potencia.En una entrevista con Fox News que se transmitió el domingo, la presentadora le preguntó a Trump sobre las “crecientes preocupaciones sobre una desaceleración” y el presidente no descartó la posibilidad de que sus políticas provoquen una recesión. El jefe de la Casa Blanca respondió: “Odio predecir cosas como esa. Hay un periodo de transición, porque lo que estamos haciendo es muy grande, estamos trayendo la riqueza a EE.UU. de 

nuevo”. Cuando se le preguntó durante la entrevista cuándo las empresas podrían tener claridad sobre las políticas arancelarias intermitentes, Trump respondió sugiriendo que podrían venir más aranceles. “Es posible que subamos con algunos aranceles. Depende. Es posible que subamos. No creo que vayamos a bajar, o que podamos subir”, dijo.Trump insiste en que quiere traer de vuelta los empleos manufactureros a Estados Unidos, entre otras razones que ha dado para imponer los aranceles. Su secretario del Tesoro, Scott Bessent, también ha dicho que la economía podría pasar por un período de “desintoxicación” a medida que se deshace de una adicción al gasto público.Pero los inversores en Wall Street no perciben un horizonte calmo. El Dow Jones perdió 2,08%, el índi

ce tecnológico Nasdaq cayó 4% en su peor desempeño desde 2022, y el índice S&P 500 se contrajo 2,70%. Más allá de las declaraciones de Trump sobre la recesión, también impactaron dos represalias a la política arancelaria del gobierno: la entrada en vigor este lunes de un anunciado aumento de aranceles de China a los productos agrícolas estadounidenses y la decisión de la provincia canadiense de Ontario de imponer tarifas sobre la energía que exporta a Michigan, Minnesota y Nueva York, en respuesta a las sanciones contra los productos canadienses.Los signos de inquietud por el panorama también se sintieron en las bolsas europeas. Frankfurt perdió un 1,6%, Londres un 0,8%, Milán, París un 0,7% y Madrid un 1,3%.Entre los principales perdedores del día en Wall Street figura Tesla, 

pionero de los autos eléctricos fundado por el hombre fuerte de la Casa Blanca, Elon Musk, que perdió más de 15% de su valor este lunes, debido a ventas flojas, la baja generalizada de los valores tecnológicos y las crecientes críticas sobre su rol en el gobierno. Después de recibir un impulso inicial tras las elecciones con la esperanza de que la estrecha relación de Musk con Trump ayudaría a la compañía de vehículos eléctricos, las acciones han caído desde entonces por preocupaciones de que su marca se ha entrelazado con Musk. Han estallado protestas en concesionarios de Tesla por las gestiones de Musk de reducir drásticamente el personal del gobierno federal.Además de Tesla, las otras seis grandes tecnológicas que el mer-
Sigueen la página 4
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Viene de la página 3cado más sigue cayeron duramente: Alphabet (-4,41%), Amazon (-2,36%), Meta (-4,42%), Apple (-4,85%), Microsoft (-3,34%) y Nvi- dia (-5,07%). No son solo las acciones las que están cayendo. Los inversores están enviando los precios a la baja para todo tipo de inversiones cuyo impulso antes parecía casi imposible de detener, como el bitcoin. El valor de la crip- tomoneda ha caído de nuevo hacia los 80.000 dólares desde más de 106.000 dólares en diciembre.La caída sucede ante la incertidumbre y el temor generalizado de los expertos que vaticinan que la imposición de tarifas, más allá del caos que puede representar a nivel del comercio global, puede provocar alza de los precios en Estados Unidos, una baja del consumo y un freno al descenso de las tasas de interés, un panorama que según los expertos augura una recesión, que técnicamente es la baja de crecimiento en dos trimestres consecu-

Frankfurt Londres Milán París Nasdaq (futuros)

S&P 
500

-14

S&P 500 (futuros)
Canadá responde: aumentó un 
25% la electricidad para EE.UULo anunció el premier de Ontario, Doug Ford. La provincia más poblada del país suministra energía a 1,5 millón de hogares estadounidenses.tivos.El director del Consejo Económico Nacional de la Casa Blanca, Ke- vin Hassett, buscó bajar el impacto de los dichos de Trump este lunes en una entrevista con CNBC. “Yo sería muy cauteloso con las conversaciones sobre una recesión o no, dado que tuvimos dos trimestres negativos que (iban a ser) una recesión bajo (el Gobierno dirigido por Joe) Biden y eso no fue una recesión. Creo que lo que va a suceder es que el primer trimestre va a entrar en la categoría positiva, y luego el segundo trimestre va a despegar a medida que todos vean la realidad de los recortes de impuestos”, dijo Hassett.A pesar de lo Trump hizo compaña diciendo que la economía estadounidense era un “desastre”, él heredó de Biden una sólida situación económica. El país crecía de forma sostenida, más que el resto de las potencias, la tasa de desempleo estaba casi en sus mínimos históricos y la inflación estaba bajando casi a niveles normales del 2%. Este último mes ya tuvo una pequeña suba al 3%. La semana pasada, el presidente de la FED, Jero- me Powell, dijo que “todo el mundo está pronosticando algún efecto inflacionario a causa de los aranceles”, pero que “todavía no se sabe qué es lo que va a pasar”.“Lo más probable es que algo de eso se abra paso; afectará a los exportadores, a los importadores, a los minoristas y, en cierta medida, a los consumidores, y veremos qué pasa”, afirmó Powell.David Mericle, de Goldman Sachs, redujo su estimación de crecimiento económico al 1,7% desde el 2,2% para finales de 2025 en comparación con el año anterior, en gran parte porque los aranceles parecen ser más altos de lo que había pronosticado anteriormente. ■

TORONTO.APYANSAEl primer ministro de Ontario, Doug Ford, anunció que su pro
vincia cobrará un 25% más por 
la electricidad que suministra a 1,5 millón de hogares y negocios estadounidenses, como respuesta a la guerra comercial del presidente estadounidense Donald Trump. Ontario, la provincia más poblada de Canadá, suministra electricidad a Minnesota, Nueva York y Michigan.“No dudaré en aumentar este cargo. Si Estados Unidos escala, no dudaré en cortar la electricidad por completo”, afirmó Ford en una conferencia de prensa en Toronto.“Créanme cuando digo que no quiero hacer esto. Me siento terrible por el pueblo estadounidense, que no inició esta guerra comercial. Es una sola persona la responsable, es el presidente Trump”.Ford ha dicho que el impuesto de Ontario se mantendrá a pesar del aplazamiento de un mes a los aranceles anunciado por Trump, y agregó que una pausa de un mes no significa nada más que más incertidumbre. Quebec también está considerando tomar medidas similares con las exportaciones de electricidad a Estados Unidos.Minnesota recibe sólo una pequeña parte de su electricidad de Ontario, pero el gobernador demócrata T im Walz fue muy crítico con las acciones de Trump que llevaron al anuncio del lunes de Ford.“¿Las primeras víctimas de la guerra comercial de Trump? Los habitantes de Minnesota que pasan apuros para pagar su factura eléctrica”, tuiteó Walz

Sucesor. Mark Carney reemplaza a Justin Trudeau en Canadá. Reuters
SERÁ PRIMER MINISTRO CANADIENSE

Mark Carney dice que su país "ganará"

El próximo primer ministro de Ca
nadá, Mark Carney, promete ga
nar la guerra comercial contra el 
presidente estadounidense Do
nald Trump, después de ganar la 
carrera para suceder a Justin Tru
deau. "Los estadounidenses no 
deben equivocarse: en el comer
cio, como en el hockey, Canadá 
ganará", alertó el ex gobernador 
del Banco de Inglaterra a sus se
guidores. Carney, que serájura- 

mentado como primer ministro 
en los próximos días, promete 
aranceles de represalia sobre los 
productos estadounidenses has
ta que "los Estados Unidos nos 
muestren respeto". En un castigo 
a sus vecinos y aliados, Trump de
sató una guerra comercial con 
sus vecinos y aliados hace una se
mana al imponer aranceles del 
25% a las importaciones de am
bos países.

con un enlace a una historia sobre la medida de Ontario. “Los habitantes de Minnesota no pueden permitirse la economía dirigida por multimillonarios de Trump. Tenemos que detener esta locura”.En un breve encuentro con la prensa más tarde el lunes, Walz reconoció que Minnesota no compra mucha electricidad de Ontario, pero le preocupa que Manitoba siga el mismo camino. Walz dijo que está aún más preocupado por el impacto en Minnesota si el fertilizante canadiense de potasa se ve atrapado en la guerra comercial. “Si comienza con esto, lo que realmente me preocupa es la potasa, cuando venga detrás. Si lo hacen con la potasa, eso es un gran problema para la agricultura”, señaló. Walz dijo que discutió estas preocupaciones la semana pasada cuando habló con los primeros ministros de Ontario y Manitoba. Dijo que le dijeron que la disputa es más amplia que sólo sus relaciones comerciales con Minnesota.Matt Helms, director de información pública de la Comisión de Servicios Públicos de Michigan, dijo que el impacto en los clientes de Michigan probablemente será “pequeño” y que la mayoría de la electricidad de Michigan es producida por empresas en el estado o a través de contratos a largo plazo. De mayor preocupación para la comisión es la fiabilidad de la red eléctrica, ya que la electricidad fluye entre Estados Unidos y Canadá como parte de una red interconecta- da. En Nueva York, la gobernadora Kathy Hochul dijo que ha ordenado a los funcionarios estatales de energía que realicen una revisión sobre cuánto podrían aumentar los costos de electricidad y otros costos de energía en el estado a causa de los aranceles. ■
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Tembló Wall Street: acciones 
argentinas caen hasta 10%Los inversores salieron ele activos de riesgo y el riesgo país volvió a superar los 700 puntos, pese a la expectativa de un anuncio de acuerdo con el FMI.

A pique. Los ADR que cotizan en Nueva York marcaron fuertes caídas.

Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comLa volatilidad volvió a decir presente este lunes en el mercado global y golpeó los activos argentinos, pese a que los inversores se mueven con expectativa por un pronto acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI). En Wall Street se cerró la peor rueda desde 2022, con el índice Nasdaq que llegó a hundirse casi 4%; mientras que el índice VIX, conocido como "índice de pánico" entre los inversores se disparaba casi 20%, en medio de crecientes temores en el mercado por una recesión en Estados Unidos.Con este panorama, los activos argentinos sufrieron fuertes caídas. Por un lado, de la mano de los principales índices bursátiles de Nueva York, las acciones de empresas argentinas que cotizan en Wall Street llegaron a caer hasta 10,5%, como es el caso del ADR de Edenor. Le siguieron los papeles del sector bancario: el ADR del Banco Superviene se hundió 9,1%, el del BBVA cayó otro 8,5% y el del Grupo Financiero Galicia perdió 6,1%.La bolsa porteña terminó con una caída de 6,4% medida en dólares al contado con liquidación, en lo que fue su peor performance para una rueda en los últimos ocho meses. El analista Gustavo Neffa, de Research Fort Traders, apuntó sobre el final de la rueda: "Trump está sumando un poquito de incertidumbre a los indicadores de Es

tados Unidos que están marcando una desaceleración fuerte de la actividad económica. Está echando más leña al fuego"."El mercado argentino se movió en sintonía: Los bonos estuvieron entre 0,7 y 1% de caída en dólares. Las acciones se llevaron la peor parte, realmente horrible. Esto fue el día de hoy la peor rueda desde el año 2022 en Estados Unidos. Así 

que nada quedó a salvo. El comportamiento de los ADRs en dólares fue básicamente la explicación de lo que está pasando en el mercado de equiíynorteamericano".Las declaraciones del presidente Donald Trump el fin de semana no ayudaron a los mercados. Trump declinó, en una entrevista divulgada este domingo, vaticinar si habrá o no recesión en Estados Unidos 

este año. "Detesto predecir cosas como esas", le señaló a la cadena Fox News, que le consultó directamente sobre una posible recesión en la economía estadounidense en 2025.Este contexto externo no ayuda a los activos argentinos que no pueden sostener un rebote, ni en medio de las expectativas por el inminente acuerdo entre el Gobierno y 

el FMI. Luego de que el jueves pasado, el poder Ejecutivo confirmara que este sería oficializado vía DNU, la expectativa de la City es que este sea publicado a última hora de esta noche en el Boletín Oficial. Aún sin conocer la "letra chica" de este nuevo acuerdo, los analistas sostienen que será positivo para mejorar las cuentas financieras, aunque el viento de frente impacte en los precios."Mostrar avances con el FMI es clave para un mercado que sigue lateralizando, mientras que los datos económicos continúan aportando noticias positivas: la recaudación se sigue recuperando y las lluvias recientes mejoraron la condición hídrica de la soja y el maíz, por lo que las estimaciones de cosecha se mantienen elevadas. La industria y la construcción tropezaron en enero, pero la tendencia es al alza, con recuperación en la mayoría de los sectores. El pilar más débil sigue siendo el frente externo y las reservas internacionales, pues marzo arrancó con ventas de divisas y las reservas netas siguen en terreno negativo", dijo Martín Polo, economista de Cohén.En esta línea, el economista Gustavo Ber apuntó: "Más allá de las positivas expectativas que despierta un próximo acuerdo con el FMI, los activos domésticos no pueden es-
Las últimas medidas 

de Trump no caen bien 
en los mercados.

capar el malhumor externo y así es que se ven contagiados dentro de un clima de aversión al riesgo global que sólo activa rebalanceos hacia el "flight-to-quality". Esto sucede más allá de que siguen las señales respecto a que el entendimiento con el organismo podría llegar pronto, e incluso se viene anticipando que podría estar acompañando de fondos frescos. ■
Para el mercado, la inflación de 
febrero superó a la de enero
El mercado cree que el 2,2% de inflación que reportó el INDEC en enero, actuará como "piso" y ve una leve recalentamiento de los precios en el segundo mes del año. Al mismo tiempo, apuesta por un tipo de cambio "planchado" con una suba mensual del 1% que podría sostenerse hasta fin de año, para cerrar en diciembre en torno a los $1.175 millones.Los datos surgen del último Rele- vamiento de Expectativas del Mer

cado, que elabora el Banco Central, en base a los pronósticos de 27 consultoras y centros de investigación locales e internacionales y 12 entidades financieras de Argentina. La encuesta, realizada en los tres últimos días de febrero arroja una leve expectativa mayor de variación del IPC, que dará a conocer el IN- DEC este viernes.Para febrero, los participantes del REM estimaron una inflación mensual de 2,3%, lo que implica 

una suba de 0,2 puntos porcentuales con respecto a la encuesta anterior. Quienes mejor pronosticaron esa variable en el pasado (Top 10) esperaban una inflación de 2,3% mensual para febrero (+0,4 puntos porcentuales, con relación al REM previo). Respecto del IPC Núcleo, el conjunto de participantes del REM ubicó sus previsiones para febrero en 2,3%La mediana de las proyecciones de tipo de cambio nominal del

REM se ubicó en $1.069 por dólar para el promedio de marzo de 2025 lo que implicaría una suba mensual promedio de 1,0% de la paridad cambiaría. De acuerdo con el conjunto de participantes del REM este ritmo de depreciación cambiaría se sostendría durante todo el horizonte mensual encuestado. Para el Top 10 el tipo de cambio nominal promedio esperado para marzo es $1.070 por dólar. Para diciembre de 2025 el conjunto de participantes pronostica un tipo de cambio nominal de $1.175 por dólar. La variación interanual esperada se ubicó en 15,1% a diciembre de este año, lo que implica una caída de 2,5 puntos porcentuales respecto de lo que habían anticipado un

mes atrás.Los analistas continúan optimistas respecto al futuro de la economía. En el relevamiento de febrero, el conjunto de analistas del REM proyectó que el PIB ajustado por estacionalidad crezca a un ritmo en torno al 1% trimestral en los dos primeros trimestres del año (invariante respecto del REM previo).Para todo 2025 esperan en promedio un nivel de PIB real 4,8% superior al promedio de 2024 (0,2 p.p. más de aumento respecto al REM previo). En tanto, quienes constituyen el Top 10 proyectaron, en promedio, un crecimiento de 4,8% en el año (+0,2 p.p. que el REM previo).!
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La estrategia del oficialismo

Selfie. El ministro de Economía, Luis Caputo, con el presidente Javier Milei.
Milei usará el préstamo 
del FMI para pagar la 
deuda con el Central 
que dejó Cristina
Es la que dejó el kirchnerismo, que se apropió del dinero de la autoridad monetaria. Anoche Milei firmó el decreto y pedirá al Congreso que lo autorice a tomar' deuda.
Emiliano Russo erusso@clarin.comEl presidente Javier Milei firmó este lunes el DNU del acuerdo con 
el Fondo Monetario Internacio
nal, a través del cual se compromete a cancelar deuda con el Banco Central y a cancelar vencimientos de la deuda con el organismo financiero internacional en los próximos cuatro años desde la firma del entendimiento.La firma del DNU implica la so
licitud al Congreso para que lo au
torice a tomar deuda con el FMI. Por eso, el decreto no precisa el 

monto del nuevo préstamo con el FMI, que aún debe ser aprobado por el board del organismo con sede en Washington.Una vez publicado en el Boletín Oficial, el Ejecutivo tiene diez días para enviar el decreto de necesidad y urgencia a la Comisión Bi- cameral de Trámite Legislativo del Congreso, que a su vez tendrá otros diez días para tratarlo y emitir dictamen que, más allá que encierre una aprobación o un rechazo, deberá ser tratado en el recin
to.Se prevé que comenzará por el tratamiento en Diputados, donde el oficialismo tiene más chances 

de conseguir la aprobación del decreto. Mientras no sea rechazado por la Cámara baja o por el Senado, el DNU estará vigente.En el texto del decreto, que adelantó la Casa Rosada, el Gobierno lo que hará es cancelar parte de 
los papelitos que el kirchnerismo 
le dejó al Banco Central a cambio 
de los dólares que se esfumaron 
en la gestión de Cristina Kir- 
chner. Por lo tanto, se trata de un cambio de acreedor, ya que el Ministerio de Economía en lugar de deberle al Central, será deudor del FMI.Según el trascendido, el Ejecutivo girará al Congreso el decreto 

que señala que "las operaciones 
de crédito en el programa de faci
lidades extendidas a celebrarse 
entre el Poder Ejecutivo Nacional 
y el Fondo Monetario Internacio
nal, las que tendrán un plazo de 
amortización de DIEZ (10) años y 
serán destinadas a la cancelación 
de las letras intransferibles en dó
lares en poder del Banco Central". Contempla, además, que el Gobierno se hará cargo de "las obligaciones derivadas del Programa de Facilidades Extendidas firmado en 2022, cuyos vencimientos operen dentro de los próximos cuatro años".El decreto en cuestión, además, indica que el Ejecutivo "en uso de sus facultades, suscribirá los instrumentos necesarios para dar cumplimiento a lo establecido en el artículo Io, pudiendo delegar esas atribuciones en el ministerio de Economía o en la autoridad que oportunamente determine".El último jueves en la noche el

Según el Ejecutivo, el 
decreto no contraviene 

la legislación actual.

Gobierno había anunciado, de manera sorpresiva a través de la cuenta Oficina del Presidente, que el acuerdo con el FMI no se enviaría al Parlamento a través de un proyecto de ley sino mediante un decreto de Javier Milei.La medida contrasta con los dichos del Presidente del Io de marzo cuando, en el marco de su discurso por la Apertura de las Sesiones Ordinarias, había decidido 
"darle la oportunidad a este Con
greso para acompañarnos en el 
ambicioso proceso que hemos 
emprendido y en este nuevo 
acuerdo (con el FMI)”.Sí, en cambio, en esa oportunidad el mandatario anunció lo que este lunes confirmó: "El dinero 
que ingrese del FMI, el Tesoro lo 
utilizará para cancelar parte de la 
deuda con el Banco Central".En las últimas horas primaba en Casa Rosada un marcado hermetismo sobre el tema. En la Secretaría de Legal y Técnica, a cargo de Javier Herrera Bravo, no confirmaron hasta último momento la publicación del decreto cuyo contenido ha sido trabajado por el Ministerio de Economía. Fuentes oficiales daban cuenta que desde la cartera conducida por Luis "Toto" Caputo cerraron la letra chica del texto. "Esto lo maneja Economía. Nosotros, nada", se excusaron desde el entor

no del primer mandatario.Como sea, la oposición salió a cruzar esta nueva iniciativa oficial ya que entiende que, con el DNU, el mandatario contradice la Ley de Fortalecimiento de Soste- nibilidad de la Deuda Pública, que aprobó el Congreso en febrero de 2021 por impulso del entonces ministro de Economía Martín Guz- mán. Esta normativa, que sigue vigente, obliga al Ejecutivo a pedir autorización al Congreso para firmar acuerdos con el Fondo o para emitir deuda pública.Con la decisión de publicar un decreto, y apostar en última instancia a una aprobación tácita del Parlamento hasta tanto no sea rechazado por ambas Cámaras, el oficialismo argumenta que no contraviene la citada norma.Pero la decisión del Ejecutivo también genera polémica porque las autoridades del organismo multilateral de crédito han sugerido al Gobierno que este tipo de 
entendimiento debería alcanzar 
amplios niveles de consenso con 
la oposición. Pero los estrategas del oficialismo tomaron la determinación de incluir el acuerdo en un DNU por una cuestión matemática: para aprobar una ley se requiere que el proyecto consiga la mayoría simple en Diputados y en el Senado y para mantener vigente un DNU alcanza con que una de las dos cámaras no lo rechace.Al respecto, en la mesa chica del mandatario no desconocían que difícilmente un proyecto de este tipo podría pasar el filtro del Senado -donde el peronismo cuenta con un bloque de 34 miembros- y como ocurrió con otros del decretos del jefe de Estado, éste logró validarlos en Diputados con el apoyo de un variopinto grupo de legisladores dialoguistas.La Comisión Bicameral de Tratamiento Legislativo cuenta con 16 integrantes (8 diputados y 8 senadores) y la preside el libertario Juan Carlos Pagotto. Hay seis peronistas, 9 libertarios y aliados, además del opositor Nicolás Massot.B
DENUNCIA CONTRA MILEI

Diputados de Unión por la Patria 
presentaron ayer una denuncia 
penal contra Javier Milei por el 
anuncio de firmar un Acuerdo 
con FMI mediante un DNU. Los le
gisladores Juan Marino, Daniel 
Gollán, Julio César Pereyra, entre 
otros, se presentaron ante la Jus
ticia Penal para denunciar al Pre
sidente de la Nación.

clasificados.clarin.com
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La conferencia CERAWeek 2025 de energía

Vaca Muerta. La formación neuquina, con sus yacimientos de gas y petróleo no convencionales, es un creciente polo de inversiones.

Por Vaca Muerta, Argentina les desafíos que tiene ahora Trump, decidido a darle un impulso a la industria petrolera.El secretario de Energía local,
empieza a ser más relevante 
en el mapa global de energía

Chris Wright, inauguró este lunes la CERAWeek con un encendido discurso en contra de la política que llevó a cabo el ex presidente Joe Biden y expresó que su país está en un proceso de reindustrialización con el pueblo estadounidense como "único grupo" que le interesa al Gobierno.En la mayor conferencia mundial del sector, en Houston, Chevron y Shell nombraron su producción y proyectos en el país. Preocupa el factor Trump.
HOUSTON. ENVIADO ESPECIAL 

Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comLa Argentina empieza a ganar un lugar de relevancia a nivel mundial en los círculos energéticos, a medida que avanzan los proyectos de petróleo y gas natural en Vaca Muerta. Recientemente, el país superó en producción de crudo a Colombia, y va camino a alcanzar su récord histórico entre 2026 y 2027, casi tres décadas después de obtener las mejores cifras -1998 en petróleo y 2004 en gas-.En la CERAWeek 2025, la mayor conferencia mundial de energía, que se desarrolla esta semana en Houston, Texas, Estados Unidos, la energía argentina mereció dos breves menciones de empresas líderes como las multinacionales

Chevron y Shell.Michael Wirth, Chairman del Directorio y CEO de Chevron, mencionó -ante más de un millar de ejecutivos y funcionarios de distintos
Argentina va camino a 

superar su récord 
histórico de 

producción de crudo.

países- que 50.000 del millón de barriles de “shale oil” por día que produce la empresa están en Argentina, a partir del campo Loma Campana, en donde es socio con YPF.Más tarde, Wael Sawan, CEO de Shell, destacó el proyecto que la firma angloholandesa tiene con YPF para desarrollar el Gas Natural Licuado (GNL) a través de dos barcos -floating liquefied natural gas 

(FLNG)- que producirán unas 10 millones de toneladas por año (MTPA).Las menciones a la Argentina son breves y no merecen por el momento mayor profundidad en las primeras horas de la multitudinaria conferencia en la que Clarín está presente.El Gobierno envió al secretario coordinador de Energía y Minería, Daniel González, para hablar este martes en la conferencia ejecutiva, en un panel titulado "La historia de transformación de Argentina", mientras que también está inscripto el presidente y CEO de YPF, Horacio Marín, que buscará este año cerrar más acuerdos para la venta de gas argentino al mundo.En materia internacional, la conferencia está dominada por dos temas cruciales: el giro en la política energética que dio Estados Unidos 

en la segunda presidencia de Do- nald Trump y el impacto que tiene la Inteligencia Artificial (IA o AI, por sus siglas en inglés) en la demanda de energía, la construcción
El sector mira con 

atención las medidas 
que está tomando el 
gobierno de EE.UU.

de infraestructura asociada y sus consecuentes efectos sobre los precios internacionales.El aumento de los precios de la energía después de la pandemia y la invasión de Rusia a Ucrania, que fue una de las razones que elevó la inflación en Estados Unidos y a nivel mundial durante los años de Joe Biden, es uno de los principa-

En las primeras horas de su segundo mandato, Trump levantó las restricciones que Biden había puesto a los nuevos proyectos de exportación de Gas Natural Licuado (GNL), con los que piensa inundar el mercado mundial en los próximos años, lo que representa un desafío adicional en materia de competitividad para los proyectos de la Argentina.La baja de los precios internacionales del petróleo del último mes y medio también parece responder al renovado impulso de Trump al sector, que espera precios de mediano plazo levemente en caída.Durante su exposición, Paolo Rocca (ver página 11) señaló que el tratado comercial del Atlántico Norte (NAFTA) cambió la relación de los países.“Ahora que decidió cambiar esto vamos a reaccionar y muchas industrias van a reaccionar reposi- cionándose en la cadena de suministros, imaginemos autopartes que se relocalizan en zonas con otra posición arancelaria. Lo vamos a ver en 2 ó 3 años”, sostuvo el empresario. ■
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El líder de Techint contó en EE.UU. que el salto se dará en un “corto plazo”. Su constructora está llevando adelante las obras del oleoducto Vaca Muerta Sur.Paolo Rocca apuesta a que la producción local de petróleo se duplicará en dos o tres años
El presidente y CEO del grupo Te
chint, Paolo Rocca, considera que 
la producción de petróleo crudo 
en la Argentina se duplicará en 
"poco tiempo", a partir del desarrollo del shale oil en Vaca Muerta, que permitirá al país competir en buenas condiciones con el crudo de Estados Unidos por las inversiones."Estaremos produciendo 1,5 millón de barriles por día en el corto plazo", planteó Rocca; la producción del país superó recientemente los 760.000 barriles diarios de crudo y sigue en ascenso, pero va a tener un gran salto cuando esté listo el oleoducto Vaca Muerta Oil Sur (VMOS), entre fines de 2026 y principios de 2027, ya que se destrabarán los cuellos de botella en la infraestructura de evacuación del petróleo desde Neuquén hacia el Océano Atlántico.El empresario se presentó en la 
CERAWeek 2025, la mayor conferencia mundial de energía -que se desarrolla esta semana en Hous- 
ton, Texas, EE.UU.- y se llevó la atención de los argentinos presentes. La convención tiene una sala plenaria en el cuarto piso del hotel Hilton Americas y varios paneles en simultáneo en otras salas.Rocca habló en el segundo piso, pero arrastró las marcas criollas y fue atentamente escuchado por el secretario de Coordinación de

"Llegaremos a 1,5 millón de barriles en el corto plazo". Lo dijo Paolo Rocca, en EE.UU.

E1 dueño de Techint participó de un panel titulado "Comercio 
global y política industrial: ¿una 
colisión inminente?" junto a Ke- vin Gallagher, Managing Director y CEO de Santos, una firma energética que vende Gas Natural Licuado (GNL) en Australia y Asia. Buena parte de su exposición versó sobre el cambio de la política 
energética de los Estados Unidos, la competencia de China, los aranceles y el mercado mundial del gas.La experiencia que da la volatilidad económica constante en la Argentina puede ser un handicap para Rocca en el contexto internacional, sobre lo que bromeó con el moderador Dave Ernsberger, Co-President de Platts (S&P Global Commodity Insights).El industrial analizó los pasos de Donald Trump en su segunda presidencia para relocalizar producción que se fue a China de nuevo en los Estados Unidos y

Trump está tratando 
de controlar el poder 
dominante de China 
y trata de 
reindustrializar a los 
Estados Unidos”.

Energía y Minería, Daniel González, consultores y la nutrida delegación de representantes de sus empresas, como el chairman, el CEO y el director de Exploración
y Producción de la petrolera 
Tecpetrol, Carlos Ormachea, Ricardo Markous y Ricardo Ferrei- ro, respectivamente; las industriales Tenaris y Ternium, el presi-

dente de la constructora Techint 
Ingeniería y Construcción, Oscar Scarpari, y el CEO de Transportadora de Gas del Norte (TGN), Daniel Ridelener.

consideró que el mundo todavía no le puede seguir los pasos al gigante oriental, que es una constante amenaza para su producción de acero."Trump está tratando de controlar el poder dominante de China, reindustrializar a Estados Unidos y darle vuelo al nearsho- ring, lo cual veo razonable. Están usando a las tarifas (aranceles a las importaciones) como política para reorientar la industria", destacó. ■

YPF sumó cuatro nuevas áreas 
de explotación en Vaca Muerta

El gobierno neuquino otorgó a YPF 
cuatro nuevas concesiones no con
vencionales en Vaca Muerta. Se trata de los bloques La Angostura Sur I y II, Narambuena y Aguada de la Arena. En la compañía afirmaron que esta adjudicación le permitirá fortalecer el liderazgo de la petrolera controlada por el Estado argentino en el marco de la estrategia

que la empresa dio en llamar 4x4.“Estos bloques nos permitirán aumentar la producción especialmente de petróleo con foco en la exportación. El inicio de las obras del oleoducto Vaca Muerta Sur es la llave para que aceleremos estos desarrollos que nos permitirán generar un aporte de divisas significativo para el país en los próximos

años” afirmó el presidente y CEO de la petrolera, Horacio Marín.Los bloques concesionados son los siguientes:
* La Angostura Sur I y II: se desprenden de la concesión de Loma la Lata. El primero tiene 249 kilómetros cuadrados y el segundo 103,4. Ambos se ubican dentro de la ventana de petróleo de Vaca

Muerta.
* Narambuena: es un desprendimiento de Chihuido de la Sierra Negra y posee 212,8 kilómetros cuadrados.* Aguada de la Arena: se ubica dentro de la ventana de gas de Vaca Muerta y posee 111 kilómetros cuadrados.Según fuentes del sector, estas cuatro concesiones tienen el potencial de recursos como para hacer 1.000 pozos en 20 años. “Eso equivaldría a unos 20.000 millones de dólares de inversiones en ese período”, dijeron las fuentes.El plan 4x4 consiste en aumentar la producción de petróleo y gas en Argentina; exportar más hidro-

carburos; maximizar la eficiencia operativa y desarrollar un modelo de mejora continua de todos sus procesos productivos. ■
El día 10/03/2025 se llevó a 

cabo el acto de adjudicación de 

Chevrolet S.A. de Ahorro para 

Fines Determinados cuyos 

resultados se encuentran 

publicados en la página web 

oficial:

www.planchevrolet.com.ar
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Criptogate: la oposición busca 
sesionar hoy en DiputadosLa sesión pedida por los radicales Manes y Juliano necesita reunir quorum. Buscan crear una comisión investigadora y les apuntan a los hermanos Milei.
El escándalo en torno al caso $LI- BRA que involucra al presidente Javier Milei tendrá este miércoles su capítulo en la Cámara de Diputados, donde un sector de la oposición impulsó una sesión especial para tratar todos los proyectos presentados -desde pedidos de informes a la creación de una comisión investigadora- sobre un tema que ha generado la crisis más dura del gobierno libertario.La sesión especial fue oficializada ayer por el titular de la Cámara -Martín Menem-, quien tiene la obligación de convocarla por pedido de los bloques. Será a las 12, y la oposición tiene la expectativa de lograr el quorum. Necesita 129 diputados sentados en sus bancas.La sesión fue pedida por el bloque de radicales rebeldes de Democracia para Siempre -que lideran los diputados Pablo Juliano y Facundo Manes-, con la adhesión de Encuentro Federal (interbloque de 15 diputados que preside Miguel Pichetto), socio central en esta ba

Al recinto. Facundo Manes y Juliano (a su izquierda) en una sesión reciente.Cristinasilletalla, y el añadido de la firma del la- rretista Alvaro González (PRO).Democracia para Siempre pre-

(exintegrantes de LLA), también presentaron un proyecto pidiendo la creación de una comisión investigadora. Desde el MID señalaron que “no están de acuerdo con impulsar un juicio político contra Milei, como UxP”, porque creen en la honestidad del jefe de Estado; “pero se tienen que investigar los hechos que permitieron que unos inescrupulosos llegaran al presidente en ocho ocasiones y lo hicieran cometer un error”. La movida del MID no parece inocente: Zago fue eyectado como jefe del bloque libertario enfrentado con Karina Milei, el año pasado, en medio de la designación de Marcela Pagano al frente de la Comisión de Juicio Político, que el oficialismo aún desconoce. Hay que ver si Zago y los suyos suman al quorum. Si hay quorum, implicará de entrada un impacto político fuerte para el Gobierno mileista; y la sesión se convertirá en caja de resonancia del escándalo SLIBRA que los hermanos Milei pretender dejar atrás.Hay 30 minutos de plazo para reunir el quorum. Pero aun si esto sucede, como los diez proyectos del temario no tienen dictamen y por ende se requeriría de una improbable mayoría especial de dos tercios para ponerlos en consideración, la oposición tiene bajo la manga un plan alternativo para ejecutar en el recinto.
Los diputados piden 
también interpelar a 
varios funcionarios.

sentó un proyecto para la creación de una comisión investigadora, además de un pedido de informes al jefe de Gabinete, Guillermo Francos, y a los titulares de Economía, de la Comisión Nacional de Valores, entre otros funcionarios.En el temario también fue incluido el pedido de interpelación del Frente de Izquierda al presidente Javier Milei y el pedido de interpe

lación de Encuentro Federal a Francos; al titular de Justicia, Mariano Cúneo Libarona; a la secretaria general de Presidencia, Karina Milei; y al portavoz Manuel Adorni.Más allá del optimismo de los convocantes, la concreción de la sesión depende de que se reúna el quórum, y el bloque de Unión por la Patria es clave para esto.Unión por la Patria es la prime

ra minoría en la Cámara baja, con 98 diputados. En los conteos previos, debería estar la casi totalidad de ese bloque para alcanzar el quórum. Y el Gobierno trabaja para bajar diputados -en ese y otros bloques-. La sesión había sido pedida para las 10, pero Martín Menem la reprogramó para las 12 para que pueda llevarse adelante un plena- rio de comisiones que ya había sido

convocado para las 11 (y se pasó para las 10) para tratar los proyectos de nuevo Régimen Penal Juvenil, que incluyen la baja de edad de im- putabilidad de los menores de 16 a 13 años, según la iniciativa que el Ejecutivo envió el año pasado.Una novedad es que el bloque del MID aliado a los libertarios, que preside Oscar Zago, junto a Eduardo Falcone y María Cecilia Ibáñez

Se trata del pedido de emplazamiento de las comisiones de Asuntos Constitucionales y de Peticiones, Poderes y Reglamento, para que en diez días trate el paquete de iniciativas, incluyendo la creación de una comisión investigadora.La maquinaria legislativa se pondría así en marcha en un tema sumamente in cómodo para el Gobierno. ■
Tras allanar a empresarios 
mileistas, preparan más medidas
Lucía Salinaslsalinas@clarin.comEl 21 de febrero, el fiscal federal Eduardo Taiano resolvió investigar la denuncia que involucra al presidente Javier Milei, vinculada al escándalo de la criptomoneda $LI- BRA. Entendió que los hechos a investigar "podrían encuadrar en las figuras de abuso de autoridad, estafe, tráfico de influencias y cohecho". En ese contexto, el jueves pasado allanó los domicilios de los emprendedores Mauricio Novelli

y Sergio Morales, y la sede de su compañía Tech Forum. Teléfonos celulares y computadoras están en manos de la justicia serán perita- dos.En esta primera etapa, el caso está encuadrado como una averiguación de delito. Las acusaciones formales se irán atribuyendo "a medida que la investigación avance y se determinen las posibles responsabilidades ", explicaron fuentes judiciales a Clarín."En concreto, se procura establecer las circunstancias de tiempo, modo y lugar que rodearon a la

creación y lanzamiento de SLIBRA y qué participación tuvieron Javier Milei, Hayden Mark Davis, Julián Peh, Mauricio Gaspar Novelli, Manuel Terrones Godoy y Sergio Morales", sostuvo el fiscal.El caso está radicado en el juzgado de María Servini, pero el 20 de febrero jueza delegó la investigación en Taiano, quien después de impulsar una serie de medidas de prueba, avanzó con los operativos.En la denuncia se mencionó que las empresas extranjeras “Kip NetWork”, representada por Julián Peh, y “Kelsier Ventures”, represen

tada por Hayden Mark Davis, "habrían intervenido en la creación y lanzamiento de SLIBRA".Sumado a ello, en el expediente se denunció que “Kip NetWork” tendría una representación local en Argentina a través de la compañía “Kip Protocol”, de cuya actividad sería responsable Mauricio Gaspar Novelli".Hay que recordar que previo al lanzamiento del token cuestionado, tanto Peh como Davis habrían mantenido un primer contacto con el presidente en el marco de un evento denominado Tech Forum, organizado por Novelli y Manuel Terrones Godoy en octubre de 2024, del que también habría participado Sergio Morales, ahora ex asesor del directorio de la Comisión Nacional de Valores.El jueves, las fuerzas federales

comenzaron los allanamientos en las oficinas de Tech Forum, la compañía, la sociedad creada por Novelli y Terrones Godoy “que tiene como objetos la consultaría en materia de cripto activos y la realización de eventos temáticos para empresas de tecnología”.Según confirmaron fuentes judiciales a Clarín, de ese primer domicilio se llevaron computadoras y documentación. De esos papeles surgió el domicilio de Novelli, ubicado en La Lucila, al que de inmediato se dirigieron los efectivos. De allí, entre otros elementos electrónicos, la policía secuestró celulares que están bajo la custodia.Otro de los operativos ordenados por el fiscal Taiano se concentró en Sergio Morales, quien el viernes renunció como asesor de la Comisión Nacional de Valores (CNV). ■
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Relaciones peligrosas. Javier Milei con el empresario y ex empleador suyo, Mauricio Novelli, involucrado en el escándalo.

M
ientras la oposición intenta mantener en agenda el criptogate a través del Congreso y los medios, y en la Justicia corren al menos un par de investigaciones paralelas -aquí y en Estados Unidos-, dentro del Gobierno el escándalo por el token $Li- bra también sigue siendo tema de conversación y preocupación."¿Sabés por qué nos pegó? Porque por primera vez nos tuvimos que poner a la defensiva. Nosotros somos siempre de atacar, pero esta vez nos tuvimos que defender", reconoció a Clarín una fuente libertaria del círculo más cercano al Presidente.Esa estrategia de defensa se empezó a esbozar el mismo viernes 14 de febrero a la noche, cuando estalló el chat interno para acordar alguna estrategia conjunta y los ministros, por afuera, pedían indicaciones y argumentos de relato.El tema, obviamente, también se abordó en la siguiente reunión de Gabinete, en la que Javier Milei se diferenció en cierto modo de sus antecesores. Ante el escándalo, no le echó la culpa a nadie, aun cuando en el proceso había participado su mesa ínfima, encabezada por su hermana Karina.Para la autocrítica, además, el Presidente había recibido una advertencia sobre el mundo cripto. Fue cuando se organizó el ahora ya famoso evento de Tech Forum con el empresario Mauricio Novelli, quien terminaría siendo uno de los canales para el impulso de $Libra.Ocurrió en octubre del año pasado, cuando al menos dos funcionarios le preguntaron a Milei si era conveniente ir a un evento con personajes desconocidos y sin antecedentes como Novelli y otros oradores que se anunciaban allí."Pero Javier, que es muy agradecido y tenía contacto con Novelli de antes, cuando no era tan conocido, quiso ir", completó el relato un dirigente y puso el dedo, otra vez, sobre el manejo personal que hace el Presidente de su agenda (y su intenso teléfono).La misma fuente entiende por qué se apunta automáticamente a Karina Milei: "Ella siempre fue la que le cobraba las charlas, por eso no llama la atención que le apunten".Eran otros tiempos y es acaso esa diferencia entre la vida privada y la pública, que el Presidente no supo distinguir en su defensa luego del escándalo, lo que puede seguir complicando a los hermanos. Elisa Carrió llevó el tema a la Justicia y trató de "cajera" a la secretaria presidencial.En la Rosada confían en que el tema judicial, al menos en la Argentina, se irá disipando "en uno o dos meses". Por ahora, las noticias son negativas y tras una serie de allanamientos, el Gobierno terminó echando como asesor en la CNV a Sergio Morales, socio de Novelli.En paralelo, corren un par de investigaciones en Estados Unidos, lugar más incómodo para que trascienda este tipo de escándalos. Aunque el ámbito político com

pensa: Milei recibió apoyo y elogios contundentes de su par Donald Trump y espera un espaldarazo económico del Fondo."El acuerdo con el FMI está cerrado, eso dalo por hecho. Y se anunciará en el primer cuatrimestre, como habíamos dicho", aseguró a Clarín un funcionario, que ponía alguna duda sobre las versiones que señalaban novedades de manera "inminente".En la Rosada insisten en que el criptogate no pegó tan mal en la imagen de Milei. "La
“Javier es muy agradecido, 

tenía contacto con Novelli y 
quiso ir”, dicen.

positiva se mantuvo, quizá creció un poco la negativa", minimizan. Clarín reveló que las primeras encuestas abonaban en parte esta teoría. Si bien mucha gente, incluidos votantes libertarios, descreen del cándido relato del "error involuntario", mantienen su apoyo y votarían al oficialismo en las próximas legislativas.Pero la mirada no es estática ni homogénea entre todos los analistas. Este fin de semana circularon dos estudios que muestran una caída en la ponderación presidencial. Son de Atlas Intel, la consultora brasileña que con mayor anticipación advirtió sobre el fenómeno libertario; y de Opina Argentina la firma del exfuncionario K Facundo Ne- jamkis.

En el primer caso, publican una caída cercana a los 10 puntos en la imagen presidencial. Y en el segundo, aseguran que el impacto también les llegó a otras figuras del oficialismo, como la vice Victoria Villarruel y los ministros Patricia Bullrich y Luis Caputo. Habrá que esperar.Entre los libertarios se muestran confiados también por lo que ven del otro lado: una oposición dividida y con sus propios y graves problemas). En el caso de Axel Kicillof, rival más claro para 2027, por una inseguridad que lo acecha."Es cierto que los homicidios en situación violenta bajaron, como dice el gobernador. Pero en la Provincia, hay una situación de violencia e inseguridad permanente, mucha que no se denuncia y no te deja vivir. Cualquiera que tiene un pariente en el Conurba- no lo sabe", describe un funcionario nacional, que justamente dice conocer del tema porque tiene familiares viviendo allí."¿Y eso no le puede terminar pegando al Gobierno nacional?", le pregunta Clarín. "Por ahora no. Pero por eso se busca que estos problemas los resuelva cada provincia, como corresponde. Si los ayudás y les va bien, lo capitalizan ellos y la ayuda tiene que ser permanente. Y si los ayudás y les va mal, te pegan a vos", responde, con la particular mirada que muestra el Gobierno nacional ante este tipo de flagelos.
Definiciones electoralesEn medio del escándalo cripto, y con las PA

SO nacionales ya suspendidas para este año, el Gobierno avanza con el armado electoral. Con frentes abiertos y un par de definiciones casi cerradas.La relación con el PRO en la Ciudad, por caso, está rota. "Karina no lo quiere nada a Jorge Macri. E incluso intentará avanzar para romperle la Legislatura", asegura una fuente que sigue al tanto ese vínculo.En la Casa Rosada, es ostensible la diferencia que marcan entre los primos Macri.
Un estudio marca una caída 

de 10 puntos en la imagen 
del Presidente.

A Mauricio, si bien le cuestionan aspectos sensibles, como su presunto interés en la licitación de la hidrovía, lo respetan y no descartan acordar con él en ciertos distritos. De Jorge, sólo se escuchan críticas. También lo acusan de "no cumplir acuerdos", un mote complejo para la política.En ese escenario de tensión en la Ciudad, ¿el vocero Manuel Adomi puede ser una variante para pelear la elección local del 18 de mayo? Difícil, aunque es de los que mejor mide en las encuestas. Menos probable todavía sería una candidatura de Karina Milei; por el rol que cumple junto a su hermano y porque un escándalo como el de $Libra la pone en la mira de la oposición para la campaña. ■
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Pedido radical al 
Gobierno para que 
retire el pliego de LijoLa solicitud alcanza también el de García-Mansilla. En la UCR plantean que de ser bochado, el nuevo juez quedará golpeado. Los K necesitan una firma más en Acuerdos.

sfnado

Juez. La Corte no aceptó darle licencia y Ariel Lijo no pudo acceder al máximoTribunal. Federico López claro
Martín Bravombravo@clarin.comEl sector del radicalismo más cercano al Gobierno, con la llave en su poder para habilitar el tratamiento del pliego de Manuel García-

Mansilla en el recinto del Senado, al menos por el momento le pone un freno a la intención del peronis
mo de avanzar hacia una sesión para rechazar a los dos designados para la Corte Suprema con un decreto de Javier Milei.En paralelo, referentes de la UCR 

le sugirieron a funcionarios del Gobierno involucrados en la conformación del máximo Tribunal que 
retiren ambos pliegos para evitar 
una derrota en la Cámara alta. Más allá de no facilitar el camino a Unión por la Patria, advirtieron a la Casa Rosada que el parate se des

trabará tarde o temprano y que, salvo que el oficialismo acepte negociar, con el escenario actual tanto 
Ariel Lijo como García-Mansilla no 
tendrán los votos para ser avalados como jueces de la Corte.

“Si no retiran los pliegos van a su
frir un doble golpe. No sólo no van 
a conseguir que entre Lijo sino que 
también va a ser rechazado García- 
Mansilla”, transmitió un dirigente radical que hizo llegar ese mensaje al Gobierno. Entre las hipótesis para entender el motivo por el que el oficialismo mantiene los expedientes en el Senado, infirió la supuesta conveniencia de que sea el Senado el que tumbe los pliegos y no Milei, para señalar a la “casta”, y a su vez “no quedar mal” con Lijo, que en ese caso seguiría como juez federal.La nominación de Lijo ya tiene dictamen en la comisión de Acuer- dos. A la de García-Mansilla, en cambio, le falta una firma. En rigor con el juez ya integrado a la Corte hay una discusión sobre la validez del pronunciamiento de José Ma- yans, no convalidado por Guadalupe Tagliaferri -titular de la comisión- por no haber estado presente durante la audiencia del abogado en el Senado.El peronismo buscará revertir esa decisión, porque de ese modo reuniría las nueve firmas necesarias para llevar el pliego a una sesión, en conjunto con el de Lijo. Los ocho restantes son seis de Unión por la Patria (Juliana Di Tullio, Claudia Ledesma, Lucía Corpacci, Anabel Fernández Sagasti, Alicia Kirchner y Sergio Uñac), el radical Martín Lousteau y la propia Tagliaferri, estos dos últimos con un dictamen aparte.Mientras eso no suceda, los otros tres senadores de la UCR en la comisión resultarán clave: el bonae
rense Maximiliano Abad, la santa- 
fesina Carolina Losada y la mendo- 
cina Mariana Juri. Completan el 

cuerpo el oficialista Ezequiel Atau- che y los aliados Beatriz Avila, Carlos Espinóla, Carlos Arce y Juan Carlos Romero.“Mañana (por hoy) tenemos una reunión de bloque, ahí vamos a tratar de consensuar. Lo que no que
remos es habilitar el pliego de Gar
cía-Mansilla, que sea rechazado y 
que el peronismo acuerde con el 
Gobierno para aprobar el de Lijo”, argumentó uno de los radicales la demora para firmar el dictamen.Más allá de esa hipótesis, como hasta ahora la Casa Rosada no allanó una negociación concreta para ampliar la Corte y definir otros lugares relevantes como el del Procurador, el peronismo decidió empujar una sesión para bajar ambas nominaciones. Cristina Kirchner se mantuvo en silencio, pero instruyó a los senadores que le responden a acelerar en esa dirección.Tres legisladores de UxP (Ledesma, Uñac y Corpacci) firmaron el dictamen de Lijo y una parte estaba decidida a votar a favor en el recinto (circuló que serían 14), pero el decreto de Milei diluyó las diferencias internas y dejó en suspenso el acuerdo con los gobernadores peronistas.Desde Unión por la Patria y otros espacios presionarán a los radicales para que pongan la firma y habiliten la discusión en una sesión. 
“¿Dónde están los defensores de la 
República y las instituciones? Ca- 
lladitos y escondidos, es una vergüenza”, disparó ayer un legislador de otro bloque dialoguista.Tagliaferri, titular de Acuerdos, quedó involucrada en la controversia por desconocer la firma de Ma- yans aunque tomó distancia del Gobierno y reclamó que los pliegos se discutan en una sesión. “En algún momento deben ser tratados en el recinto. El Presidente lo sabe. 
No se puede obviar el paso por el 
Senado, lo dice la Constitución”, aseguró la legisladora del PRO. ■

El oficialismo sale a la carga para 
bajar la edad de imputabilidad
Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comTras el pedido de Javier Milei en la apertura de sesiones y, después de hechos conmocionantes como el de Kim Gómez -la niña asesinada por dos menores que quisieron robarle el auto a su mamá en La Plata- el oficialismo vuelve a la carga mañana con el debate para bajar la edad de imputabilidad. Apuestan a dividir al PJ para garantizarse los votos para aprobarlo en el recinto.El texto del Ejecutivo baja la edad de imputabilidad a los 13 años, pero la mayoría de los proyectos de la oposición coinciden en que se fije 

la edad de 14 años. El oficialismo podría ceder en ese punto para conseguir luz verde.La iniciativa - impulsada por la ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, y su par de Justicia, Mariano Cúneo Libarona- ya se discutió a mitad del año pasado pero sin lograr consensos quedó frenada. De hecho, llegaron a hacerse 7 reuniones en las que expusieron 26 especialistas.Pero ahora, con mayor impulso, se reabrirá el debate en un plena- rio de las comisiones de Legislación Penal, Justicia, Presupuesto y Familia, Niñez y Juventudes - conducido por la diputada del PRO, la bullrichista Laura Machado, pa

ra buscar consensos y arribar a un 
dictamen de mayoría.La comisión está convocada para mañana a las 10, antes de la sesión especial por el escándalo cripto que será ese mismo día a las 12. Hay al menos 11 proyectos sobre la mesa, presentados por distintas fuerzas.Uno es del diputado massista Ra
miro Gutiérrez. Su proyecto es el 
único presentado por UP que baja 
la edad de imputabilidad a 14 años. "Desde 2014 que Massa plantea este tema", señalan.“A los 14 años hay plena comprensión de la criminalidad de un acto y se deben asumir las consecuencias de ese actuar. Espero que podamos lograr una ley con el fi- 

nanciamiento para construir todos los lugares de internación”, señaló Gutiérrez a Clarín.El financiamiento y la falta de una ventana de tiempo para dar tiempo a construir los centros es unas de las críticas que ellos le hacen al texto del Ejecutivo. "Los jueces los van a seguir largando si no tienen dónde alojarlos", sentencian. También señalan que no crea ni reconvierte los órganos necesarios para aplicar el nuevo código, sino que se mantiene el fuero que viene desde la época del proceso militar con el juez de menores.
A pesar de esas diferencias, en el 

oficialismo y el PRO esperan que 
el grupo de massistas se diferencie 
del resto de la bancada de UP y vo
te a favor.“Actualmente existen menores detenidos que los jueces los mantienen así porque por su nivel de peligrosidad no lo pueden liberar. Y están en un gris. Entonces tene

mos que dejar de tapar el problema y definir desde qué edad nos vamos a ocupar y cómo”, defendió la iniciativa Machado en diálogo con Clarín y aclaró que en caso de aprobarse los menores no irían “a prisión con adultos” y que tampoco todas las penas son de prisión. “De acuerdo al delito hay distintas alternativas”, agregó.Todos los proyectos, excepto los presentados por las diputadas Natalia Zaracho y Eugenia Alianiello, de UP, prevén bajar la edad actual. El del Gobierno a 13 años. El libertario Alvaro Martínez plantea 12 años. En el resto, la mayoría coincide en 14 años, aunque hay algunos con especificaciones. La radical Carla Carrizo plantea que se aplique entre 14 y 16 sólo si cometieron delitos cuya pena máxima fuera superior a 10 años. La mayoría de los proyectos plantean una aplicación amplia, a todos los delitos o a los de acción pública. ■
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La CGT se reúne y define un 
plan para confrontar con MileiSe especula si se viene el fin de la tregua. En medio de la tensión por el tope a las paritarias, la mesa chica de la central obrera convocó hoy a un encuentro.
Elizabeth Peger epeger@clarin.comLa CGT retomará la actividad a pleno esta semana después de un tiempo de cierto ostracismo. La preocupación por la fuerte ofensiva del Gobierno para tabicar los aumentos salariales en el 1% desde este mes, por debajo de la inflación que contra el empeño oficial no logra perforar el umbral del 2% mensual, sumado al temor por una avanzada de la Casa Rosada para eliminar las cuotas solidarias sindicales incorporadas en los convenios colectivos, tal como ocurrió la semana pasada con los aportes a las cámaras empresarias, activaron los movimientos de la primera línea cegetista en los últimos días. También la acumulación de reveses que encadenó en la administración de Javier Milei a partir del escándalo cripta y que, en términos de la interpretación sindical, podrían dar lugar a un escenario de mayor deterioro en los niveles de aprobación de la imagen presidencial justo en la previa al arranque de la campaña electoral.Con ese cuadro de fondo, los referentes de la denominada mesa chica ampliada de la central obrera agendaron para este martes por la tarde un encuentro en la sede del gremio de UPCN. La idea es que la conversación avance hacia un análisis profundo del panorama político, económico y sindical para desde allí definir los lineamientos de una renovada estrategia de confrontación con el Gobierno que -supo

Cónclave. Los popes sindicales, preocupados por el plan oficial de eliminar las "cuotas solidarias".
nen- decantará en las próximas semanas.En cierta medida un primer paso del plan sindical para retomar protagonismo se escenificó el último sábado con la participación de una nutrida columna cegetista en la marcha por el Día de la Mujer. Se replicará ampliado el movimiento el próximo 24 de marzo en ocasión de las protestas que preparan las organizaciones de derechos humanos por un nuevo aniversario del último gol

pe militar. Incluso, entre algunos gremialistas ya imaginan la alternativa de una masiva movilización para el 1° de Mayo en consonancia con el Día del Trabajador.¿Escalará el plan cegetista hasta desembocar en un nuevo paro general en el corto plazo? Por ahora en la cúpula de la entidad hablan de la necesidad de manejar los tiempos y no acelerar decisiones contraproducentes, aunque admiten que la perspectiva de un conflicto es ine

vitable. El sinsabor sindical tras los dos paros generales que la CGT concretó en 2024 contra la administración libertaria persiste entre los dirigentes."Seguimos con el termómetro permanente mientras se generan las condiciones para una acción. No hay que apurarse porque el Gobierno tiene mucha capacidad de daño", advirtió un importante dirigente del consejo directivo. Otro gremialista apuntó que la prioridad es definir 

paso a paso y medir, a la par, los movimientos en el escenario político. "Por ahora no tenemos una plataforma desde la política que acompañe ni nadie que esté capitalizando desde la oposición las torpezas del Gobierno, hay que esperar", reclamó.Desde esa perspectiva, y más allá de las expresiones callejeras, la primera línea sindical concentrará sus esfuerzos en las próximas semanas a dar el debate político contra el Gobierno por el tope a los aumentos salariales que se negocien en paritarias. Como anticipó Clarín, la apuesta de la gestión Milei es imponer un esquema de incremento salarial de 1% en marzo, 0,8% en abril y 0,5% en mayo bajo amenaza de no homologar aquellos convenios que superen esos parámetros. La estrategia oficial de fondo es que esa pauta salarial que funcione como ancla frente a la inflación.Desde la central obrera aseguran que el plan libertario se pondrá a prueba en los próximos días en algunas paritarias clave, como el caso de Camioneros, donde Hugo Mo- yano pretende negociar primero una recuperación de la pérdida salarial acumulada en el último trimestre (diciembre-febrero) cuando acordó un aumento escalonado del 5,5% mientras la inflación del período podría alcanzar el 7%. La misma situación atraviesan otros sindicatos que, por su capacidad de fuego, están en condiciones de lograr algún mecanismo informal para sortear el corset oficial.Pero la preocupación cegetista apunta a la situación de los gremios más chicos que no tienen espalda para enfrentar la presión del Gobierno y demandan el respaldo de la central para evitar tener que firmar aumentos por debajo de la inflación. "Vamos a relevar cómo está cada actividad en la negociación y acompañaremos dando el debate político y público con el Gobierno", adelantó un mandamás de la central sobre uno de los ejes de la reunión de mañana de la mesa chica de la entidad. ■
Santa Fe: juraron dos ministros 
y se renueva la Corte provincial
La ampliación y recambio de la Corte Suprema de Justicia de Santa Fe comenzó a hacerse efectiva ayer, con la asunción de Jorge Ba- clini y Margarita Zabalza. La primera parte de este proceso se completará el 2 de abril, cuando se sume también Rubén Weder.Baclini, Zabalza y Weder fueron los elegidos por el gobernador Maximiliano Pullaro y recibieron el acuerdo de la Asamblea Legislativa para cubrir las vacantes que dejan los renunciantes Mario Netriy María Angélica Gastaldi (sigue en 

funciones hasta el Io de abril) y la silla extra que se generó a fines del año pasado, cuando se sancionó la ley que amplía a siete el número de integrantes del máximo tribunal de la Justicia santafesina.El acto de asunción fue encabezado por el actual presidente de la Corte, Roberto Falistocco, y contó también con la presencia de los otros jueces del tribunal, Rafael Gutiérrez, Eduardo Spuler, Daniel Er- betta y María Angélica Gastaldi. En cambio, no estuvo el gobernador Maximiliano Pullaro por “compro- Radical. Maximiliano Pullaro.

misos previamente contraídos”, según el saludo que se leyó al inicio de la ceremonia.En un salón colmado sí estuvieron, en cambio, otros representantes del gobierno: la vicegobernadora Gisela Scaglia, los ministros de Seguridad y Justicia, Pablo Cococ- cioni; de Gobierno, Fabián Bastía; de Ambiente, Enrique Estévez, y de Cultura, Susana Rueda, más decenas de legisladores provinciales y nacionales.Aunque no estuvo presente, Pullaro se refirió a la jura de Baclini y Zabalza y dijo que “estamos muy conformes porque son personas que pueden mostrar una ejempla- ridad en los ámbitos académico y judicial”.En ese sentido, Pullaro sostuvo que “esta renovación nos tiene que 

permitir que la Justicia de Santa Fe sea más eficiente y preparada para los tiempos que corren, que puedan dar respuestas, que sea más barata y que a los santafesinos y san- tafesinas no les lleve tanto llevar un trámite judicial. Queremos que cambie la mirada”.En otro tramo de sus declaraciones, el gobernador fue enfático en marcar que “durante muchos años el garantismo terminó impactando de una manera negativa en la seguridad pública. Nosotros entendemos que una persona que comete un delito de manera reiterada, debe quedar presa y no en libertad cometiendo más delitos”. “Esperamos -indicó- que se le pueda mostrar a la ciudadanía que estamos transformando el Estado en este punto también”. ■
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Otros tiempos. Alberto Fernández, Fabiola Yañez y su pequeño hijo Francisco, emmanuel Fernández.

Fabiola Yañez inició otro juicio 
contra Alberto FernándezEs la demanda por la cuota alimentaria del hijo que tienen en común. La ex primera dama reclama el 30% de la pensión de Fernández más otros gastos.
Lucía Salinas lsalinas@clarin.comA la espera de que la Cámara Federal porteña resuelva si confirma o 
revoca el procesamiento contra 
Alberto Fernández por dos hechos de lesiones leves y un hecho de lesiones graves, doblemente agravados por el vínculo, abuso de poder y autoridad, y amenazas coactivas; la ex primera dama Fabiola Yañez 
inició la demanda definitiva por 
el pago de la cuota alimentaria del 
hijo de ambos, Francisco. Hasta ahora, sólo regía un reclamo provisorio que fue confirmado por la Cámara Civil, pero ahora la defensa de Fabiola Yáñez interpuso el reclamo definitivo por el 30% de los in
gresos y otros gastos a cubrirse de forma directa.En noviembre pasado, la Cámara Civil confirmó que el 30% de la pensión que Fernández percibe como ex presidente debe destinarse a la cobertura de los alimentos de Francisco hasta que se resuelva la demanda iniciada de Yáñez.

hijo, Francisco, sean cubiertas de forma directa, es decir por fuera del 30% que se le deposita mensualmente.Cómo elemento de prueba nuevo adjuntado al expediente, la defensa incorporó la documentación de residencia permanente en España que obtuvo Fabiola Yáñez para ella y para su hijo. “De querer tener un régimen de visitas deberá el ex presidente presentarse en 
Madrid y ante la justicia allí, solicitarlo”, señalaron fuentes de la causa a Clarín.El planteo de la ex primera dama es por el pago de la cuota alimentaria para la manutención y gastos de Francisco, pero además reclama 
fondos mensuales para garantizar 
su estadía en la ciudad de Madrid.La cifra que ella reclama superaría los 1.000 euros mensuales, pero además solicita que Fernández se haga cargo del pago de la prepaga, 
el alquiler y el colegio de Francisco. Hasta ahora, el ex presidente no respondió nada al respecto.Del otro lado de la mesa, Alberto Fernández hizo una “cuenta de almacenero”: detalló cuánto percibe mensualmente como ex Presidente de la Nación, cuánto se le descuenta a raíz del embargo preventivo y sus gastos corrientes. En conclusión: los fondos no alcanzan para hacer frente a los reclamos económicos de Yañez.
Fernández quiere que 

Fabiola y su hijo 
vuelvan a la Argentina.El ex Jefe de Estado había pedi

do que el porcentaje sea del 20% hasta que se resuelva el juicio por alimentos. Pero durante las mediaciones realizadas, Fernández y Ya
ñez no llegaron a ningún acuerdo. Mientras la exprimera dama exige una manutención mensual, más la cobertura de la prepaga, la escolaridad del niño y el dinero para el alquiler en Madrid, el ex presidente solicita que ella regrese a la Argen

tina para tener un régimen compartido de tenencia de Francisco.En el fuero de familia porteño, la defensa de Yañez, a cargo de Mariana Gallego, inició una mediación extrajudicial. Hasta que ello ocurra, la abogada logró que la justicia 
embargue 3,8 millones de pesos 
de la pensión que recibe el ex presidente, que supera los 14 millones.Sin embargo ese porcentaje re

vestía carácter de provisorio, porque después inició la etapa de mediación. En la misma no se llegó a ningún acuerdo y transcurrido el tiempo prudencial, la defensa inició el juicio definitivo por alimentos.La negociación demandó más de cinco audiencias de mediación y las últimas fueron sólo de carácter técnico, con la intervención de las 

abogadas Gallego y Silvina Carreira, representante de Fernández. Sin arribar a ningún acuerdo, los reclamos manifestados por ambas partes quedaron en absoluta tensión.Ahora Gallego busca una sentencia del juez a cargo del caso, para 
que el 30% exigido quede firme.Junto con esa cifra, la ex primera dama reclama que algunos gastos como la educación y la salud de su

La propuesta que sostiene el ex Jefe de Estado es que Fabiola re
grese a la Argentina para así, poder tener una tenencia compartida, un régimen de crianza con intervención de ambos. Algo que sólo puede ocurrir si la ex primera dama retorna al país. En ese caso, Fernández garantizará el nivel de vida que Francisco viene teniendo, pero en Capital Federal. ■

Se promulgó la Ley Antimafias: 
más penas a grupos criminales
El Poder Ejecutivo promulgó ayer la Ley 27.786 dedicada a combatir a las organizaciones criminales, mejor conocida como “Ley Antima
fias”. Esta ley fue aprobada en el Senado el jueves 20 de febrero, durante el período de extraordinarias.La ley entró en vigencia con el decreto 177/2025, que lleva la firma de Javier Milei, el Jefe de Gabinete Guillermo Francos, y el Ministro de Justicia, Mariano Cúneo Liba- rona. Desde ahora, los integrantes de las organizaciones criminales tendrán penas más severas, y con el objetivo de combatirlas mejor.

Según la flamante norma, todo grupo de tres o más personas que en un determinado tiempo y en 
áreas geográficas determinadas y 
con ciertas modalidades operativas, y con un fin de cometer delitos especialmente graves, serán considerados como una organización a la que se le aplicará esta ley con fuerza.Uno de los cambios que propuso esta ley, corresponde a la identifi
cación de delincuentes a partir de 
la reiteración de delitos en un mismo territorio.Otra de las novedades de esta ley 

es que permite que ciertas zonas 
sean declaradas como “sujetas a 
investigación especial”.Esto va a permitir que las fuerzas federales y provinciales puedan intervenir en operativos coordinados con la Justicia, intervenir teléfonos, incautar mercadería vinculada, y confiscar bienes que tengan relación con la actividad delictiva.Por su parte, el artículo 6 o establece que se podrá “detener a una 
persona hasta por cuarenta y 
ocho horas por una averiguación por la comisión de los delitos”, con 

la previa “autorización del Ministerio Público Fiscal y siempre que exista urgencia fundada, dando aviso inmediato a la autoridad judicial competente”.La legislación también advierte que “será reprimido con reclusión 
o prisión de ocho a veinte años el que tomare parte, cooperare o ayudare a la formación o al mantenimiento de una asociación ilícita”. Es decir que se pena la integración 
misma a una banda criminal, más allá de la sanción que merezcan los delitos que cometa.Además, se elimina la diferenciación de las penas según el rol que haya tenido una persona dentro de esa agrupación criminal. Esto hará que todos los integrantes ten
gan la misma condena, independientemente de si tuvo mayor o menor participación.

Esta ley tuvo su aprobación en el Senado con 38 votos a favor del oficialismo, de la oposición dialoguis- ta y de los integrantes del Frente de Todos Marcelo Lewandowski (por Santa Fe) y Carolina Moisés (de Ju- juy). El resto de la bancada kirchne- rista se había ido del recinto antes de la definición.Por su parte, en la Cámara de Diputados había obtenido su media sanción con 137 votos afirmativos, 92 negativos y sin abstenciones en cctubre de 2024, junto con el proyecto de “Regularización de Armas de Fuego y prórroga del Programa Nacional de Entrega Voluntaria de Armas de Fuego”.La votación de la Ley Antimafias fue celebrada por la Ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, como una herramienta necesaria para el combate al delito organizado. ■
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La muestra a cielo abierto más importante del país

Lo último en maquinaria agrícola. La edición de este año de Expoagro tiene 700 expositores. Participarán 14 entidades financieras, tanto públicas como privadas, maxi failla

Expoagro: nueva edición, 
con otro contexto climático 
y la baja de las retencionesLa gran muestra del campo se realizará desde hoy hasta el viernes en su sede estable de San Nicolás. Expectativas por la presencia del presidente Milei.

mas lluvias de febrero -que promediaron los 222 milímetros en la zona núcleo, casi el doble de la media de últimos 30 años- sirvieron para amortiguar el deterioro de los cultivos de maíz y soja.Para este año se prevé una importante volumen en las cosechas de maíz y soja, con 49 y 49,5 millones de toneladas, respectivamente, lo que dará un envión al sector estratégico para el país.De todas maneras, las lluvias jugaron una mala pasada en el centro y sur de la provincia de Buenos Aires. Según Confederación de Asociaciones Rurales de Buenos Aires y La Pampa (Carbap), hay alrededor de 2 millones de hectáreas
Esteban Fuentes efuentes@clarin.comHoy comienza una nueva edición de Expoagro, la muestra agroindus- trial a cielo abierto más importante del país en su sede estable de San Nicolás. Es el lugar de encuentro del campo argentino, donde la tecnología es el corazón de la expo, pero también se ha convertido en un polo para los políticos.La muestra crece año a año 100%. Para esta edición habrá 700 expositores, 70 de los cuales son nuevas empresas. También los visitantes podrán recorrer 12 plots con ensayos de cultivo en pie, donde se mostrarán el potencial de los materiales.Y estarán presente 14 entidades financieras, tanto públicas como privadas, en un contexto donde la financiación resulta clave para impulsar la tecnología.También estará el clásico “Tec- nódromo Mario Bragachini”, don

de se informará sobre la “Tecnolo
gía para alimentar el mundo”, con más de 30 máquinas en movimiento. A su vez, en esta edición se realizará por primera vez Eureka, un espacio que abordará los avances en inteligencia artificial y robóti-

Para este año habrá 
700 expositores, de los 
cuales 70 son nuevas 

empresas.

ca, fundamentales para enfrentar los desafíos actuales del sector.En este marco, hay expectativas de la posible visita a la muestra del presidente Javier Milei. El año pasado estuvo el martes, luego del tradicional corte de cintas, y realizó una charla cerrada para empresarios agropecuarios y fue una de las atracciones. Este año, el Primer Mandatario asistiría el viernes.Los funcionarios del Gobierno que confirmaron su presencia en 

la feria son Guillermo Francos, jefe de Gabinete, Patricia Bullrich, ministra de Seguridad, y Sergio 
Iraeta, secretario de Agricultura, quien ya confirmó que hará anuncios para el sector porcino este martes.Será la primera vez que los funcionarios del Gobierno se crucen con los productores tras la baja temporal de las retenciones a los principales granos. Desde el sector productivo piden que se extienda 
más allá del 30 de junio, justo en un momento clave para la siembra de trigo y cebada.A su vez, se esperan que varios gobernadores visiten la muestra. Estarán los gobernadores de Santa 
Fe, Maximiliano Pullaro, de Córdoba, Martín Llaryora, de Entre Ríos, 
Rogelio Frigerio, de Chubut, Igna
cio Torres, y de Corrientes Gusta
vo Valdés. También se hará presente el jefe de Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, Jorge Maci.La buena noticia para los productores fue el notable cambio del cli-
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ma en los últimas semanas. Tras la sequía de diciembre-enero que afectaron considerablemente algunas zonas productivas, las últi- 

anegadas por el agua, donde el epicentro fue Bahía Blanca, donde hubo víctimas fatales hasta el momento y una ciudad devastada.Uno de los sectores que llega con expectativas es el de la maquinaria agrícola, tras un 2024 en caída. El patentamiento de cosechadoras,
Piden que la baja de las 

retenciones se 
extienda más allá del 

30 de junio.

tractores y pulverizadoras cayeron un 7,4 % en comparación a 2023. Son 616 unidades de cosechadoras, 5.244 tractores y 655 pulverizado- ras, lejos todavía de lo que es para la Asociación de Fábricas Argentinas de Tractores y otros Equipamientos Agrícolas e Industriales (Afat, la cámara que nuclea a las multinacionales) un año de ventas razonable: 1.000 a 1200 cosechadoras, 7.000 a 8.000 tractores y 800 a 900 pulverizadoras. ■
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De campera. El presidente Javier Milei, el año pasado en Expoagro. Llegó el día de la apertura y dio una charla, maxi failla

APUNTES

Negocios por 2.000 
millones de dólares

Este año, la mayor feria regional de la agroindustria incluyó una acción nacional solidaria, con una colecta por la tragedia climática de Bahía Blanca.

• Hay más de 700 expositores, de 
los cuales la mitad son fabricante 
de maquinaria e implementos 
agrícolas. Los bancos, de los cua
les hay 14 en la muestra, están a 
pleno, ofreciendo créditos al 5% 
en dólares. Además, hay 12 lotes 
con cultivos en pie.

• Como pocas veces, es imponen
te el despliegue en esta edición 
de Expoagro. La robóticay la inte
ligencia artificial le dan un marco 
muy especial. Se trata de un 
evento único a nivel mundial y tie
ne el lema de tecnología para ali
mentar al mundo. Van a presentar 
innovaciones de rebotica, con 30 
startus.

• Hay otro clima en el campo por
que mejoraron los rindes y la chi- 
charrita esta vez no esquilmó al 
maíz como sucedió el año pasado

• Expoagro, organizada por el gru
po Clarín y La Nación recibe a 
múltiples delegaciones extranje
ras, entre ellas la más numerosa 
desde Brasil. El "Club del Riego" 
es otra de las innovaciones. Tam
bién habrá un panel de economis
tas.Una cena que refleja el impulso productivo del campo argentino

<5
Env iada especial
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comCon una cena multitudinaria en la que primero se anunció una colecta solidaria de cara a la tragedia climática que vive Bahía Blanca y que se llama precisamente Bahía x Ba
hía, Expoagro 2025 arrancó en San Nicolás, provincia de Buenos Aires.En la mesa principal compartieron la noche en el hotel Colonial cuatro gobernadores: Martín Llaryora (Córdoba), Maximiliano Pullaro (Santa Fe), Rogelio Frigerio (Entre Ríos) y Gustavo Valdés (Corrientes). También estaban el secretario de Agricultura de la Nación, Sergio Iraeta, y distintos ministros del agro y la industria provinciales; el presidente de la Unión Industrial Argentina, Daniel Funes de Rioja y Jaime Campos, presiden

te de la Asociación Empresaria Argentina. Ambos destacaron la importancia de la alianza entre el campo y la industria para el desarrollo del país.Estaba en la mesa el coordinador político en PBA, Sebastián Pareja, y diversos directivos del Grupo Clarín y La Nación, que organizan Expoagro. En otras mesas, se vio a senadores y diputados, entre ellos Silvana Giudici y Gerardo Milman.Expoagro es la mayor feria de negocios de la región, dedicada al sector agropecuario y que reúne a productores, fabricantes de maquinaria agrícola y bancos para que concreten operaciones. Este se calcula que se concretarán ventas por más de US$ 2.000 millones. Por cierto, hay visitantes y compradores del exterior: de Uruguay, Paraguay, Brasil, Colombia, Venezuela, Estados Unidos, México, Sudáfrica, Alemania, Australia, Italia, Emiratos Árabes, Arabia Saudita y Japón, entre otros.A su vez, como puede pasar con 

varios funcionarios nacionales, y hasta con el presidente Javier Milei, que se espera para el viernes, el gobernador bonaerense Axel Kici- Ilof suspendió a último momento su participación en la comida de este lunes y en el corte de cita de hoy que dará por comenzada la feria, que termina este viernes. Fue por sus ocupaciones detrás de la tragedia de Bahía. Lo representó Juan Cuattromo, presidente del Banco Provincia, quien destacó la importancia del sector productivo.Entre tanto, sí prometió presencia este martes el jefe de Gabinete, Guillermo Francos. Estará para el corte de cintas.Antes de dar por comenzada la cena, habló el intendente de San Nicolás, Manuel Passaglia, quien pidió que las quitas de las retenciones “no sean temporales, sino definitivas, para que Argentina crezca”. “El campo pagó y sigue pagando los excesos del Estado”, agregó.En la misma sintonía, se expresó el gobernador Llaryora. “Si bien 

tiene que ser gradual, la rebaja de las retenciones debe ser más profunda y permanente”, dijo a Clarín. Por su parte, el entrerriano Frigerio se mostró preocupado ante este diario por los estragos que causa el “exceso de lluvias, que perjudican el estado de las rutas y la salida de la cosecha”.Por su parte, Martín Schvartz- man, CEO de Exponenciar, la empresa organizadora de Expoagro, hizo una nutrida descripción de lo que se espera en estos cuatro días de feria en San Nicolás, que mostrarán la potencia económica y las tecnologías innovadoras del campo argentino. Por cierto, en esta edición habrá una impronta especial de la Inteligencia Artificial y la Robótica aplicada a la eficiencia en la producción de granos y carnes. El predio de 4.000 metros de asfalto y de 8.000 metros de calles mejoradas está quedando chico, porque hay 251.000 m2 netos de expositores, un 7% más que el año pasado. ■

• Entre los industriales, el grupo 
Techint dedica un premio espe
cial al proyecto más innovador.

• La actividad ganadera también 
está presente y muy activa la aso
ciación. De la raza angus, con su 
presidente Alfonso Bustillo. Ha
brá diez remates ganaderos con 
las asociaciones de brangus, he- 
reford y braford. Ayer por la ma
ñana arrancaron los remates y 
por la tarde se calcularon nego
cios por 15 millones de dólares.

• Expoagro se presenta como una 
plataforma económica, con com
pradores que llegaron desde Ja
pón, Argelia, Ghana entre otros 
destinos. Y con una organización 
que refleja la articulación pública 
privada, ya que se hace en con
junto con el gobierno de Santa Fe.

• Se calcula que habrá negocios 
por más de 2 mil millones de dóla
res, superando la cifra del año pa
sado. La apertura será a las 8.30 
hasta las 18.30, con corte de cin
tas a las 11. En el Tecnódromo 
"Mario Bragachini", con dos fun
ciones diarias a las 10 y a las 
14.30, habrá más de 40 máquinas 
en acción, con presentaciones di
námicas y funciones para los 
asistentes puedan ver en vivo las 
últimas innovaciones para el sec
tor agrícola y ganadero.
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Ya son chico las provincias 
que mostrarán todos los 
impuestos en los tickets
Adhirieron al Régimen de Transparencia Fiscal, en plena disputa con los intendentes K que subieron las tasas.
Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comEn medio de la pelea con intendentes K que subieron las tasas municipales en oposición a la indicación del ministro de Economía, Luis Ca- puto, cinco provincias gobernadas por mandatarios alineados a Javier Milei se sumarán a mostrar en los tickets de venta de comercios el peso de los impuestos en alimentos y productos de consumo masivo que pagan los consumidores.La Ciudad de Buenos Aires y, Chubut, Entre Ríos, Mendoza y Misiones son las primeras cinco que se comprometieron a adherir al Régimen de Transparencia Fiscal al Consumidor que se empezó a im- 

plementar el Io de enero, como estipula la Ley 27.743: desde esa fecha obliga a grandes comercios a detallar la carga impositiva nacional en los tickets y a partir del Io de abril se sumarán empresas más chicas.La iniciativa surgió por parte de la ONG Lógica, que llevó el proyecto al Congreso y se sancionó en 2024. Recientemente, les envió a las provincias una carta para que se sumen. La entidad espera que más distritos le contesten para que los comprobantes también desglosen los impuestos provinciales.La Ciudad de Buenos Aires, gobernada por Jorge Macri, interpreta que la adopción se funda en mandatos de la Constitución de CABA a favor de los consumidores, 

como “el acceso a información transparente, adecuada, veraz y oportuna”.Por su parte, el gobernador de Chubut, Ignacio Torres, anticipó que la provincia adherirá y que además promoverá la transparencia, “sobre todo, en los gastos fiscales”, como señal de “calidad institucional de cara a nuevas inversiones privadas”.En tanto, el gobierno de Mendoza, comandado por Alfredo Cornejo, afirmó que “comparte el espíritu del régimen, reconociendo que las medidas de transparencia promueven la confianza en los gobiernos y mejoran el vínculo entre los intereses del Estado y los de la ciudadanía” y que se encuentra analizando la instrumentación.

En Entre Ríos, el gobernador Rogelio Frigerio fundó la decisión de sumarse en “que la ciudadanía en general se involucre y tenga mayor participación en cuestiones fiscales”.Por último, el gobierno de Misiones, bajo la conducción de Hugo Passalacqua, señaló que estudia “determinar la mejor vía de aplicación a Ingresos Brutos” y “las medidas para que se adopte a nivel municipal”, y adelantó que “se dictarán las normas necesarias para su implementación”.El tiutlar de Lógica, Matías Olivero Vila, apuntó que con la adhesión de las provincias se visibilizarán los impuestos más ocultos, que “los consumidores en general no tienen idea que están soportando”.La ley obliga a discriminar el IVA y gravámenes indirectos (impuestos internos), estos últimos con alícuotas de entre 5% y 35% en determinados bienes como bebidas alcohólicas. Pero la inclusión de los demás depende de la adhesión de las provincias.“Les enviamos una carta a cada uno de los 24 gobernadores con dos preguntas: por un lado, si van a adherir al Régimen para que se visi- bilicen Ingresos Brutos y tasas municipales; y segundo, mientras tal adhesión no tenga lugar, si aplicarán sanciones a los negocios que voluntariamente informen los tri

butos locales. Las cinco provincias respondieron que se adherirán y que no aplicarán sanciones en esos casos”, explicó Olivero Vila.En la provincia de Buenos Aires, dos cadenas de supermercados ya muestran la tasa municipal de 0,39% que cobra el municipio de Tres de Febrero. Carrefour y Chan- gomas adhirieron a la propuesta del intendente Diego Valenzuela de incluir una leyenda en los tickets.Al respecto, Olivero Vila destacó que “el desafío es que las próximas reformas fiscales nacionales y provinciales sean profundas y duraderas más allá del signo político de tumo” y añadió que “la falta de conciencia fiscal provocada por un régimen que ocultó los impuestos llevó a que la ciudadanía no exigiera a los políticos una conducta responsable sobre los gastos que pesan en la vida cotidiana”.Agregó que “este proceso fue funcional para que alcancemos la inflación y los impuestos más altos del mundo”. “Con la sanción del régimen, se terminaron 50 años de la inaceptable prohibición de mostrar los impuestos”, aseguró.Sobre este punto, Olivero Vila resaltó que “saber los tributos que afrontamos y a quiénes se los pagamos nos empoderará para exigir impuestos y gastos públicos lógicos, y servicios acordes a ello”. ■
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Remate. Una reciente subasta de una propiedad del empresario K Lázaro Báez, que acumula varias condenas judiciales, juanotesone

Flexibilizan la liquidación de 
inmuebles del Estado en desusoEl decreto 176 amplía los mecanismos de tasación y subasta, y permite la participación de entidades bancarias públicas en estas operaciones.

nes del Estado (AABE) para administrar estos bienes. Además, permite que las tasaciones las realicen entidades con mayor conocimiento del mercado local (por ejemplo, el agente financiero de Salta tendrá más criterio para tasar un inmueble en Salta que el TTN desde Buenos Aires)".Las entidades que de ahora en más podrán realizar la tasación, serán también responsables de fijar el monto del canon y sus correspondientes actualizaciones.El Poder Ejecutivo deberá autorizar previamente a la Agencia de Administración de Bienes del Estado para gestionar y vender inmuebles. Además, se estableció que las autoridades de la Agencia 
tienen la facultad de aprobar los 
contratos de venta firmados antes de la entrada en vigencia del nuevo reglamento.El decreto determina, además, que el precio base en las ventas de inmuebles realizadas mediante subasta o licitación será fijado por la Agencia, en función de la tasación efectuada por el Tribunal de Tasaciones de la Nación o la entidad competente. No obstante, en los casos en que la Agencia lo considere necesario, podrá prescindirse de la fijación de una base previa, siempre que cuente con la tasación oficial al momento de decidir la aprobación de la operación.Se podrá optar por el sistema de contratación directa en los siguientes casos:* Cuando los inmuebles destinados a vivienda única, comercio o industria hayan sido ocupados por más de cinco años."Un tema central de la administración es como desprenderse de manera transparente y efectiva de sus muebles e inmuebles en desuso". Como es habitual desde que inició su gestión, el ministro de Desregulación Federico Sturzenegger festejó vía X otra decisión del gobierno de Javier Milei publicada ayer en el Boletín Oficial.Se trata del Decreto 176/2025, que modifica a la normativa la 2670/2015. De esta manera, el Gobierno flexibilizó el régimen de liquidación de inmuebles estatales y amplió los mecanismos de tasación y subasta, permitiendo la par

ticipación de entidades bancarias públicas en estas operaciones.Sturzenegger indicó: "En el con
texto de la gran restructuración del 
Estado que está implementando el presidente Javier Milei es un tema que encuentra un cuello de botella en el Tribunal de Tasaciones de la Nación, ya que la reglamentación de la Ley 22.423 le exige que haga siempre una tasación previa".Qué cambia a partir de ahora: que el Tribunal de Tasaciones no necesitará únicamente de la inter
vención de ese departamento. “El canon base será determinado por el TTN, por entidades bancarias 

públicas o por aquellas que actúen 
como agentes financieros del Estado, ya sean nacionales, provinciales, de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, municipales o internacionales”, señala el decreto.Sturzenegger indicó que "lo curioso es que la Ley 22.423, que regula la venta de bienes inmuebles del Estado, no exige la intervención 
del TTN. En su artículo 5o, la ley dispone que las ventas deben realizarse mediante remate público y habilita a que este procedimiento sea 
realizado por entidades bancarias 
oficiales. Sin embargo, la reglamen
tación fue más allá, imponiendo al

TTN como único tasador, lo que genera demoras innecesarias".En ese sentido, agregó: "El Decreto 176/25, firmado por Javier Milei 
corrige esta distorsión y habilita a 
los bancos públicos o que actúen 
como agentes financieros del Estado, ya sean nacionales, provinciales, de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, municipales o internacionales, a realizar también la tasación y subasta de los inmuebles".De esta forma, se "elimina el mo
nopolio del TTN en las tasaciones, 
agiliza la venta de inmuebles esta
tales y da mayor flexibilidad a la 
Agencia de Administración de Bie- 

* Cuando cooperativas de vivienda u otras entidades sin fines de lucro soliciten el inmueble para desarrollar proyectos de “vivienda social” y acrediten la viabilidad técnica y financiera para llevar a cabo la construcción y cubrir el costo de venta.* Cuando una asociación o fundación ocupe el inmueble y haya realizado obras de infraestructura en él.Por último, Sturzenegger conclu
yó: "Este cambio facilita el proceso, 
ahorra costos al Estado y, además, libera al TTN para concentrarse en casos de mayor complejidad". ■
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Principales indicadores

O
1.230

O
723

O
6,4%

DOLARCCL 
Contado con liqui, 
Bolsa de Comercio.

RIESGO PAIS
En puntos medido 

por JP Morgan.

MERVAL
Bolsa de 

Buenos Aires

O
2,08%

DOW JONES 
Bolsa de 

Nueva York

O
66,03

PETROLEO 
WTI, en dólares 

por barril

O
372,57

SOJA
Chicago, en dólares 

por tonelada

TARJETAS PIERDEN IMPULSO

De acuerdo con un informe de 
First Capital Group, el saldo de 
operaciones con tarjetas de 
crédito en pesos alcanzó en 
febrero los $ 16,7 billones.

reflejando un incremento 
nominal del 1,0% respecto al 
mes anterior. Pero contra la 
inflación, representa un 
retroceso real del 0,9%.

Empleo: Argentina está 
última en un ranking 
mundial de expectativasEs un informe de Manpower que indica que la creación de nuevos puestos de trabajo continúa estancada.
Agustina Devincenzi agdevincenzi@clarin.comLa Argentina está última en un ranking mundial de expectativas de generación de empleo en los próximos tres meses. Consiste en un relevamiento de la consultora de recursos humanos ManpowerGroup que se hace a una escala amplia en todo el planeta: realizan las mismas preguntas a 39.000 empleadores de 41 países.Los resultados de la encuesta arrojan que la expectativa neta de empleo para el segundo trimestre es 0%, entre más de 700 empleadores argentinos.“Esos resultados significan que la proporción de los que van a aumentar la dotación en abril, mayo y junio, y de la que van a reducirla es la misma”, señaló Luis Guastini, director general y presidente de ManpowerGroup Argentina y director de Talent Solutions para América Latina.La primera conclusión es que “no hay generación constante de empleo privado”, agregó Guastini. “Hace más de un año que la Argentina está ultima en la tabla, a diferencia de países de la región como Brasil, que reportó una expectativa de 26%, y Chile, con 13%”. Señaló que, a nivel global, el promedio arroja una tendencia positiva de 25%.De hecho, dentro de la región, 11 de los 12 países de América Latina relevados arrojaron que sus empleadores aumentaron sus expectativas de contratación para el segundo trimestre. La excepción es la Argentina.Los que pisan hoy más fuerte en este terreno a nivel continental son Estados Unidos y México, que presentan las expectativas con 34% y 33%, respectivamente.

Les siguen Canadá y Costa Rica, con 32% cada uno; Guatemala, con 29%; Brasil, con 26%; Panamá y Perú, con 20%; Colombia, con 19%, Puerto Rico, con 14%; y Chile, con 13%.Para Guastini, la situación de estancamiento laboral dentro de la Argentina se explica debido a que “si bien el humor del empresaria- do mejoró respecto del clima económico, este optimismo aún no se refleja en la intención de contratar personal".“Tiene que ver con la percepción, en el corto plazo, de cómo funcionará su actividad, sobre cómo va a impactar la macro en distintos sectores. Todavía no se ve una recuperación fuerte que se traslade a una rápida reactivación en términos de consumo”, reconoció.La situación empeoró a comienzos de 2024, cuando luego del cambio de Gobierno y la devaluación de diciembre de 2023, la expectativa cayó a -1% para el primer trimestre del año pasado. En el segundo, se mantuvo en ese nivel, mientras que el tercer y cuarto trimestre, frente a las primeras señales de repunte de la actividad, registraron una expectativa positiva de 5% y 4%, respectivamente, de acuerdo a los relevamientos de 2024 de ManpowerGroup.Pero con una contracción de la actividad económica del 1,8% anual, según el Indec, 2025 arrancó con una expectativa de -1% para los primeros tres meses del año y de cara a los próximos tres se ubica en 0%, lo que demuestra que el mercado laboral tiene vaivenes según los ciclos económicos.“Ninguno de estos números son significativos. Si comparamos la serie histórica, después de la crisis de 2008,2010 y 2011 fueron positivos y alcanzaron una expectativa de entre 27% y 30%, que luego se

amesetó. La pandemia tuvo el nivel más bajo, -7%. Volvimos a tener un pico a la salida de la cuarentena, con 30% en 2022, pero luego volvió a caer sistemáticamente”, repasó la evolución Guastini.Búsquedas en empresas chicasGuastini también distinguió entre búsquedas temporales y permanentes. “Cuando tienen alta rotación, las empresas mayormente reponen al personal, no frenan la incorporación de los reemplazos. Más cautas suelen ser en contratar personal fijo nuevo o temporario. En esos casos, primero buscan señales claras de un repunte de la economía”, diferenció.Y agregó que “las empresas grandes y multinacionales suelen ser más pesimistas y tardan más en lanzar una búsqueda, porque luego les cuesta más tomar una decisión de reestructuración; en cambio, las chicas y medianas, y nacionales, suelen ser más flexibles”.Según el sondeo, los empleadores esperan incrementar sus nóminas en el segundo trimestre en rubros como Finanzas y Real Estate, que lideran la tendencia, con 20%. Le siguen Tecnología de la Información, Industrias y Materiales, y Bienes y Servicios de Consumo, con 9%. Por el contrario, Sanidad y Ciencias de la Vida reporta las expectativas de contratación más débiles, con-30%.En tanto, la región del país que arroja la expectativa de contratación más fuerte es el Noroeste, con 19%, mientras que el Noreste reporta las intenciones más débiles, con -15%.“Si bien sectores como Finanzas y Real Estate muestran mayor optimismo con un resultado positivo, el mercado laboral en su conjunto aún no logra consolidar una recuperación sostenida”, concluyó. ■

Empleo, la Argentina al final de la tabla
Relevamiento sobre 39.000 empleadores de 41 países

Argentina

Fuente MANPOWERGROUP
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Cambio de mando en el organismo regional

El canciller de Surinam, Albert Ramdin, 
es el nuevo jefe de la OEA y EE.UU 
advierte sobre la influencia de ChinaFue elegido por aclamación y sucederá a Luis Almagro al mando de la organización con una gestión más lejana a las políticas de Washington. Es un funcionario considerado “dialoguista”.
WASHINGTON. CORRESPONSAL

Paula Lugonesplugones@clarin.comEl canciller de Surinam Albert Ramdin fue elegido ayer como el nuevo secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA) por aclamación en una asamblea general extraordinaria en Washington, el primer caribeño al mando de la organización que con la nueva gestión busca tener menos influencia de Estados Unidos y ser más “dialoguista” con países como Venezuela. Evitando nombrar a China, Washington advirtió sobre las “influencias extraterritoriales” en la región.El diplomático, de 67 años, sucederá al uruguayo Luis Almagro, cuyo mandato finaliza el 25 de mayo, luego de una década en el cargo. Su 

mandato regirá hasta 2030.El que era su único rival, el ministro de Exteriores de Paraguay, Rubén Ramírez Lezcano, afín al presidente norteamericano, Do- nald Trump, retiró su candidatura el pasado miércoles, después de que varios países, entre ellos Brasil y Uruguay, anunciaran en bloque su respaldo a Ramdin y se garantizaban así la mayoría.De los 34 países con derecho a voto, el surinamés contaba con el apoyo de la Comunidad del Caribe (Caricom), Brasil, Bolivia, Chile, Colombia, Uruguay, Costa Rica, Ecuador y República Dominicana. Eso le garantizaba más de los 18 votos necesarios para dirigir la organización durante los próximos cinco años, con posibilidad de reelección.No hubo sorpresas en la decisión de ayer porque nadie presentó otra 

candidatura alternativa a último momento, como podría haber sucedido. Al haber un solo postulante, se decidió nominar al candidato por aclamación y entonces no se votó.Poco después de ganar las elecciones, Trump había recibido al candidato paraguayo en su residencia de Mar a Lago y se sacó fotos con él, en una virtual muestra de apoyo. Sin embargo, esa cercanía no fue bien vista por algunos países. Según el presidente paraguayo Santiago Peña, hubo un cambio de posición “abrupta e inexplicable” de “países amigos”, de peso regional. Sin nombrarlos se refería a Brasil y Uruguay, que supuestamente habrían comprometido antes el apoyo al candidato paraguayo, pero luego Lula da Silva y Yaman- dú Orsi habrían decidido cambiar

lo para el surinamés ante la llegada de Donald Trump a la Casa Blanca y sus primeros pasos en el gobierno. Esta decisión fue un golpe para Estados Unidos, y también Argentina, que no habían anunciado públicamente el apoyo a ningún candidato, pero estaban alineados con el paraguayo, más afín al presidente estadounidense.Estados Unidos es el mayor aportante del organismo y, ante el desprecio que Trump ha manifestado de las organizaciones multilaterales y el retiro de QMS, sumado a los drásticos recortes en el gasto federal impulsado por Elon Musk, la OEA vive tensos momentos.En ese sentido, China podría ganar influencia en el foro regional, donde es un observador sin derecho a voto. Hay quienes resaltan una reunión en 2024 entre Ramdin 

y el embajador chino, Lin Ji, pero el surinamés niega tener el respaldo de Pekín.Estados Unidos envió a la asamblea a un miembro de bajo rango, el funcionario del Hemisferio Occidental del Departamento de Estado, Michael Kozak. En su discurso elogió la gestión de Almagro por su “fuerte defensa de la democracia”, y advirtió sobre el futuro de la región, con referencia a Venezuela y Nicaragua: “Debemos promover mayor acción contra los regímenes represivos, abogando por procesos electorales transparentes, libres de fraude y de interferencia externa”, dijo. Pero, además, hizo una fuerte alerta por la posible intromisión de China en la región. Sin nombrar al país asiático, cuya presencia en la región inquieta a EE.UU, dijo: “Le pondremos fin a las influencias ex-

Nuevo líder. El canciller de Surinam Albert Ramdin fue elegido ayer como el nuevo secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA) por aclamación, efe
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tracontinentales. Como ha dicho nuestro secretario Marco Rubio, Estados Unidos nunca puede dejar de olvidar la tiranía de los regímenes de Venezuela, Nicaragua y Cuba, que le roban a la gente los derechos propios y conspira a contra los adversarios para ponerle fin a la estabilidad y la paz de estos países”. Y advirtió: “Los actores antidemocráticos en esta región, apoyados por estos adversarios extracontinentales, buscan ampliar su fuerza en hemisferio, suprimir los valores democráticos y trabajan para corroer las instituciones democráticas de todas las Américas. Esto pone en peligro tanto nuestra seguridad nacional como nuestra prosperidad económica, con las consecuencias que se sienten en todo el hemisferio. Estas amenazas deben terminar”.Ramdin considera que “la OEA tiene que desempeñar un papel significativo, relevante y útil" en las crisis que sacuden el continente en términos de elecciones, seguridad, migración o cambio climático, según declaró recientemente al centro de reflexión Atlantic Coun- cil, con sede en Washington.Pero “no queremos enredarnos en una situación geopolítica global”, sino asegurarnos de que el continente “permanezca pacífico, libre de guerras, libre de conflictos”, añadió. Según Ramdin, los Estados miembros “ven un futuro donde la OEA puede desempeñar un papel, sin convertirse en un espectador, sin ningún rol, pero tampoco en una fuerza que tome partido”. “Un mediador honorable no puede tomar partido y no queremos estar en esa posición”, afirmó al Atlantic Council.Países como Brasil, México y Colombia acusaban a Almagro a veces de alinearse demasiado con Estados Unidos. Su oposición frontal al presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, y al de Venezuela, Nicolás Maduro, le valió tanto críticas como elogios.“Muchas veces la OEA tomó partido en disputas internas, generando el efecto contrario al buscado. La defensa de la democracia que es tan importante no pocas veces fue objeto de selectividad política, lo cual restó selectividad y pertenencia a la OEA en determinados temas, especialmente frente a crisis como Venezuela y Nicaragua, países que se alejaron de la organización. Hay que ayudar a los estados a cumplir sus obligaciones por medio del diálogo y mecanismos institucionales de la OEA”, dijo la secretaria general de Relaciones Exteriores de Brasil, María Laura Rocha.Ramdin asumirá en tiempos difíciles y busca un rol regional importante, sobre todo en conflictos como Venezuela que, al igual que Cuba, no participa en la organización, y también Nicaragua, que salió del organismo, y Haití. ■

Carlos Cherniak, futuro embajador ante la OEA, aún no tiene la aprobación del Senado. Pidió por el gendarme detenido y los asilados en la embajada en Caracas.Venezuela y Malvinas, en el debut del nuevo representante argentino
WASHINGTON. CORRESPONSALEl gobierno de Javier Milei saludó ayer la designación del canciller de Surinam Albert Ramdin como nuevo secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA) y volvió a reclamar ante la nueva gestión por el gendarme argentino detenido en Venezuela y los asilados en la embajada en Caracas. Al respecto, el nuevo funcionario dijo que “vamos a ver cómo bregamos con eso. No se pueden tomar decisiones hasta no ver bien la situación”.La Argentina nunca había anunciado oficialmente el apoyo a una candidatura, pero se estimaba, por su alineamiento con EE.UU., que avalaba al canciller paraguayo Rubén Ramírez Lezcano, que se había sacado fotos en Mar a Lago con Do- nald Trump y que el miércoles pasado tuvo que retirar su candidatura porque Brasil y Uruguay le quitaron su apoyo. Ramdin tiene una visión “dia- loguista” en conflictos como Venezuela, Cuba y Nicaragua, más distante de Estados Unidos y del saliente secretario Luis Alma- gro.En la silla argentina -queEl caribeño “dialoguista” mirado con recelo por Washington
NUEVA YORK. EFEEl ministro de Relaciones Exteriores de Surinam, Albert Ramdin, se convirtió ayer en el primer caribeño en ser elegido como secretario general de la OEA y sucederá el próximo mayo al uruguayo Luis Almagro.El día que presentó su candidatura, Ramdin, de 67 años, declaró que “la única forma” de tratar la crisis en Venezuela es mediante un “diálogo” con el Gobierno de Nicolás Maduro, quien fue investido por un nue-

Discurso. Carlos Cherniak habla ante la Asamblea de la OEA.
hasta hace poco ocupó Sonia Cava- lio, echada por el gobierno de Milei de su cargo- estuvo sentado Carlos Cherniak, diplomático de carrera, que ha sido designado por el Gobierno como representante permanente ante la OEA. Como todavía su pliego no está aprobado, Cherniak participó en la sesión como jefe de la delegación, pero fue su 

vo mandato a pesar de las denuncias de fraude electoral de la oposición, que defende la victoria de Edmundo González Urrutia. De hecho, el pasado mes de febrero, el canciller surinamés recibió a su homólogo venezolano, Yván Gil, para “estrechar lazos”. La postura sobre Venezuela, miembro de la OEA, es uno de los temas que más dividen a la organización.Señalado por su afinidad con China, miembro observador de la OEA, Ramdin declaró el día que presentó su investidura que “todos los países deben tener la misma 

debut en el foro. Abogado y profesor de Relaciones Internacionales, antes de llegar al foro regional, Cherniak era representante ante la FAO, el organismo de Naciones Unidas sobre alimentación en Roma. A pesar de que no era el candidato favorito de Argentina, el discurso de Cherniak no fue abiertamente confrontativo con la visión 

oportunidad de poder hablar, influir y contribuir” en la organización. “(El papel de China en la región) es importante. Cada vez es más importante, especialmente en términos de comercio e inversión, pero también en términos de conexiones diplomáticas”, dijo otro día en una entrevista.La mayoría de países que respaldaron su candidatura pusieron en valor la capacidad de Ramdin para buscar diálogos y consensos dentro de la organización tras diez años de gestión de Almagro, criticado por la izquierda regional por 

del nuevo funcionario y se dedicó a enfatizar las prioridades del país. “Hoy se inaugura una nueva etapa de diálogo. Argentina considera fundamental abordar los desafíos actuales con determinación, poniendo especial énfasis en la defensa de los derechos humanos y el fortalecimiento de las instituciones democráticas”, dijo y le deseó buenos augurios al mandato de Ramdin. “Solo mediante el respeto a las libertades individuales y la vigencia plena del Estado de derecho, podremos impulsar el desarrollo y la prosperidad en la región. En este contexto, mi país expresa su profunda preocupación por la persistencia de regímenes que vulneran de manera sistemática los derechos fundamentales.”Luego resaltó “la desaparición forzada del ciudadano argentino Nahuel Gallo, quien se encuentra detenido en condiciones inhumanas y sin garantías procesales” y dijo que “su liberación es una prioridad para mi país y confiamos en que la comunidad internacional hará uso de sus mecanismos para coadyuvar en la pronta resolución de esta situación”.También pidió por la situación de los cinco ciudadanos venezolanos que permanecen asilados en la embajada argentina en Caracas. “El incumplimiento por parte del Gobierno venezolano de las disposiciones establecidas en la Convención de Viena sobre Relaciones Diplomáticas, incluyendo la restricción en el acceso a bienes esenciales como alimentos, agua y electricidad, representan una violación inaceptable del derecho internacional. Instamos a que se tomen las acciones necesarias para garantizar la emisión de los salvoconductos correspondientes y poner fin a este inadmisible asedio”. También condenó “la falta de libertades en Cuba y Nicaragua”. Luego hizo el tradicional reclamo sobre la soberanía de Malvinas. ■ 
su afinidad con Washington.Ramdin, diplomático de carrera de Surinam, antigua colonia de Países Bajos, estudió Geografía Social. Ha ocupado diferentes cargos institucionales en organizaciones como las Naciones Unidas o la propia OEA. En 1997 fue designado representante permanente ante la organización para su país.En 2001, después de pasar por la Comunidad del Caribe (Caircom), fue nombrado asesor del secretario general de la OEA y en 2005, secretario general adjunto, cargo en el que estuvo dos mandatos consecutivos, hasta 2015.Desde 2020 es ministro de Relaciones Exteriores, Negocios Internacionales y Cooperación Internacional, además de vicepresidente del Consejo de Ministros en el gobierno de Chan Santokhi. ■
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Comienzan las negociaciones 
para un alto el fuego en UcraniaEstadounidenses y ucranianos se reunirán desde hoy en Arabia Saudita.El presidente Zelenski estará en Riad, pero no será parte del diálogo.
PARÍS. CORRESPONSAL

María Laura Avignolo mlavignolo@clarin.comGran Bretaña ha elegido preservar su vínculo con Estados Unidos y defender a Ucrania. Un trabajo muy delicado. Por eso ha decidido asesorar directamente a Ucrania en cómo conducir sus negociaciones de paz con la administración de Donald Trump. Ha enviado a Jo- nathan Powell, uno de sus más habilidosos diplomáticos, a Kiev para acompañar el proceso. El presidente ucraniano Volodimir Zelenski partió a Riad para su entrevista con el príncipe heredero de Arabia Saudita, Mohammed Bin Salman.El líder ucraniano inicialmente tenía previsto volar a Arabia Saudita en febrero, en una visita oficial, como parte de una gira por Medio Oriente. Pero canceló el viaje cuando funcionarios estadounidenses y rusos se reunieron en Riad para discutir el fin de la guerra en Ucrania.Jonathan Powell, asesor de segu- Juntos. El canciller de EE.UU. Marco Rubio y el príncipe Saudita Mohammed bin Salman en Riad, reutersridad nacional de Sir Keir Starmer,viajó a Ucrania durante el fin de semana para informar a Zelenski. Llegó antes de que los representantes ucranianos asistan a las conver- saciones con Estados Unidos el martes, para evitar una repetición de la desastrosa disputa en la Oficina Oval con Donald Trump.El primer ministro británico Keir Starmer también está tratando de convencer a Trump de que reanude el intercambio de inteligencia

con Ucrania. Fue después de los violentos ataques de Rusia a Ucrania desde el viernes. Se produjeron luego del abrupto cierre de la ayuda militar y de inteligencia, que obstaculiza la capacidad de Kiev para defender a los civiles y a sus ciudades de los ataques rusos.Powell tiene una inmensa experiencia y es un gran negociador.Zelenski escribió en X que Rusia 

había llevado a cabo cientos de ataques contra Ucrania esta semana. “A lo largo de esta semana, Rusia ha llevado a cabo cientos de ataques contra nuestro pueblo utilizando varios tipos de armas”, escribió Zelenski en X el domingo. En estos ataques se utilizaron alrededor de “1.200 bombas aéreas guiadas, casi 870 drones de ataque y más de 80 misiles de diferentes tipos”, añadió.

En lo que podría haber sido una referencia al fin del apoyo estadounidense, especialmente en lo que respecta a ayudar a Ucrania a derribar amenazas aéreas, Zelenski añadió: “Todos los días, trabajamos con nuestros socios para garantizar que se tomen decisiones para proporcionar apoyo vital: sistemas de defensa aérea, inversiones en nuestra producción de defensa y el for

talecimiento de las sanciones contra Rusia”. Gran Bretaña cree que hay una esperanza de que se pueda persuadir a Trump para que revierta su decisión sobre el intercambio de inteligencia. Es la solicitud más urgente y factible que una reanudación de la ayuda militar, que Estados Unidos también ha suspendido. Trump afirmó el domingo que su administración había “casi” levantado la pausa de inteligencia. Dijo a los periodistas que también estaba “analizando muchas cosas” con respecto a la imposición de nuevos aranceles a Rusia. Durante el fin de semana, Starmer habló con el presidente Macrony Mark Rutte, el secretario general de la OTAN, que viajará a Washington esta semana, sobre la necesidad de reanudar el intercambio de inteligencia con Kiev. Powell también ha estado presionando al respecto con Mike Waltz, el asesor de seguridad nacional de Trump.El propio Zelenski no asistirá a las conversaciones entre ucranianos y americanos. Pero su jefe de gabinete, Andriy Yermak, formará parte de la delegación ucraniana. No se espera que Gran Bretaña forme parte directa de las conversaciones. Los funcionarios solo viajarán a Arabia Saudita si lo solicita Ucrania. Powell le está aconsejando a Zelenski que deje en claro que está respondiendo a las solicitudes
Zelenski denunció que 

Rusia llevó a cabo 
cientos de ataques.

estadounidenses para destacarle a Trump que Rusia es el principal obstáculo para la paz.“Seguimos con nuestros esfuerzos para acercar una paz justa y garantizar garantías de seguridad confiables”, escribió Zelenski en las redes sociales. Elogió las conversaciones con Powell como “altamente productivas” y dijo que estaba “agradecido por el apoyo”. ■
Israel va a Qatar para abordar la 
próxima fase de la tregua en Gaza
JERUSALEN.AFPYEFEIsrael envióayer una delegación a Qatar para reanudar las negociaciones indirectas sobre la extensión de la frágil tregua con Hamas en Gaza, después de cortar el suministro de electricidad al territorio palestino para presionar al movimiento terrorista que lo gobierna.La delegación salió de Israel a mediados de la tarde.La primera fase expiró el 1 de marzo sin un acuerdo sobre las etapas posteriores, que deberían poner fin definitivamente a la guerra 

desatada por el ataque de Hamas contra Israel del 7 de octubre de 2023. La delegación israelí está encabezada por un alto funcionario del Shin Bet, la agencia de seguridad interna, y por el mediador a cargo de los rehenes, Gal Hirsch. “Estamos dispuestos a iniciar negociaciones inmediatamente”, pero Israel “sigue incumpliendo” el acuerdo de alto el fuego, declaró ayer el movimiento en un comunicado. Tras el fin de la primera fase, Israel bloqueó las entregas de ayuda a Gaza y el domingo anunció el corte del suministro eléctrico al te

rritorio. “Usaremos todas las herramientas a nuestra disposición para traer de vuelta a los rehenes y asegurarnos de que Hamas ya no esté en Gaza”, dijo el ministro de Energía, Eli Cohén, al ordenar el corte de la electricidad.Un portavoz de Hamás, Abdul Latif Al Qanua, aseguró que cortar la electricidad afectará a los rehenes israelíes que aún están en Gaza. “La decisión de cortar la electricidad es una opción fallida y representa una amenaza para los prisioneros israelíes, que solo serán liberados mediante negociaciones”, di

jo en un comunicado. La Autoridad Palestina denunció a su vez una “escalada en el genocidio” de los habitantes de Gaza tras la decisión israelí. El jefe de la diplomacia estadounidense, Marco Rubio, apoyó sin embargo la medida y la vio como una manera de “obligar a Ha- mas a tomar una decisión”.La única línea eléctrica entre Israel y Gaza abastece a la principal planta desalinizadora del territorio palestino. Al menos 600.000 personas se benefician de esta producción de agua potable, declaró a AFP Jonathan Crickx, portavoz de Unicef en los Territorios Palestinos. “Sin electricidad y con el combustible bloqueado, las últimas fábricas de desalinización de agua, centros de salud y panaderías de Gaza pueden cerrar, con graves consecuencias para los civiles”, ad

virtió un portavoz del Alto Comisionado de la ONU para los derechos humanos.Amnistía Internacional denunció una decisión “cruel e ilegal” y dijo que violaba “el derecho humanitario internacional”.Hamas quiere que la segunda fase de la tregua, negociada con la mediación de Catar, Egipto y Estados Unidos, incluya el canje de todos los rehenes por prisioneros palestinos, la retirada israelí completa de Gaza, un alto el fuego permanente y la reapertura de los pasos fronterizos para poner fin al bloqueo. Hamas denunció el lunes la permanencia de tropas israelíes en el corredor Filadelfia, una zona de amortiguamiento a lo largo de la frontera con Egipto. El ejército israelí tomó el control del corredor en la primavera de 2024. ■
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Rezo. Una monja pide por la salud del papa Francisco en la Plaza de San Pedro, en el Vaticano, ap

El Papa ya no corre 
peligro “inminente”, 
pero seguirá internadoPresentó mejoras en sus condiciones de salud, informó el Vaticano. Ya no tiene “pronóstico reservado”.
VATICANO. CORRESPONSAL
Julio Algañaraz jalganaraz@clarin.comEl papa Francisco ha mostrado una nueva mejora en sus condiciones clínicas, tras 25 días ingresado en el hospital Gemelli de Roma por sus problemas respiratorios, informó ayer el Vaticano. El parte médico de la tarde informó también que los médicos del pontífice consideran que no se encuentra en peligro “inminente”.“Las condiciones clínicas del Santo Padre siguen siendo estables. Las mejoras registradas en los últimos días se han consolidado más, como confirman los exámenes de la sangre y la buena respuesta a la terapia farmacológica”, informó el Vaticano en un comunicado.Desde el 14 de febrero, cuando fue ingresado al Gemelli, los médicos reiteraron cotidianamente que mantenían “reservado” el pronóstico sobre la salud de Francisco.Los médicos agregan que, “a la luz de la complejidad del cuadro clínico y del cuadro infectivo, “será necesario continuar por ulteriores días la terapia medica farmacológica en ambiente hospitalario”. Una fuente vaticana afirmó que “es demasiado pronto para hablar de su regreso a Santa Marta”, el hotel vaticano donde reside Jorge Bergoglio. El Papa siguió ayerlos ejercicios espirituales de la Curia en el aula Pa

blo VI, recibió la Eucaristía y fue a rezar a la pequeña capilla del apartamento privado reservado a los pontífices por el hospital Gemelli en el décimo piso. Después se unió nuevamente a los ejercicios espirituales de la Curia en conexión por video. Durante la jornada alternó la oración con el reposo.La Sala de Prensa de la Santa Sede informó que el Papa, después de pasar una noche tranquila resposando, “ha reanudado las terapias, la fisioterapia respiratoria y la terapia motora”. El anestesista y reanimador, profesor Stefano Romag- noli, cree que para la recuperación de la salud del Papa “son necesarios aún tiempos largos” Y señala que ahor “el verdadero paso hacia ade-
“Reanudó fisioterapia 
respiratoria y terapia 

motora”.

lante vendrá cuando no será más ventialdo de noche”. Desde el lunes 3, cuando sufrió dos serios episodios de crisis respiratorias, Francisco respira, todas las noches y toda la noche, con una máscara mecánica boca-nariz. De día lo cambian a cánulas nasales amplio flujo. “El verdadero paso adelante vendrá cuando no será necesario ventilarlo de noche”, explica. Romag- noli cree que “la estabilidad está 

probablemente garantizada por la asistencia continuada que recibe”. El transcurrir de los días de internación deberían llevar a “un progresivo mejoramiento importante”. “Quizás a una autonomía no solo respiratoria. Es necesario esperar para comprender que sucederá”, afirma el experto. “El cuadro respiratorio mejora. Los exámenes dicen que los glóbulos blancos no se han incrementado. Pero en un anciano frágil los glóbulos blancos estables o bajos y la ausencia de fiebre podrían no indicar ausencia de infección o mejoramiento”.El anestesista y reanimador cree que “las oscilaciones son típicas del paciente en condiciones críticas. Hay momentos en los que prevalece una mayor fatiga o hay empeoramientos momentáneos del estado cognitivo y nuevad infecciones, nuevas insuficiencias respirtorias. Lo imporante e que estas oscilaciones vayan hacia un mejoramiento global”.Massimo Andreaoni, director ientírio de la Sociedad Italiana de enfermedades infectivas, explica: “Estamos hablando de una persona de 88 años, con insuficiencia respiratorio y un cuadro de neu- mopatía crítica. Un Paciente muy frágil y que ha recibido mucha cor- tisona, un optimo fármaco pero que crea inmunodependencia, La situación muestra una condición deneumopatíadefondo”. ■

El Mundo 35

Chocan un carguero 
y un petrolero en el 
Mar del Norte: hay 
un desaparecidoEl petrolero estaba anclado y llevaba combustible para aviones. Temen un desastre ambiental.
LONDRES. AFP Y APUna persona permanecía desaparecida ayer tras el choque de un petrolero y un carguero en el mar del Norte, frente a las costas inglesas, provocando una fuga de queroseno, en un incidente que pone en peligro de contaminación al litoral. Las imágenes difundidas por los canales de televisión británicos mostraron impresionantes columnas de humo y llamas, tras el choque del que se desconocen por el momento la causas.La operación de rescate, con una treintena de personas evacuadas, estaba siendo coordinada por la Guardia Costera de Reino Unido, que anunció el riesgo de contaminación tras el choque, que provocó incendios en ambos barcos. “Se está llevando a cabo una evaluación de la probable respuesta necesaria contra la contaminación”, añadió el portavoz del organismo. El petrolero implicado es el “Stena Immaculate”, que estaba anclado cerca de la localidad de Hull, en el noreste de Inglaterra, con el que colisionó el carguero “Solong”, según la misma fuente. El carguero “Solong” pertenece a la empresa alemana Reederei Kópping, tiene bandera portuguesa y había salido a primeras horas del lunes del puerto escocés de Grangemouth, en dirección de Rotterdam.Según la compañía alemana, uno de los 14 tripulantes del car

Desastre. Una imagen de los barcos que chocaron en el Mar Negro.

guero está desaparecido, y se están llevando a cabo operaciones de búsqueda para localizarlo, mientras que el resto está “a salvo”. Los miembros de la tripulación del petrolero, propiedad del armador sueco Stena Bulk, que había zarpado del puerto griego de Agioi Teodoroi, con destino a Killinghome, en el norte de Inglaterra, están también con vida, dijo una portavoz de la empresa escandinava. El director del puerto de Grimsby, Martyn Boyers, dijo a AFP que 32 personas heridas fueron evacuadas a la ciudad.Pero según Alastair Smith, responsable del servicio de rescate de Lincolnshire y East Midlands, “36 pacientes fueron tratados en el lugar (...) y ninguno de ellos requirió ser trasladado a un hospital”. La compañía estadounidense Crowley, que opera el petrolero, señaló que “el ‘Stena Immacula- te’ fue golpeado por el ‘Solong’”, agregando que un tanque de transporte de queroseno había “sufrido una ruptura” y la tripulación evacuó la embarcación tras varias explosiones. Un portavoz militar estadounidense informó que el petrolero estaba fletado por el ejército norteamericano. “El ‘Stena Immaculate’ estaba fletado temporalmente por el Military Sealift Command”, según Jillian Morris, portavoz de este servicio, que opera buques con tripulación civil para el Departamento de Defensa de Estados Unidos. ■
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TRIBUNA Juan Martín PaleoTeniente General (R). Ex jefe del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas

L
a Organización del Tratado del Atlántico Norte fue creada con la firma del Tratado de Washington el 4 de abril de 1949. Los firmantes fueron Estados Unidos, Canadá, Reino Unido, Francia, Italia, Noruega, Dinamarca, Islandia, Bélgica, Países Bajos, Luxemburgo y Portugal. En 1952 se sumaron Turquía y Grecia y en 1955 la República Federal de Alemania.La propia URSS intentó adherirse a la Alianza con el fin de mantener la paz en Europa, solicitud rechazada por los miembros que derivó en la creación del Pacto de Varsovia, en mayo de 1955. España se incorporó en 1982, luego de fallecido Franco. En 1999, luego de la caída del Muro de Berlín, tres antiguos miembros del Pacto de Varsovia, Polonia, República Checa y Hungría seguidos en 2004 por Rumania, Bulgaria, Estonia, Letonia, Li- tuania, Eslovaquia y Eslovenia; en 2009 Albania y Croacia, en 2017 se integró Montenegro, en 2020 Macedonia del Norte. Finalmente en 2023 y 2024 se produjeron las últimas incorporaciones de Finlandia y Suecia.Sus intervenciones militares efectivas tuvieron lugar después de la disolución de la URSS, y fueron:-Bosnia. Contra el régimen de Slobo- dan Milosevic como respuesta a las acciones contra la población civil bosnia por serbios y croatas.-Ex Yugoslavia. Bombardeó en 1999 la República Federativa de Yugoslavia durante la guerra de Kosovo.-Afganistán. En la guerra contra Al-Qae- da, luego de los ataques del 11/9.-Libia. Contra Gadafi, al comienzo de la Primavera Árabe.Como Alianza, debieron afrontarse diversas tensiones y crisis:-Canal de Suez (1956). Como respuesta a la nacionalización del Canal por parte de Nasser, Francia, Gran Bretaña e Israel efectuaron una incursión militar por fuera de la Alianza y sin el consentimiento de EEUU. 

-Salida de Francia (1966). De Gaulle determinó la salida de Francia, disconforme con el peso de su país en las tomas de decisiones, monopolizadas por EEUU y Gran Bretaña.-Bombardeos a Libia (1986). EEUU efectuó un ataque a Libia sin consultar a la OTAN, como represalia por un atentado en Alemania que produjo la muerte de dos soldados Norteamericanos. A excepción de Gran Bretaña, los estados europeos de la OTAN, se opusieron al ataque.-Invasión de Irak (2003). En 2002, se reformularon los objetivos de la Alianza y se incorporó la lucha contra el terrorismo.En la actualidad, el arribo de Trump al poder presenta a la Alianza un futuro incierto. La Conferencia de Seguridad de Munich de Vanee, evidencia que la relación histórica en materia de seguridad entre EEUU y Europa está languideciendo. Las conversaciones entre Trump y Putin sorprendió a los Europeos, mas aún su anuncio unilateral de que Ucrania no se convertiría en miembro de la OTAN y responsabilizando a este país como provocador del ataque Ruso. Trump no está dispuesto a continuar aportando los recursos necesarios y considera la de Ucrania una causa perdida.Un acuerdo que satisfaga las expectativas de Trump deberá asegurar una Ucrania fuera de la OTAN, la nueva línea de frontera no diferir demasiado de la actual
El arribo de Trump al poder 
presenta a la Organización 
del Tratado del Atlántico 
Norte un futuro incierto.

En el último medio siglo, 
Europa se centró en su estado 
de bienestar, descuidando su 

sistema de Defensa. 

línea de contacto, garantizando a Rusia el control del Donbass, descongelamiento de activos, levantamiento de sanciones, regreso de Rusia al G-7 y compensaciones para EEUU por los gastos (en recursos minerales y/o contratistas para la reconstrucción de Ucrania).Si bien queda la sensación de haber sido Rusia el vencedor, puede tratarse de una victoria pírrica, pues solo logró ocupar el 20% del territorio ucraniano a un costo elevadísimo en recursos humanos y materiales, por otra parte, el ingreso de Suecia y Finlandia a la OTAN (vitales en la disputa por el control del Ártico) le suma dos países cuyos PBI equivalen al 50% del de la Federación Rusa. ¿Es creíble una proyección del Poder Militar Ruso sobre el resto de Europa a la luz de los modestos resultados de esta campaña?La Seguridad Europea pasará a ser un problema de los Europeos. ¿Será el tiempo del Eurocuerpo?, invertirán los recursos necesarios?, estandarizarán sus sistemas de producción y logísticos?, ¿continuará Alemania su reticencia a participar con tropas fuera de sus fronteras?, ¿aceptará Polonia formar parte de una Alianza Militar Europea?, ¿logrará Ma- cron que los costos de Defensa se afronten con deuda europea?, ¿aceptará Gran Bretaña (interesada en el grafito y titanio Ucraniano) sumarse al Eurocuerpo y recibir órdenes de otros europeos?, ¿la nueva generación de jóvenes europeos (generación Z) está dispuesta a ir a la guerra?Durante el último medio siglo, Europa se centró en desarrollar el estado de bienestar, descuidando su sistema de Defensa, cada vez más dependiente de EEUU. Modificar este factor decisivo puede requerir mas tiempo del disponible.La monumental operación de información acaecida en el Salón Oval es una muestra de los riesgos y consecuencias del alineamiento automático. Quizás los políticos y estrategas europeos deban retomar conceptos como la autonomía estratégica de De Gaulle. ■

MIRADAS

Ricardo Braginski rbraginski@clarin.comAprender a comer: la otra deuda educativa
La semana pasada se conmemoró el Día Mundial de la Obesidad y la fecha es una buena ocasión para recordar lo mal que comemos los argentinos, lo mucho que hay que hacer para cuidar nuestra salud y el papel relevante que puede jugar la escuela.Los datos son preocupantes. El último relevamiento nacional de factores de riesgo se hizo en 2018 y mostraba que más del 25% de los argentinos son obesos y 36% tienen sobrepeso. Los expertos coinciden que ese porcentaje aumentó mucho, especialmente después de la pandemia, y más entre chicos y adolescentes.Las deficiencias alimentarias de los argentinos ya fueron documentadas por expertos como el nutricio- nista Sergio Britos, quien habla de un consumo excesivo de harinas, planificados y cereales muy refinados, hortalizas como la papa y carnes; así como bajo consumo de verduras, frutas y legumbres.Los riesgos de la obesidad para la salud son muchos (desde diabetes hasta enfermedades cardiovasculares, óseas e incluso ciertos tipos de cáncer), pero los expertos señalan que también hay un impacto en la salud mental. Las personas con obesidad tienen más riesgo de desarrollar depresión y ansiedad, y esto puede agravar el sobrepeso. Un círculo, cargado de estigmas, que pesa más fuerte en los chicos.Un problema central es que las malas pautas alimentarias en los hogares luego se repiten en los comedores escolares. Allí todo es anárquico y no hay capacitación ni control, señalan los expertos.La Ley de Educación establece que el Estado nacional (hoy a través de la Secretaría de Educación) tiene la obligación de “fortalecer las capacidades de planificación y gestión educativa de los gobiernos provinciales para el cumplimiento de las funciones” relacionadas a la educación.Hasta ahora, ningún gobierno nacional tomó el tema de la educación alimentaria (aprender a comer bien) como una política a impulsar, cosa que sí hicieron otros países como Finlandia - que implemento un programa de alimentación escolar gratuita con comidas equilibradas y nutritivas- o España, entre otros.Diversas investigaciones muestran que hay una relación directa entre buena alimentación de los alumnos y resultados educativos. Por eso, si algo puede -y debe- hacer hoy el Estado nacional es abordar el tema. Un buen plan de educación alimentaria podría ser el puntapié inicial para empezar a torcer las tristes estadísticas, alimentarias y educativas.
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CLARIN - MARTES 11 DE MARZO DE 2025 Opinión 37Cambio climático y las enseñanzas de Henry Ford
DEBATE Eduardo SguigliaEconomista y escritor

H
enry Ford, cien años atrás, decidió plantar caucho en el corazón de la Amazonia brasileña. Compró miles de hectáreas, fundó una ciudad, envió tecnología moderna para modificar el entorno y esperó en vano a que los frutos de esos árboles, destinados a fabricar neumáticos, le permitiesen ampliar su imperio automotriz. Cuando hace tres décadas narré esta historia en la novela Fordlandia, un oscuro paraíso, esos hechos ocurridos a la vera del río Ta- pajós eran muy poco conocidos. Luego, esta experiencia de Ford contribuyó a los debates sobre los vínculos del medio ambiente, las ambiciones empresarias, el cambio climático y la deforestación amazónica.El cambio climático, como sabemos, es el aumento a largo plazo de las temperaturas y de las anomalías meteorológicas debido en su mayor parte a las actividades humanas. En el pasado remoto el clima de nuestro planeta variaba lentamente por las pequeñas modificaciones en su órbita. Por cierto, la última glaciación, acaecida unos once milenios atrás, supuso los orígenes del período climático moderno y de nuestra civilización.Sin embargo, la suba de la temperatura global promedio que se observa desde fines del siglo XIX es varias veces más rápida y catastrófica que la producida después de la edad de hielo. Y, sobre todo y a diferencia de entonces, las causas de este fenómeno no son naturales y obedecen al excesivo volumen de ciertos gases que las industrias liberan a la atmósfera. En particular, el dióxido de carbono que genera la quema de combustibles fósiles como el petróleo y el carbón para obtener energía.La acumulación de estos gases, conocidos como de efecto invernadero (GEI) porque mantienen la energía que irradia la Tierra 

cerca de la corteza terrestre en lugar de dejarla escapar al espacio, ha calentado la atmósfera y los océanos, ocasionando la desaparición de glaciares, el desplazamiento de especies y una mayor frecuencia e intensidad de huracanes, sequías, heladas, inundaciones y olas de calor.La conexión entre las acciones humanas y el cambio climático está documentada en las observaciones sistemáticas que realizaron la NASA (Administración Nacional de Aeronáutica y el Espacio de Estados Unidos) y otros institutos de prestigio universal en las últimas cinco décadas.Es un conjunto de evidencias científicas que obligan a enfrentar el problema. Y aunque no tienen un sesgo alarmista, porque no auguran el aciago fin del planeta, abaten cualquier negacionismo al respec- jto. Entendido este como los discursos que desconocen o minimizan cualquier impacto ambiental negativo causado por el comportamiento del género humano. Como la tala indiscriminada de bosques, la liberación de tóxicos al aire o el vertido de plásticos en mares y ríos.Estas investigaciones y observaciones sustentaron distintos tratados. En particular, la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, aprobada por Argentina en 1994a través de la ley24.295, que acordó estabilizar las concentraciones de GEI mediante dos herramientas que se concretaron más tarde.Por un lado, el protocolo de Kioto, que entró en vigor en 2005y comprometió a los países industrializados a eliminar las emisiones de GEI ha

cia 2050. Vale recordar que China, Estados Unidos, India, la Unión Europea, Rusia y Japón, son responsables del 68% de estas emisiones.Y, por el otro, el Acuerdo de París de 2015, adoptado por 193 naciones más la Unión Europea y ratificado por Argentina en 2016 mediante la ley 27.270, que abarca distintos aspectos, incluyendo la conservación de los bosques y otros ecosistemas, como la Amazonia y la cuenca del Congo, para absorber el dióxido de carbono y limitar el calentamiento global.Para 2025 está previsto que la Corte Internacional de Justicia dictamine sobre las obligaciones de los Estados para garantizar la protec

ción del sistema climático. Asimismo, se espera que las agencias ambientales verifiquen si las emisiones de GEI alcanzaron su punto máximo.Argentina, según la NASA, captura más carbono del que emite. Sin embargo, en el siglo XX resignó la biodiversidad del Noreste y en el futuro, debido al cambio climático, puede sufrir graves crisis en el régimen de agua y de lluvias de Cuyo, la Pampa Húmeda, el Litoral y la Patagonia.Por esta razón, las administraciones que se sucedieron desde los años noventa han cumplido los compromisos internacionales al planificar una serie de acciones que tienden a reducir las emisiones de GEI. Objetivo que, además, facilita que la producción local cumpla con las normativas ambientales de los mercados más exigentes.Sin embargo, el gobierno actual, sumido en una hojarasca negacionista, tal vez por confiar en lo sobrenatural y lo mágico mas no en la ciencia o por seguidismo a líderes extranjeros, ordenó el retiro de la delegación argentina de la última conferencia climática en Bakú (Azerbaiyán), duda en participar en la de Belén (Brasil) y amenaza con propiciar una renuncia al Acuerdo de París.Con el agravante que el Régimen de Incentivos para Grandes Inversiones, el instrumento destinado a captar capitales para la explotación de recursos estratégicos, no menciona la variable ambiental.Henry Ford, nunca se refirió al fracaso de Fordlandia. Tampoco al daño ecológico que causó el proyecto. En cambio, Charlie Soren- sen, su mano derecha y uno de los inventores de la cadena de montaje, no tuvo reservas. Aquello fue una mezcla de ignorancia y soberbia, dijo. ¿Será la misma mixtura que padece el gobierno? ■
TRIBUNA¿Cómo pudieron?

Diana WangPsicoaterapeuta y ensayista

riel y KfirBibas fueron estrangu- lados por sus captores gazatíes./ ¿Cómo pudieron? En todas las for-/ mas de vida la protección de lasías, regulada por mecanismos neurobiológicos, es un imperativo que promueve el cuidado de los más vulnerables.Los animales pueden matar a sus crías por cuestiones de supervivencia, escasez de recursos o selección natural. Algunos humanos, por el contrario, asesinan a los niños por ideologías o por odio, una constante en conflictos bélicos y genocidios.El reflejo genéticamente programado que garantiza la supervivencia de la especie y ante cualquier peligro o el mero llanto de un bebé activa regiones del cerebro asociadas con la empatia y la respuesta urgente se desactiva en esas circunstancias.El mandato biológico supremo es violado y ese ser frágil y desvalido no llegará a adulto. Asesinar a un niño, a un bebé y, como en el caso de los Bibas, hacerlo con las propias manos, requiere quebrantar y bloquear el reflejo genético que asegura la continuidad de la vida con la protección del indefenso. Para asesinar, la víctima debe ser vista como enemigo. ¿Có

mo ver a un bebé, a un niño pequeño, como enemigo a ser aniquilado? En su asesinato se aniquila la humanidad y la empatia, se pierde la conexión con la especie.En guerras, matanzas y genocidios los más débiles y vulnerables son las víctimas obligadas. Durante el Holocausto, al exterminio sistemático de los judíos se sumaron actos perpetrados contra los más chicos que, en algunos casos, eran tomados por los pies y arrojados contra una pared “para no desperdiciar una bala”. ¿En qué está pensando la mano asesina en ese momento? ¿Cómo justifica ante sí semejante atrocidad?Mis padres sobrevivieron a la Shoá ocultados por una familia cristiana en un ático donde debían guardar silencio absoluto para evitar ser denunciados. Pero tenían un hijo de poco más de dos años que pondría en peligro a todos si lloraba, estornudaba o emitía algún sonido. No tuvieron otra salida que confiarlo a otra familia para asegurar que, al menos él, sobreviviera. Libres de la ocupación nazi, corrieron a buscarlo pero les dijeron que había muerto y que no recordaban dónde lo habían enterrado.Igual que lo sucedido con otros chicos dados en custodia, el ser identificados como ju

díos por la circuncisión ponía a todos en peligro y seguramente lo asesinaron, por eso no querían revelar donde estaba enterrado. Y me saltan las aterradoras preguntas. ¿Cómo lo hicieron? ¿Lo asfixiaron con una almohada? ¿Lo estrangularon con las manos? ¿Quién lo hizo? ¿Lo hicieron de frente? ¿Lo miraron a los ojos? ¿Cómo pudieron? ¿Cómo pudieron?Formateados para que las vidas de los bebés y los chiquitos sea preservada, para que puedan llegar a adultos y que nuestra especie continúe, el asesinato de bebés y chiquitos por motivos no biológicos -política, ideología, odio- abre esos y otros interrogantes que no encuentro la manera de responder.Y de pronto y en medio del espanto desatado por las hordas asesinas de Hamás el 7 de octubre de 2023 en Israel ese viejo archivo mío volvió a la vida y me enfrentó, otra vez, con el horror, con lo impensable, con lo indecible.Las mismas preguntas que siempre me hice respecto de ese hermano que nunca conocí se aplican a Ariel y a Kfir. ¿Cómo los mataron? ¿Apretaron sus cuellitos con las manos? ¿Quién lo hizo? ¿Hubo testigos? ¿Fue mirándolos de frente? ¿Cómo pudieron? ¿Cómo pu- dieron?¿Cómo pudieron? ■
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Las consecuencias del temporal

Bahía Blanca sigue complicada y un 
tren cargado de donaciones llega 
tras una explosión de solidaridadMiles de personas se acercaron hasta la estación de Constitución para dejar ropa, alimentos, lavandina y agua. Todavía hay 523 evacuados y ya se recuperó el 70% de suministro eléctrico.

Tren Solidario. La iniciativa de Red Solidaria juntó 6 vagones repletos de ayuda. Hará tres paradas, donde sumará donaciones, s.garcíadíaz
FÚTBOL A DISPOSICIÓN"VI SU CARA, ELLA ME MIRABA Y NO PUDE HACER NADA"

Dramático: un joven vio cómo la corriente se llevó a su abuela
Ayer se escuchó la voz de un jo
ven que relató cómo intentó ayu
dar a su abuela pero no pudo im
pedir que la corriente se la lleva
ra. "Vi su cara y no pude hacer na
da", dijo Lucas, entre lágrimas, 
junto a una mujer que intentaba 
consolarlo.

Desde la puerta de su casa, el jo
ven rememoró la dramática situa
ción en la que quedó junto a su 
abuela, con el agua hasta el cue
llo. La señora no podía caminar 
porque tenía problemas de cade
ra y Lucas intentó ayudarla a salir. 
Pero no pudo. "La vi cómo la iba 
arrastrando, se hundía, no la vi 
más. No sé dónde paró. La corren
tada se la llevó. Vi su cara y no pu
de hacer nada", narró angustiado 
en un móvil del canal C5N.
"Ella me miraba a mí", dijo como 

una última imagen que le quedó 
grabada. "Cada vez que me

Lucas. Angustia e impotencia.
acuesto lo pienso".

Lucas contó que los autos que 
pasaban frente a su casa causa
ban olas e hicieron que la puerta 
del garaje se abriera. Entonces 
entró el agua. Él intentó abrirla 

contra la fuerza del caudal para 
asistir a su abuela y a sus tías.
"La tuve que sujetar. Aproveché 

que estaba flotando. También se 
nos cerró la puerta de la cocina y 
la tuve que empujar... no sabés la 
fuerza que tuve que hacer por la 
presión del agua", recordó.
Su voz se quebró con el devenir 

del recuerdo: "El agua nos llegaba 
hasta acá (se señala el cuello) y 
mi abuela medía 1,40 m., ya se es
taba ahogando". "La tuve que su
bir y agarrarla a las varillas de la 
puerta. Hubo un momento en el 
que la puerta no resistió y me lle
vó a mí con mi abuela. Yo me aga
rré de una rama, mi abuela se 
fue". Luego pidió ayuda a vecinos. 
"Vinieron dos chicos con una mo
to de agua. Me agarraron a mí pri
mero y les dije que mis tías esta
ban ahí porque también se esta
ban ahogando", dijo angustiado.

Diversos clubes de Ciudad y Pro
vincia se pusieron rápidamente a 
disposición para ser centro de re
cepción de donaciones, a partir 
de la convocatoria que hizo la 
Asociación del Fútbol Argentino, 
que envió un primer camión con 
provisiones durante el domingo. 
Además, a través de un video en 
redes y con el entrenador Lionel 
Scaloni a la cabeza, la Selección 
Argentina se sumó a la campaña 
solidaria de la Cruz Roja.

MENSAJE DEL VATICANO

El papa Francisco expresó su 
acompañamiento hacia las vícti
mas y a las personas que perdie
ron a sus familiares. La oficina de 
prensa del Vaticano dijo ayer que 
"el Papa está informado de las 
inundaciones en Argentina y está 
claramente cerca del sufrimiento 
de la gente de Bahía Blanca".

BAHÍA BLANCA. ENVIADA ESPECIAL 

Malena Nazareth Martos mmartos@clarin.com
Sofía ZappiaMaestría Clarín/UDESA"El pueblo siempre salva al pueblo", dice Rubén Alba, trabajador de la Unión Ferroviaria que integra la asociación Red Solidaria. Su frase resuena en el andén 14 de la estación de trenes de Constitución, donde desde el fin de semana mi
les de personas llegaron con bol
sas, cajas y hasta valijas cargadas 
de donaciones. A muchos no les sobra nada, pero igual buscan ayudar. Anoche, a las 23.19, el Tren Solidario partió rumbo a Bahía Blanca, una ciudad golpeada por una de las peores inundaciones de su historia: 16 muertos, al menos tres desa
parecidos y523 evacuados.En las calles de Bahía Blanca el miedo se combinaba ayer con la 
angustia por lo perdido. Con la luz natural, los comerciantes de la calle Sarmiento, una de las más castigadas, limpiaban sus escombros. El 
color de todo es gris: el polvo reviste las prendas de los bahienses que, sin descanso, siguen intentando salvar alguna cosa. Las caras son de angustia, dolor, miedo a que vuelva a pasar, que vuelva a llover, que el agua se lleve lo poco que quedó.“Ese viernes, cuando paró de llover, salimos a la calle, hicimos dos cuadras y volvimos. Era una imagen horrible: motos de agua, canoas, gente que la sacaban con la pala. El sábado vine al local y el agua había dejado marcas hasta la mitad de la pared. Cuando abrí la persiana, salió el agua que había quedado contenida, llevándose un montón de cosas”, recuerda Cintia Sensini, dueña de una farmacia en Sarmiento y Alem que quedó pasada por agua. Los comerciantes comentan que los seguros responden que no cubrirán los daños por tratarse de una catástrofe.Otros como Fabricio Lanciotti, dueño de una casa para mascotas desde hace 15 años, intentan que la angustia no les juegue una mala pasada. Se contiene como puede: 
“La pérdida es incalculable. El temporal pasado fue fuerte, pero en es-

mailto:mmartos@clarin.com
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te el agua destrozó todo”.Según comunicó el Municipio de Bahía Blanca, ayer se realizaron labores para disminuir el caudal de agua en los barrios Harding Green, 17 de Agosto y Viajantes del Sur. Se usó maquinaria pesada y bombas de achique de gran porte.En conferencia de prensa, el intendente Federico Susbielles dijo que bajó el número de evacuados a 
523y que se recuperó el 70% de su
ministro eléctrico. Ayer se amplió el área de búsqueda de las hermaneas Delfina y Pilar Hecker, de 1 y 5 años, que fueron arrastradas por el agua. Las clases fueron suspendi
das ayer y hoy y un relevamiento arrojó que casi el 70% de las escuelas sufrió daños. Hasta ahora se lograron distribuir 100 toneladas de alimentos, más de 18.000 litros de lavandina y 1.300 colchones.
Emoción y solidaridadEl hall de la terminal porteña de trenes de Constitución se convirtió ayer en un centro de acopio. Carteles escritos a mano guiaban a los donantes: "Ropa", "Alimentos no perecederos", "Lavandina y agua potable". Las pilas de mercadería crecían con el paso de las horas, mientras una cadena de voluntarios las ordenaba y clasificaba.Entre quienes se acercaron estaba Lidia, una mujer de Lanús. "Esto es una toma de conciencia, tenemos que cuidar el planeta", le dijo a Clarín mientras dejaba una bolsa con alimentos.Verónica, una jubilada jujeña que ahora vive en Ezeiza, también fue a donar y se quebró al hablar. Vivió una inundación en carne propia y por eso le conmueve tanto lo de Bahía Blanca. 'Yo pasé por esto y sé lo 
que es perderlo todo. Que te llegue ropa o alimento en buen estado de gente que no conocés en una situación así, es una caricia".Elba Flores es de Laferrere y fue especialmente para llevar una bolsa llena de ropa. Entre lágrimas, contó su emoción de haber aportado a la causa. “Siempre ayudé a la gente, toda mi vida. Traje lo poco 
que tenía, pero estoy contenta”.Por su parte, Julio, un joven de la zona sur del conurbano, llegó al punto de donación con ropa y zapatillas. "Uno en su espacio propio no ayuda a nadie. La idea es abrirse a los demás. Más que colaborar, no sé qué puedo hacer", reflexionó. Para él, la garantía de que las donaciones llegarán a destino es clave: "Me 
pone bien saber que este tren va a 
llevar lo que la gente necesita".El Tren Solidario es una iniciati
va de Red Solidaria que cuenta con el respaldo de los gremios ferroviarios La Fraternidad, Unión Ferroviaria, Unión Personal Superior Ferroviario y Sereneros. Seis vagones repletos de ayuda llegarán a Bahía Blanca. A lo largo del recorrido, hará paradas en Cañuelas, San Miguel 
del Monte y Las Flores, donde se sumarán más donaciones. ■

Uno por uno, 
quiénes son los 
16 muertos por 
la inundación

Ayer se conocieron las identidades de las 16 personas que hasta el momento se confirmaron fallecidos. La identificación de la llevó a cabo la División Dactiloscopia de la Policía Federal.Margarita Egusquiza, nacida en 1937, fue encontrada en la residencia para mayores Sarmiento R, en Sarmiento 650. En el mismo lugar hallaron los cuerpos de Perla Re Malena (99), y Sara Rueda (101). A pocas cuadras encontraron a Elba Yolanda Ressia (90). Sobre Las Heras 481, en otra residencia geriátri- ca, hallaron a Hilda Pompei, nacida en 1942, aunque su cuerpo también fue identificado como Nilda Schamberger. En el mismo geriátrico hallaron a Estela Iturbides (94). Sobre la calle Leopoldo Marechal 2240, hallaron a María Isabel Oliva. Se desconoce su fecha de nacimiento. Tampoco se conoce la edad de Sofía González, que murió en la calle Guatemala 608.Nelson Zinni (48) era periodista, empleado municipal y coleccionista de vinilos. Rolando Ortega fue encontrado en la residencia Atardecer, en Daniel Ce- rri, localidad cercana a Bahía Blanca. Nélida Elisei, de casi 80 años, fue encontrada en el centro de evacuación Club Sansine- na, también en Cerri.Un hombre de unos 55 años fue identificado posiblemente como Ángel Mosman. Fue encontrado en un descampado sobre la Ruta Nacional 3. Otro cuerpo fue identificado como el de Anastacia Agüero (86). Micaela Hernández (81) fue hallada en Ingeniero White, una de las zonas más afectadas por el temporal. Aún resta reconocer a un NN masculino de unos 55 años, de complexión robusta, pelo corto entrecano, barba y bigote.La última víctima es Rubén Zalazar, el chofer de Andreani que intentó rescatar a Delfina y Pilar Hecker, las nenas de 1 y 5 años que están desaparecidas.

Zalazar. Chofer de Andreani.

A salvo. Las médicas del hospital con una de las mamásy su bebito en un camión militar.Doce mujeres de neonatología los sacaron del subsuelo donde estaban, empapadas y solo con la luz del celular.Cómo fue el rescate de los 15 bebés prematuros del hospital inundado
"Nos miramos y no hizo falta que ni hablemos, ya sabíamos qué teníamos que hacer". La fatal inundación de Bahía Blanca hizo estragos en toda la ciudad y el Hospital Penna no fue la excepción. Heroicamente, las médicas y las enfermeras de neonatología lograron actuar con premura y rescatar a 15 bebés 
del agua y el barro que subían desde el subsuelo.

Mariana Calahorra (54) es médica de neonatología y hace guardia todos los jueves. Es bahiense, pero egresó de la Universidad de La Plata (UNLP) y hace 25 años que trabaja en el área de Neo. En diálogo con Clarín, comparte su emocionante relato y destaca que forma parte de un equipo excepcional. "Había un grupo que estaba trabajando desde las 12 de la noche y se iba a las 6 de la mañana, y el grupo que llegaba. Todas de
cidieron quedarse".Ellas son Sonia Scardapane, también médica, y las enfermeras Mercedes Caredu, Romina Moya, Rocío Lagos, Belén Sala- zar, Maní Coronado, Clara Marcos, Luciana Marrero, Andrea Ávila, Carolina Cari y Ruth Flores. Sabían que había alerta meteorológico y observaban cómo el agua se acumulaba en las calles. Esperaban un corte eléctrico, como suele ocurrir cuando 

hay tormenta. Pero nunca imaginaron lo que siguió. "Alrededor de las 6.30, se cortó la luz y se prendió el generador, como siempre ocurre, así que nos quedamos tranquilas. Pero al ratito se volvió a apagar 
y nunca más se volvió a prender ".El agua entró de golpe. "En un segundo empezó a flotar todo todo lo que teníamos en los cajones, heladeras, computadoras, sillas, bancos, jeringas..." El cesto verde, con residuos no patológicos, dado vuelta. El rojo, de residuos patológicos, también. "No era agua, era de todo, barro, cosas que venían de las cloacas". Las médicas y enfermeras se 
expusieron a todo tipo de riesgos 
con tal de salvar a los bebés. A oscuras, en medio de la desesperación y el olor a podrido que provenía de la cloaca, lograron atravesar el subsuelo y subir las escaleras.

Empapadas, y sin más luz que la 
del celular, pudieron llevar los 15
AYUDA PARA EL HOSPITAL

En las siguientes opciones:

• Asociación de Ayuda al Prema
turo NACER. Transferir al alias: 
LOTE.CONO.TOLDO

• Asociación Cooperadora del 
Hospital Penna. Transferir al 
alias: CONO.NECTAR.GALERA 

bebés a un lugar seguro. "Algunos iban a upa. Otros, con incubadoras hasta donde podíamos llegar".Arriba, los bebés se encontraron con sus madres. Enseguida, les dieron calor colocándolos sobre sus pechos, y una enfermera se quedó acompañando a cada paciente. "No
sotros hacemos 'COPAP', así se lla
ma, que es contacto piel a piel."Afortunadamente, no había tantos bebés en neonatología. Los dos 
en situación más frágil eran Amelí, 
de apenas 1 kilo, y Mael, de 1,6 kg. "Con oxígeno teníamos cuatro bebés, de los cuales dos estaban con (un aparato) CPAP, que está conectado a un sistema de oxigenación un poco más complejo, y los pasamos a una cánula, que lo resistieron bastante bien. Estaban en incubadoras conectados a monitores, que esos sí, tienen batería que dura muchas horas".De todas formas, los bebés no podían quedarse ahí y debían ser trasladados con urgencia a otro lado.

El trayecto tuvo que hacerse en 
tres vehículos para lograr llegar 
hasta el hospital Matera, a 6 kilómetros. Primero en una camioneta del personal de servicio, después en una ambulancia y, por último, en un camión del Ejército. "No había manera de salir del hospital, estaban todas las calles como ríos", cuentan. ■

Celeste Siarrusta, Maestría 
Clarín/UDESA.
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Conflictividad en alza. A medida que las expensas subieron y se volvieron carísimas, los vecinos exigen más y crece la irritabilidad entre la gente.
Crecen las quejas contra los 
administradores de consorciosYa son la segunda causa de reclamos en Defensa del Consumidor. La Ciudad les exige nuevas medidas para que haya más transparencia con las expensas.
Pablo Novillopnovillo@clarin.comDe cada 100 denuncias que recibió el año pasado la Dirección de Defensa del Consumidor de la Ciudad, 17 fueron contra administradores 
de consorcios. Y muchas de ellas se deben a una supuesta falta de 
transparencia en el manejo de las 
cuentas y los papeles del consorcio. Por esto, la Ciudad obligará a los administradores a cumplir con un nuevo requisito: deberán entregarles a todos los vecinos una co
pia del reglamento de copropiedad 
del edificio y otra de un nuevo Ma
nual de Buenas Prácticas Consor- 
ciales que elaboraron en Defensa del Consumidor.Según ese organismo, el año pasado recibieron, en todo concepto, 17.564 denuncias de consumidores. El primer rubro, como suele suceder desde hace varios años, fueron las quejas contra servicios financieros y bancarios, por problemas con liquidaciones bancarias, resúmenes de tarjetas de crédito, etc.

Pero el segundo motivo fueron 

los administradores, con 2.933 denuncias. La conflictividad en los consorcios viene en aumento en los últimos años por un motivo cla-
NUEVO TEXTO

Los principales puntos del Manual de Buenas Prácticas Consorciales

1-Definición del consorcio: Es la 
comunidad de propietarios y ocu
pantes de unidades funcionales, 
constituyendo una personajurí- 
dica independiente con tres órga
nos principales: la asamblea, el 
administradoryel consejo de 
propietarios.
2-Compromiso consorcial: Se re
comienda que los vecinos se in
formen sobre sus derechos y obli
gaciones y que también conoz
can las responsabilidades del ad
ministrador.
3-Armonía y bienestar: La buena 
administración y el pago puntual 
de expensas garantizan la seguri
dad y el mantenimiento del edifi
cio, así como también la partici
pación activa en las asambleas. 
4-Reglamento de propiedad hori

ro: el impactante encarecimiento 
de las expensas. Según el Instituto de Estadísticas y Censos de la Ciudad, entre enero del año pasado y

zontal: Es el documento aproba
do por la asamblea que regula las 
relaciones entre propietarios, in
quilinos y el administrador.
5-Conservación y respeto: Cada 
propietario debe mantener su 
unidad en buen estado y evitar 
actividades que alteren la tran
quilidad o pongan en riesgo la se
guridad del inmueble.
6-Expensas ordinarias y extraor
dinarias: Las primeras cubren el 
mantenimiento regular del edifi
cio, mientras que las segundas 
son asumidas por los propieta
rios para afrontar gastos excep
cionales.
7-Transparencia en la gestión: 
Los vecinos tienen derecho a su
pervisar el manejo de fondos y el 
administrador debe garantizar el 

enero último, aumentaron el 
185,4%, cuando la inflación acumu
lada en el período fue del 100,6%.Ese salto desmesurado en las ex-

acceso a la información a través 
de medios digitales.
8-lmportancia de las asambleas: 
Principal instancia de delibera
ción y decisión del consorcio, 
donde se elige o remueve al admi
nistrador y se toman decisiones 
clave.
9-Obligaciones del administra
dor: Debe convocar asambleas, 
ejecutar sus decisiones, cuidar 
las partes comunes, liquidar ex
pensas y estar matriculado en el 
Registro Público de Administra
dores de la Ciudad.
10-Cese del administrador: En ca
so de renuncia o remoción, debe 
entregar toda la documentación 
del consorcio en un plazo de 15 dí
as hábiles sin retener ningún do
cumento clave. 

pensas se debe, por un lado, a la inflación general. Pero el principal motivo son, según señalan las organizaciones de consorcistas, las 
subas salariales de los encargados.Los sueldos de los porteros vienen subiendo desde hace tiempo por encima del promedio de otros trabajadores, incluso pese a que la inflación no les pega a ellos igual que a otros, dado que, si viven en el edificio, los gastos por esa vivienda los cubre el consorcio.El núcleo del problema podría encontrarse en la forma en que se resuelve la paritaria del sector. Por un lado está la FATERYH, la federación nacional del gremio de los encargados, cuyo titular es Víctor Santa María. Pero del otro lado de la mesa no se sientan los consorcistas, sino los administradores. Así, aquellos que pagan las expensas no 
están directamente representados.A mayor costo de las expensas, es esperable que haya más exigencia y vigilancia de los vecinos, y más irritabilidad y propensión al conflicto y la queja. Y además, a muchos les cuesta pagar o se endeudan, por lo tanto puede haber, paradójicamente, menos dinero para el mantenimiento del edificio.Lo cierto es que esa falta de mantenimiento es la primera causa de quejas contra los administradores. En segundo lugar, que no cumplen 
con las órdenes de la asamblea, y en el tercer puesto que contratan personal sin matrícula.Pero el resto de los motivos que generaron las denuncias bien podrían nuclearse bajo la idea de la "falta de transparencia": los vecinos denunciaron que no acceden a la documentación de los gastos del consorcio, que las liquidaciones son poco claras o que no se convoca a las asambleas.Por eso, la Ciudad tomó una decisión. A partir de abril, todos los administradores deberán enviarle a todos los consorcistas dos documentos. Por un lado, el reglamento de copropiedad, que es donde se establecen los derechos y obligaciones del vecino y del administrador.Además, tendrán que repartir copias de un nuevo material, un "Manual de Buenas Prácticas Consorciales", confeccionado por Defensa del Consumidor. Es un resumen de las distintas normativas que corren para los consorcios y los administradores.“Queremos que cada persona que vive en un edificio tenga acceso a la información de los gastos que realiza el administrador y también pueda participar de las decisiones que se toman dentro del consorcio", explicó César Torres, secretario de Gobierno y Vínculo Ciudadano.!

clasificados.clarin.com
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Advierten por demoras para las 
cirugías post cáncer de mamaSon las de reconstrucción mamaria. Surgen trabas en la cobertura pese a que la ley las garantiza. Hay casos donde las pacientes llegan a esperar por años.

Causa grave. Cada año, mueren en el país 5.600 mujeres por cáncer mamario, y hay 18.000 casos por año.

Penélope Canónico pcanonico@clarin.comSegún informes de la Sociedad Argentina de Mastología, cada año mueren cerca de 5.600 mujeres por cáncer de mama y se diagnostican más de 18.000 casos nuevos en el país. Si bien la gran mayoría de las pacientes que requiere una mas- tectomía (resección completa de la mama) puede realizarse una reconstrucción mamaria inmediata para emprender un camino de recuperación, muchas veces se presentan trabas burocráticas que demoran el proceso.Es que la consulta con el cirujano plástico antes de cualquier cirugía mamaria por cáncer para evaluar una reconstrucción es un derecho garantizado por la Ley Nacional 26.872 que obliga al Estado, a la Seguridad Social y a las empresas de medicina privada a cubrir los costos, a través del Programa Mínimo Obligatorio (PMO).Sin embargo, Jorge Pedro, especialista universitario en Cirugía Plástica, Estética y Reconstructiva (UBA) y miembro Titular de la Sociedad Argentina de Cirugía Plástica Estética y Reconstructiva (SACPER) advierte que este escenario no siempre se presenta en la práctica habitual. Simplemente, porque el acceso efectivo a esta cirugía reparadora difiere en relación a la cobertura médica, sea de gestión estatal, de seguridad social o de medicina prepaga.Así, menciona que, en múltiples casos, las instituciones no están provistas de la tecnología o de los insumos (como expansores de tejidos y prótesis mamarias) por lo cual la cirugía termina siendo postergada o no se realiza. “Las obras sociales deben cubrir los insumos y las cirugías pero tardan entre 3 y 6 meses", alarma.¿Por qué ocurre esto? “Por la falta de jerarquización de la especiali

dad y de una política de estímulo a la inversión en profesionales especializados. No se valorizan los honorarios médicos. También influye la burocracia”, responde ante la consulta de Garín.¿Qué costo tiene hoy la reconstrucción mamaria por cáncer? Al estar en el PMO, gran parte de estas cirugías están cubiertas por las empresas de medicina prepaga, por la seguridad social o por los sistemas públicos de salud. “El valor se negocia con cada prestador. Hay distintas modalidades de contratación (sanatorios con especialistas propios o prestadores individuales) por lo que el valor varía en cada caso”, responden desde OSDE ante la consulta de este medio.En este sentido, Jorge Pedro interpela que el hecho de estar incluida en el PMO no debería ser un castigo en la práctica para pacientes, profesionales o entidades de salud. “Tendría que ser la garantía de una 

cobertura de excelencia con los insumos específicos y más modernos para cada caso. Además, los honorarios deberían ser dignos y jerarquizados para los especialistas a cargo de las cirugías y tratamientos. Esto es una forma indirecta de burocracia”, pondera.
En el sector sanitario le 

echan la culpa a la 
burocracia y la falta de 

insumos.

Según las fuentes consultadas, los tiempos para poder acceder a las prótesis resultan bastante heterogéneos. Una referente del sector público de salud le dijo a este medio que los problemas en las entregas suelen ser burocráticos y que el proceso es muy variable porque exige una cadena de trámites 

que, dependiendo de la obra social o prepaga, puede llevar desde 15 días hasta 6 meses.Desde OSDE, por ejemplo, señalan que la gestión se resuelve aproximadamente en un lapso de entre 5 a 10 días hábiles desde la presentación de la documentación. “Requiere evaluación de auditoría médica y, una vez autorizada la práctica, se deriva a insumos para que gestionen la prótesis”, detallan.Por su parte, la cartera de Salud de Ciudad indica que no registra “demoras extras” más allá de los tiempos lógicos que tarda en conseguirse el material. “No en todos los hospitales es el mismo tiempo, pero el promedio oscila entre 20 y 45 días que es lo que lleva el circuito de pedidos, autorizaciones y demás cuestiones” amplían.Libertad Martínez tiene 85 años y trabaja como asistente terapéutica de pacientes oncológicos y fracturados. Tras más de 20 años 

de espera (PAMI le había negado dos veces la cobertura de la reconstrucción), el año pasado logró acceder a la reconstrucción diferida de su mama izquierda donde le habían realizado una mastectomía.“Sufrí durante 25 años porque nunca me acepté como estaba. Me sentía mutilada. La vergüenza me acompañó por años. Ahora, soy otra persona. Pelear por lo que necesitaba y conseguirlo me cambió la vida”, se emociona.Mario Bruno es oncológico y director de publicaciones de la Sociedad Argentina de Cancerología. Evalúa que el concepto social del cáncer es sinónimo de muerte con sufrimiento y dolor. “Si el tratamiento incluye la extirpación completa de la mamá, la mujer siente que también pierde el signo más visible de feminidad. La reconstrucción inmediata de la mama, es decir, en el mismo acto quirúrgico, permite que no pierda psicológicamente su identidad de mujer lo cual juega a favor de su predisposición frente a la enfermedad”, comparte con Garín.En este punto vale destacar que la reconstrucción mamaria tiene un objetivo prioritario para mejorar la calidad de vida y autoestima a través de técnicas que devuelven la forma, el volumen, la consistencia, la caída y la proyección de la mama parcialmente extirpada. Esto ocurre cuando se realiza una cirugía conservadora de la mama para aprovechar, muchas veces, la oportunidad de lograr la mejoría estética de la mama contralateral, buscando una simetría entre ambas. Así lo estudia Jorge Pedro.Ante la lentitud en el esquema burocrático, Jorge Pedro expone que muchos mastólogos y cirujanos oncológicos deciden practicar rápido la cirugía y dejar la reconstrucción mamaria para una segunda oportunidad diferida. Es que cuando se diagnostica un cáncer de mama y se requiere de la cirugía como principal y primer tratamiento, su realización no puede extenderse en el tiempo.“El problema es que las pacientes no conocen su derecho a una reconstrucción que, por lo general, puede ser realizada en el mismo momento de la mastectomía, y esperan. Así, en una gran porcentaje de los casos, estas cirugías se difieren por años y si las pacientes no la solicitan o exigen nunca se llegan a realizar”, revela Jorge Pedro.!
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Arranca el juicio a 7 acusados 
por la muerte de MaradonaEl proceso en los Tribunales de San Isidro se extenderá desde hoy hasta julio con audiencias tres veces por semana. Una enfermera va a juicio por jurados.
Natalia locco niocco@clarin.comHoy empieza en los Tribunales de San Isidro el juicio por la muerte de Diego Maradona (60), a cuatro 
años de su fallecimiento. Siete de los ocho imputados estarán el banquillo de los acusados por “homi
cidio simple cometido mediante 
dolo eventual” y “falsedad ideoló
gica”. Serán juzgados el médico Leopoldo Luque (40), la psiquiatra Agustina Cosachov (36), el psicólogo Carlos Díaz (29), Nancy Forlini (52), coordinadora de la prestadora médica contratada, Mariano Pe- rroni (40), coordinador de Medi- dom, el enfermero Ricardo Almi- rón (38) y el médico clínico designado para la internación domiciliaria Pedro Di Spagna (48).La enfermera Gisela Madrid (36), representada por el abogado Rodolfo Baqué, será sometida a un juicio por jurado, como había solicitado su defensa y autorizó el Tribunal.La acusación está en manos de los fiscales de San Isidro Laura Ca- Otros tiempos. El médico Leopoldo Luque con Diego Maradona en la clínica Olivos, en noviembre de 2020.

batirán en el juicio. Maradona murió el 25 de noviembre de 2020 y alrededor de su muerte se tejieron 
acusaciones y cuestionamientos 
de la familia De acuerdo a la acusación, los profesionales a cargo del tratamiento incumplieron su ta
rea, lo que agravó el estado de sa
lud y lo expuso al desenlace fatal.“Habiéndose representado el resultado fatal ante el grave cuadro de salud que evidenciaba la víctima y que era conocido al menos por todos los profesionales de la salud ejecutaron acciones contrarias al arte de la salud y omitieron realizar los actos específicos que cada uno debía desarrollar en torno a su función, agravando el cuadro de salud de Maradona, colocándolo en 
una situación de desamparo y 
abandonándolo a su suerte, ya que provocaron su deceso el 25 de Noviembre de 2020 a las 12.30, producto de una insuficiencia respirato
ria y paro cardíaco”, sintetiza la acusación contra los imputados.Entre los antecedentes médicos del ex futbolista, la Fiscalía enumeró: enfermedad renal crónica, enfermedad hepática preexistente - cirrosis dual-, insuficiencia cardíaca congestiva, deterioro neurológi- co crónico, adicción al alcohol y psicofármacos, probables enfermedades psiquiátricas y un cuadro de abstinencia alcohólica.Entre las pruebas que la Fiscalía

Están imputados por 
homicidio simple y 
falsedad ideológica.pra, Patricio Ferrari y Cosme Iriba- rren. Además hay cinco represen- 

tates del particular damnificado: Fernando Burlando patrocina a Dalma y Giannina Maradona, Mario Baudry a Verónica Ojeda y Diego Fernando Maradona, Luis Rey Ramírez y Matías Casanova a Diego júnior (que vive en Nápoles) y Gustavo Pascual y Félix Linfante a Ja- na Maradona. Las hermanas de Maradona también tienen un lugar en la querella y estarán representadas por Matías Jurado.El debate debía empezar en junio de 2024, pero fue suspendido a pedido de las defensas. El Tribunal Oral en lo Criminal 3 de San Isidro dispuso iniciarlo hoy, sin testigos 

citados sino con “los lincamientos de la acusación y la defensa” y los alegatos de inicio. Los imputados escucharán la acusación fiscal.Está previsto que las audiencias se realicen tres veces por semana: martes, miércoles y jueves desde las 9.30, al menos durante esta semana. Es que habría una solicitud de las partes para que las jornadas se realicen dos veces por semana, algo que aún no se ha definido.En principio, el juicio se extendería, al menos, hasta mediados de julio, de acuerdo a lo que confirmaron a Clarín en la Suprema Corte de la Provincia de Buenos Aires.Los jueces del TOC N° 3 Maximi

liano Savarino (presidente), Julieta Makintach (vicepresidenta) y Verónica Di Tommaso (vocal) decidirán la suerte de los siete imputados, que llegan al juicio en libertad 
y que podrían recibir penas de en
tre 8 y 25 años de cárcel.De acuerdo a la acusación fiscal, la muerte de Maradona se podría 
haber evitado, pero los imputados “infringieron los deberes que cada uno tenía a su cargo colocando o colaborando a colocar un cúmulo 
de factores y circunstancias noto
riamente burdas incrementando todos los antes nombrados el riesgo por fuera del margen permitido ocasionando el fatal desenlace del 

paciente que, de lo contrario, hubiese podido evitarse”.Maradona había sido internado en una clínica de La Plata el 2 de no- viembre de 2020. Presentaba un cuadro de anemia y deshidrata- 
ción. Un día después fue trasladado a un sanatorio de la localidad bonaerense de Olivos, donde fue operado de un hematoma subdural. El 11 de noviembre de ese año recibió el alta hospitalaria y se trasladó a una casa en el barrio privado San Andrés, en Tigre. Según informaban, allí tendría la supervisión de un equipo de profesionales para monitorear su estado de salud.Esos supuestos cuidados se de

expuso para llegar a juicio están la pericia de autopsia y el análisis de una junta médica interdisciplinaria: “el actuar del equipo de salud a cargo fue inadecuado, deficiente y temerario”. Desde el fallecimiento, su entorno familiar -sobre todo sus hijas Dalma y Gianinna- sostiene que Maradona tuvo “un severo y deliberado abandono” por parte de los profesionales imputados.Durante la investigación trascendieron mensajes de WhatsApp entre los profesionales, que serán expuestos en el debate y probarían el 
conocimiento del deterioro de Maradona horas antes de su muerte y la falta de cuidados médicos. ■
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Sorpresa y reclamos porque no 
funcionan los Google ChromecastEl dispositivo que conecta el celular con la TV y permite ver streamings dejó de andar el domingo. Es un problema global. Google aún no explicó la causa.
Pablo Sigalpsigal@clarin.comEl popular dispositivo Google Chro
mecast, utilizado en los televisores que no son “smart” para poder 
transmitir vía celular las imágenes de las plataformas de videos, series y películas, tuvo en vilo este domingo por la noche a sus usuarios porque dejó de funcionar y desde entonces no se restableció.El problema fue que, como quedó en evidencia en las redes sociales, la gente creyó que el problema 
era particular, cuando en realidad el asunto era general.Previo al cierre de esta nota, desde la filial argentina de Google aseguraron a Clarín que no tenían un 
reporte de que el dispositivo hubiera dejado de funcionar, aunque al corroborar la gran cantidad de 

quejas de los usuarios (fue tendencia en X), dijeron que probablemente en el transcurso de ayer podían llegar a tener una respuesta sobre el problema.Luego trascendió que la falla no estaría afectando a todas generaciones de Chromecast, sino a las 
más antiguas. Sin embargo, desde la compañía no dieron detalles de los motivos por los que estos artefactos habrían sufrido el desperfecto y al querer utilizarlos aparece un aviso de "error".Finalmente, después del mediodía de ayer Google emitió un breve comunicado: "Estamos al tanto de un problema emergente que afecta a los dispositivos Chromecast de segunda generación y Chromecast Audio y estamos trabajando para solucionarlo. Los usuarios no de
ben restablecer los dispositivos a la configuración de fábrica”. No di

jeron cuándo el inconveniente podría resolverse.El enojo de la gente fue elocuente, sobre todo por la pérdida de tiempo que significó para muchos tratar de hacer que el Chromecast 
reviviera, reseteándolo de fábrica o chequeando si la red Wi Fi del hogar sufría algún desperfecto.Los mensajes y las quejas emanaron de todas partes del mundo. “¿Alguien sabe por qué Chromecast no funciona más? Por favor, Google, arréglalo”, reclamaba en inglés, sobre la medianoche del domingo un usuario de X.Muchos mensajes eran en portugués, inglés, japonés y español. Otro usuario, Yolo, escribió: “#Goo- gle arruinaste mi domingo de películas por culpa de la caída del #chromecast a nivel mundial... Y yo que pensaba que era el mío xd”.Un usuario japonés le preguntó

Antena. Se conecta a la tele.
al bot de Google en X cuál era el problema con Chromecast, pero las respuestas se agotaban en el pedido de información sobre qué versión del dispositivo tenía el usuario y cómo lo tenía conectado. Pero 

la realidad es que nada particular tenía influencia alguna en un problema general.El inconveniente se desencadenó durante la tarde del domingo y continuó ayer. Algunas personas se manifestaban aliviadas al darse cuenta de que el problema no era suyo sino una caída general.Algunos se resignaban con cierta dosis de humor, como el usuario Francisco Ezequiel: “Calenté agua, preparé mate, me acomodé en el sillón, elijo una peli en Netflix...pum Error de conexión con Chromecast. Después de reiniciar de fábrica, reiniciar módem, reiniciar celu, bajar la térmica, buscar posibles errores en Google, putear a Edesur, leo acá que es una caída global”.0 como Marina, que relató: “Una hora reseteando el tfChromecast el router, la tele, instalando y desinstalando #GoogleHome invocando chamanes y haciendo el pinopuen- te para que funcione... entro a twi- tter y es una incidencia global...”El desperfecto ocurrió en medio de las versiones sobre el Chromecast dejaría de venderse a nivel global en lo inmediato para ser reemplazado por otra tecnología. En las últimas horas surgieron versiones de que la medida podría no ser uniforme en todo el mundo y que en algunos países podría seguir estando disponible. ■
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Lo piden las hermanas de Daniel Muñoz (55), cuyo Dodge 1500 fue chocado por una Ford EcoSport que conducía un chico de 15 años en Gral. Rodríguez.“Que paguen el menor y el padre”, el reclamo por una víctima vial
Emmanuel Dalbe edalbessio@clarin.comDaniel Muñoz (55) repartía el tiempo entre su trabajo, su familia y el club del barrio. Fanático de la pesca, era el único varón de cinco hermanos. Vivía en La Reja, Moreno, con su padre de 80 años y murió el miércoles, cuando el Dodge 1500 que conducía fue impactado por una camioneta Ford Escort mane
jada por un adolescente de 15 años, en General Rodríguez.Nacido en Diamante, Entre Ríos, “Dani” fue criado por su abuela paterna hasta los 16 años, cuando viajó para instalarse en Buenos Aires, donde hizo el servicio militar.Cuando finalizó la “colimba” ingresó a Gendarmería Nacional. Estuvo en el Edificio Centinela y fue trasladado a Mendoza y Corrientes, entre otros destinos. Al retirarse de la fuerza se casó y formó su familia, con tres hijas y un hijo. Después fue abuelo de tres nietos 
y tenía ahijados. Se separó y volvió a formar pareja, pero hace siete años quedó solo, luego de la muerte de su última mujer.Vivía en el mismo terreno que su hermana Edith. Daniel, fanático de River, tenía varias pasiones, entre ellas ir a la cancha del club Casca- llares, donde entrenaba a chicos y dirigía el equipo de veteranos.Desde 2007 trabajaba en el sector de Mantenimiento en la empresa de colectivos La Perlita. Comenzó en los talleres que la firma tiene en Moreno y luego de la pandemia de Covid fue trasladado a General Rodríguez. Todas las madrugadas,

Pasiones. Daniel Muñoz era fanático de los galgos y la pesca y entrenaba a futbolistas en un club de Moreno.
de lunes a sábado, se subía al Dodge 1500 que le había comprado a un amigo del trabajo para recorrer varios kilómetros hasta los galpones de La Perlita. Todo cambió a las 6 del miércoles, cuando una camioneta impactó de frente su auto y lo mató. Era conducida por un chico de 15 años, acompañado por un joven de 21 años, a cuya novia habían llevado a su lugar de trabajo.Una cámara de seguridad registró que la EcoSport perdió el control y se cruzó al carril contrario,, 

donde embistió de frente el auto de Muñoz. La víctima fue rescatada por los bomberos voluntarios y falleció después de las 8 en el hospital Vicente López y Planes. En el caso intervinieron la Comisaría 2o y la Estación de Policía Departamental de General Rodríguez.“Por un inconciente estamos 
destrozados. Queremos justicia, que pague el menor y el padre también porque le dio la camioneta al hijo y ahora estamos todos llorando a Daniel”, dijo a Clarín Edith (46), 

una de sus hermanas, quien sostuvo que el cuñado del adolescente reconoció que “siempre manejaba 
a gran velocidad” y que el padre le 
prestaba seguido la camioneta.Para Zulema (58), la hermana mayor, “ese padre es tanto o más 
culpable que el pibe ¿en qué cabeza cabe dejarlo manejar un vehículo en las calles, aún más en una ruta? Que pague y no siga arruinando otras vidas. Es una criatura, lo vi cuando lo sacaron del hospital. Es del tamaño de mi nieto ¿cómo 

va a manejar semejante vehículo?”.El viernes se realizó una audiencia, en la que la jueza de Garantías ratificó que el chico -inimputable por su edad- continúe con una me
dida de seguridad restrictiva de 
su libertad en el centro de menores Gambier, en el predio Villa Nueva Esperanza de Abasto, partido de La Plata. La medida fue solicitada por Alejandra Piqué, a cargo de la UFI N° 6 del Departamento Judicial Moreno-General Rodríguez. La causa fue caratulada “homicidio 
culposo” (cometido sin intención).Durante los últimos años, Daniel formó parte de varios clubes de barrio, en Moreno: La Victoria de Rifi- fi, San Jorge y Ribera. Y compartía sus tardes en el Cascallares, donde comenzó dirigiendo a niños de 7 y 8 años. Este año iba a ser el DT del equipo de veteranos. “Su familia eran la cancha y sus amigos. Su vida era el club y los chicos a los que ayudaba”, recordó Edith. Les enseñaba también a tocar el bombo y el redoblante. Desde el club Cascallares recordaron a Daniel con una publicación en las redes sociales, donde se lo ve pintando postes y trabajando en la cancha del club.“La tristeza viste hoy nuestro club. Con profundo dolor queremos informar el fallecimiento de Daniel Muñoz (Dany, El Chivo, como muchos lo conocían). Un gran amigo, compañero, colaborador y

Daniel Muñoz era 
empleado en una 

empresa de colectivos.

DT de Veteranos. Nuestro más sentido pésame a su familia y amigos. El club permanecerá cerrado con tres días de luto”, escribieron.“Lo único que le importaba era ir a pescar a Otamendi con su sobrino y sus amigos galgueros, porque también amaba los galgos. A todos ellos y a sus amigos del trabajo Martín, Jony, Nico y Lucas estoy eternamente agradecida por estar con nosotros. Estoy de pie por mi papá y mi hermano. Quiero que se haga justicia”, remarcó Edith. ■

Ordenan que siga detenido uno 
de los asesinos de Kim Gómez
LA PLATA. CORRESPONSALÍA

Fabién Debesa laplata@clarin.comLa Justicia de Menores de La Plata decidió que el chico de 14 años acusado de intervenir en el asesinato de Kim Gómez (7), arrastrada en 
un auto durante un robo, deberá seguir en un instituto cerrado ba
jo medidas de seguridad. No tendrá, como otros menores, la posibilidad de salir por decisión propia.

María José Lescano, jueza N° 3 del Fuero de Responsabilidad Juvenil, ordenó una “medida de seguridad” contra N. M., aunque resolverá el plazo de esa situación de privación de libertad cuando tenga algunas medidas complementarias que requirió a la Fiscalía.La decisión del fuero Penal Juvenil se conoció ayer luego de una audiencia, en la que la fiscal Carmen Ibarra insistió en que el menor fue 
“coautor” del asalto y homicidio.

La defensa trató de aportar elementos para probar que el acusado no estuvo en ese lugar a la hora del hecho. Se exhibieron filmaciones de una cámara de seguridad.Ahora quedó definida la situación en el expediente de N. M., presunto cómplice del adolescente de 17 años, que ya admitió su partici
pación en el crimen que conmovió a la ciudad. La tragedia ocurrió el 25 de febrero en una esquina, luego del intento de robo de un auto.

Fuentes judiciales confirmaron que la jueza “citó imágenes de cámaras de seguridad particulares, que la defensa considera confusas y los testimonios contradictorios que el defensor oficial cuestionó a la fiscal”, para argumentar la participación del menor en el hecho.Además, en un escrito que fue leído y que contiene más de 50 carillas rechazó planteos de nulidad realizados por la defensa. Confirmó que el joven tuvo intervención en el episodio que se investiga y consideró que “hay situación de 
peligrosidad. Por lo tanto debe ser internado en un instituto cerrado”, donde se preserve su estado de salud, explicaron en Tribunales.Hace diez días, Ibarra pidió para 

ese menor la privación de la libertado por 180 días (prorrogable), hasta que se lleve a cabo el juicio oral, según determina el Código Juvenil. T. G. ya había sido detenido por 
un hecho similar el 1 de febrero, pero la fiscal Sabrina Cladera decidió entregarlo a sus padres.Ibarra sostiene que N.M. ayudó en el ataque contra Florencia Barbosa, la mamá de Kim, quien manejaba un Fiat Palio y fue sorprendida en 72 y 25, en el barrio Altos de San Lorenzo. Adentro estaba su hija. Cuando quisieron sacarla del coche quedó atrapada atada al cin
turón de seguridad. Aunque hay videos que muestran a N.M. en otro sitio cerca de allí a esa hora, Ibarra insiste en la coautoría. ■

mailto:edalbessio@clarin.com
mailto:laplata@clarin.com


46 Deportes
CLARIN - MARTES 11 DE MARZO DE 2025

Fútbol internacional

Messi, tres partidos sin jugar. ¿Tendrá minutos el jueves en Inter Miami por la Concachampions?

Lautaro Martínez. Sufre fatiga muscular; Inter juega por Champions.

Dibu Martínez. En duda para el choque de Aston Villa ante Brujas.
La Selección, en alerta por sus 
figuras en una semana clave antes 
de jugar con Uruguay y BrasilDesde hoy, Lionel Scaloni estará muy pendiente de varios de sus convocados. Algunos están en duda por molestias, pero se juegan su futuro en Champions League y otras competencias.
Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.comSe vienen los capítulos finales de las Eliminatorias Sudamericanas. El tiempo se escurre como agua entre las manos y este año se definen los clasificados para el Mundial de Canadá, México y Estados Unidos a disputarse a mediados de 2026. La Selección Argentina, vigente campeona del Mundo y bicampeona de América, marcha primera y a un pasito de asegurarse su presencia en la máxima cita del fútbol. Lionel Scaloni espera a su tropa para comen

zar con los entrenamientos el próximo lunes en el predio de Ezeiza. 
Pero antes estará muy atento a lo 
que pase con sus convocados en 
una semana en la que varios se jue
gan el futuro en las competencias 
europeas.A la espera de medirse contra Uruguay, el viernes 21 en Montevideo, y contra Brasil, el martes 25 en River, las figuras del equipo están embarcados por estos días en avanzar con sus clubes a las fases finales de las competencias continentales mientras algunos batallan con lesiones que los tienen a maltraer. Y otros, en tanto, andan entre algodo-

DÍA DE CHAMPIONS

Hoy quedarán definidos los pri
meros cuatro clasificados para 
los cuartos de final de la Cham
pions League. A las 14.45, Barce
lona (que ganó 1-0 en la ida) reci
birá a Benfica (sin Di María). A las 
17 se jugarán los otros partidos. 
Inter-Feyenoord (los de Lautaro 
Martínez ganaron 2-0 en Países 
Bajos). Liverpool recibe a Paris 
Saint-Germain tras el 1-0 de la se
mana pasada y Bayer Leverkusen 
a Bayern Múnich (se impuso 3-0). 
Transmite ESPN y Disney +. 

nes manejando las cargas, como es el caso de Lionel Messi, capitán argentino, que espera en el banco de Inter Miami.El ‘10’ es uno de los casos que siguen con más atención en la Scalo- 
neta. Leo lleva tres partidos sin jugar en el conjunto rosa que dirige Javier Mascherano. Este jueves Las 
Garzas se juegan los octavos de final de la Concachampions contra Cavalier. ¿Estará ahora sí desde el arranque? ¿0 reaparecerá como titular el domingo frente a Atlanta United por la liga, antes de viajar al país? Sea como sea, la idea es que vuelva a sumar algo de rodaje en es

tos dos compromisos.Del otro lado del mundo, en el Viejo Continente, son varios los que ponen sobre el paño la apuesta para seguir con vida en la Champions League. El Atlético de Madrid de Diego Simeone intentará dar vuelta la historia con el Real Madrid (fue derrota por 2 a 1 en el Bernabéu), este miércoles. Rodrigo De Paul llegaría justo a esa revancha. El volante sufrió una paralítica ante Getafe y está en duda para ser titular, junto a Julián Álvarez y los otros jugadores albicelestes, Giuliano Simeone y Nahuel Molina.También Emiliano Martínez

mailto:nlanzillotta@clarin.com
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Rodrigo De Paul. No es seguro que pueda jugar ante Real Madrid.

Más del 100% de
aumento en las entradas 
para Argentina-BrasilEs en comparación al último partido. Las generales costarán 110.000 pesos y las plateas más caras, 510.000.

Cristian Romero. Reapareció en Tottenham después de tres meses. Espectáculo de primera. Con Messi de un lado y Neymar del otro, el fútbol estará de fiesta.
arrastra una molestia en un aductor padecida contra el Chelsea y no se sabe si podrá atajar para Aston Villa en la vuelta ante Brujas (victoria por 3-1 en la ida en Bélgica), también mañana. Lautaro Martí
nez sufre una fatiga muscular y tiene por delante el compromiso con Inter frente a Feyenoord (2-0 en la ida) de esta tarde. Además, el Toro tiene un duro choque el fin de semana en el Calcio ante Atalanta.

Argentina visitará a 
Uruguay el 21 y recibirá 

a Brasil el 25.

Sin problemas musculares, Nico
lás Otamendi (Benfica) y Exequiel Palacios (Bayer Leverkusen), también afrontan desafíos definitorios de octavos con sus clubes, ante Barcelona y Bayern Múnich, respectivamente. Lo mismo corre para Wal- 
ter Benítez con su PSV, contra el Arsenal, aunque será una misión imposible remontar el 1-7 de la ida.En la Europa League, a su vez, hay varios integrantes de la preselección de 33 nombres de Scaloni que saldrán a la cancha en busca del pasaje a cuartos de final.

Cristian Romero está volviendo de una lesión en Tottenham, que 

debe resolver la llave ante AZ Alkmaar (fue derrota 1 a 0 en la ida). 
Cutí fue titular y jugó una hora en el empate ante Bournemouth luego de la fuerte lesión en un cuádri- ceps que sufriera en diciembre.Los otros futbolistas que están bien desde lo físico y que se juegan la continuidad copera este jueves con sus equipos son: Nicolás Ta- 
gliafico y Thiago Almada (Lyon), 
Alejandro Garnacho (Manchester United), Paulo Dybala y Leandro 
Paredes (Roma) y Francisco Ortega (Olympiakos).Uno que parece complicado que pueda estar es Giovani Lo Celso, a quien Scaloni incluyó a la espera de una recuperación que por ahora no llega. El volante sufrió una lesión miofascial en su aductor largo izquierdo a mediados de enero y se sigue moviendo diferenciado en Betis. De hecho, ya está descartado para el choque de este jueves en Guimaraes ante el Vitoria, correspondiente a la vuelta de los octavos de final de la Conference League tras el 2-2 de la ida.Prendido a la TV estarán Scaloni y compañía durante toda una semana de puro fútbol alrededor del mundo. Atento al andar de sus muchachos con quienes se reencontrará muy pronto para dos duelos decisivos. ■

En 10 días habrá una nueva fecha de la Eliminatoria Sudamericana para el Mundial 2026 que se jugará de manera conjunta en Canadá, México y Estados Unidos y Argentina se enfrentará a sus dos clásicos rivales. Primero, el viernes 21 de marzo, visitará a Uruguay en Montevideo. Luego, el martes 25, recibirá en el Monumental a Brasil. 
Las entradas están por salir a 
la venta y los precios volaron 
por las nubes.Claro, la gran expectativa es ver a Lionel Messi y muchos de los campeones del mundo, más las nuevas generaciones de la 
Scaloneta dirigida por Lionel Scaloni, y del otro lado se espera también la participación de Neymar, compañero del rosari- no tantos años en el Barcelona y el París Saint- Germain. No habrá muchas más oportunidades de ver a estos dos cracks juntos en una cancha. También los brasileños llegarán con muchas de sus estrellas. El técnico Do- rival Júnior, entre los 23 convocados, llamó a Alisson, Ra- phinha, Rodrygo y Vinicius Jr. entre otros.La diferencia con el valor de las entradas del último encuentro jugado en el país, en noviem-

FUERTES PROTESTAS

Los hinchas, en llamas 
contra los dueños de los 
clubes de la Premier

En medio de las crisis económi
cas y deportivas que atraviesan 
varios clubes importantes de la 
Premier League, los hinchas pro
testaron por el manejo de los pro
pietarios. "Devuelvan nuestro 
club" y "dejen de explotar la leal
tad" fueron dos de las frases que 
más se podían ver en un Oíd 
Trafford transformado en el esce
nario de un funeral. La gran parte 
de los fanáticos del Manchester 
United vistieron de negro para 
protestar por la gestión en los úl
timos veinte años de la familia 
Glazer y más recientemente la de 
Jim Ratcliffe y su empresa IN EOS. 
En las últimas semanas, las que
jas se amplificaron entre los faná
ticos de Chelsea y Tottenham que 
están hartos de que los mandata
rios suban, por ejemplo, los pre
cios de las entradas y los abonos, 
alegando las circunstancias eco
nómicas y la necesidad de ingre
sos extra, a la vez que cometen 
malas decisiones deportivas que 
son las que provocan los malos 
resultados.

bre pasado, es mayor al ciento por 
ciento. El 19 de noviembre pasado, Argentina derrotó 1-0 a Perú en la cancha de Boca. La entrada general costaba 55.000 pesos. Ahora, el 
doble, 110.000 pesos. Las plateas, si bien las dimensiones y comodidades de las canchas son diferentes, estaban en 95.000 pesos la alta K y 145.000 pesos la alta H-I-J-F-G. La platea baja L: $230.000, la media $240.000y la preferencial $280.000.Aunque aún no se informó el día de arranque, se estima que será el martes 18 y se venderán a través del portal Deportick, que además cobra una comisión. Como se dijo, las generales costarán $110.000, mientras que las plateas San Martín o Belgrano Alta $350.000 y las San Martín o Belgrano Media o Baja $ 510.000.El Monumental tiene actualmente una capacidad para 85.000 (en la Bombonera apenas supera las 50 mil localidades) y hay una gran parte de las entradas que se repartirán entre las empresas que sponsorean a la Selección. Otra parte, mucho mayor que cuando se jugó en Boca, irán a la venta. La gran duda, ante la fuerte crisis económica que afecta al país, con sueldos promedios de 500 mil pesos, es cómo responderán los hinchas comunes a la demanda. ■
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Fútbol local

Giorgio Costantini: la historia del 
brasileño que debutó en RiverEs el futbolista 43 que hizo debutar Gallardo en sus dos etapas como DT. Nació en Curitiba, pero su mamá es cordobesa. ¿Qué Selección elegiría?
Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comNo nació en la zona metropolitana de Buenos Aires. Tampoco en el co- nurbano profundo ni en el Interior. Giorgio Costantini, el pibe de 18 años que jugó su primer partido en la Primera de River, es de una cuna diferente y de otro país, pero igualmente lleva en la sangre el ADN del potrero. Y encima trae consigo la escuela brasileña. Y aun
que quedará en la historia como 
el noveno jugador nacido en Bra
sil que jugó con la banda roja, po
see raíces argentinas.Costantini hizo su debut este domingo en el tiempo de descuento del triunfo de River sobre Atlético Tucumán en el Monumental. Tras la expulsión de Santiago Simón, Marcelo Gallardo lo llamó y lo mandó a la cancha en lugar de Franco Mastantuono para darle contención al equipo en esos minutos finales. Y el juvenil hizo un cruce providencial en el área al poner su botín izquierdo y alejar el peligro.Con su ingreso, se convirtió en el futbolista 43 que el Muñeco hizo debutar en Primera y de esa manera le dio una gran alegría a su familia, en la que todos son fanáticos

Zurdo, 18 años. Giorgio Costantini hizo su estreno ante Atlético. @river
de River. Y varios integrantes de la parentela estuvieron en el estadio para disfrutar y, a la vez, emocionarse con el debut del chico.El abuelo de Giorgio, Costantino Costantini, es sanjuanino, pero hace muchos años se radicó en el sur del país vecino. Médico cardiólogo, fundó un hospital cardiológico en 

Curitiba que hoy es uno de los más importantes de Brasil. Tuvo cuatro hijos. Uno de ellos es Alessandro, el padre de Giorgio, que se casó con Paula, una cordobesa a la que conoció cuando vino a la Argentina a cursar sus estudios universitarios. Pero también se instalaron en Curitiba.

Giorgio nació el 16 de abril de 2006 y hasta mediados de 2023 solo había venido de visita a la Argentina. Jugaba en Athletico Paranaen- se pero no estaba cómodo y quería buscar nuevos horizontes. Entonces, a través de un tío suyo con contactos en el mundo riverplatense, surgió la posibilidad de una prueba en River a mitad de ese año. De todos modos, antes se activó el proceso de captación habitual. Al frente del fútbol formativo en ese momento estaba como presidente del área el dirigente Hernán Vázquez, quien ayudó mucho al chico brasileño y tuvo la primera charla con los padres, y Sebastián Pait, ex coordinador deportivo de Inferiores Le vieron condiciones, lo convocaron a la evaluación, les gustó y quedó.Como tenía el pase en su poder, inmediatamente lo ficharon para la Sexta división, en la que compartió plantel con Santino Gallardo, el tercer hijo del Muñeco.
Giorgio es zurdo, mide 185 centí

metros y juega como volante in
terno. Su naturaleza igualmente es la de un volante central ya que jugó mucho tiempo como “5”, pero se anima a pararse más adelante y tiene vocación ofensiva. Y potencia. Creció rápidamente y en menos de dos años saltó de la Sexta a la Pri

mera, con escalas en Quinta y Cuarta y pocos partidos en Reserva.A mitad del año pasado, Marcelo Escudero lo subió a la categoría previa al plantel mayor y en diciembre pateó y metió un penal para la consagración de la Reserva mi- 
llonaria en el Trofeo de Campeones en la final con Vélez.Al llegar a Buenos Aires, el pibe se alojó en la casa de sus tíos, en Belgrano, donde vive actualmente. Su tía -hermana del padre- es Isela Costantini, ex CEO de Aerolíneas Argentinas durante la presidencia de Mauricio Macri. Y su tío, Fernando Cinalli D’Onofrio, socio del club, fue quien tendió lazos para conseguirle la prueba en River.La única condición que le pusieron para hospedarlo fue que siguiera con sus estudios. Entonces, Giorgio se anotó en la UADE para hacer la Licenciatura en Administración. Pero tuvo que ponerla en pausa, aunque a futuro piensa retomarla.Giorgio habla bien en castellano también y posee tres pasaportes: el brasileño, el argentino y el italiano. Es hincha de River, al igual que toda su familia. Y muy futbolero. Idolatra a dos glorias millonarias, de las que le contaba cosas su abuelo. “Sívori es un ídolo. También el 
Beto Alonso: mi abuelo, que es fa
nático de River, me hablaba de e- 
llos”, comentó en una entrevista a un medio partidario. Ahora el abuelo podrá contar que vio a su nieto jugar en River y que después de 58 años un brasileño vuelve a jugar en River. El último había sido Delem, en 1967.

Costantini es fanático de la Se
lección Argentina. Llegado el caso, si tuviera que elegir entre las selecciones de Brasil y Argentina, a sus íntimos les asegura que no dudará: se pondrá la Albiceleste. ■

El Boca de Gago, entre “la base 
está” y “el equipo de memoria”
Daniel Avellaneda davellaneda@clarin.comLa victoria en Santiago del Estero no solo dejó a Boca bien posiciona- do en la tabla de la Zona A, un punto por debajo de Argentinos y Tigre; además, quebró dos rachas. Una tiene que ver estrictamente con los resultados: hacía tres años 
que los xeneizesno conseguían en
cadenar cinco triunfos en el certamen doméstico. La última vez fue durante la Liga Profesional de 2022, cuando el técnico era Hugo Ibarra y el antecedente ilusiona porque al final del recorrido se consagró campeón. La otra está vinculada a una decisión de Fernando Gago, afianzar una formación titular.

Es cierto que en 2023, de la mano de Jorge Almirón, también cosechó cinco éxitos al hilo, pero fueron cuatro por la Liga y uno por la Copa de la Liga. Para remitirse a un mismo campeonato, hay que acudir a la marca mencionada anteriormente bajo la conducción del 
Negro.En cuanto al segundo logro, hay un par de frases históricas que tienen que ver con el ideario azul y oro. “La base está”, fue utilizada por Héctor Veira en 1997, cuando era un técnico que administraba riqueza. “El equipo de memoria”, fue un eslogan de Alfio Basile en 2005, cuando se hizo cargo de un plantel en el que una de sus figuras era, justamente, el propio Gago.Y el joven entrenador ahora mis

mo parece haber apelado a la estrategia de antaño que le funcionó tanto al Bambino como al Coco. Después de probar variantes nominales y tácticas, por fin pudo repe
tir el equipo. Por primera vez en 24 partidos de su ciclo, Gago eligió los mismos titulares. Ante Aldosivi y Central Córdoba arrancó con idéntico once, todo un síntoma de que encontró los nombres más confiables.

“Repetirla formación se dio por
que en la semana se entrenó muy 
bien en los niveles individuales. El 
equipo va en construcción”, dijo Gago en la conferencia de prensa tras el triunfo en el estadio Madre de Ciudades.El técnico remarcó, de acuerdo a esta declaración, que los jugadores 

se ganan el puesto en la semana. Con la eliminación de la Copa Libertadores consumada, ahora 
cuenta con un plantel demasiado 
numeroso. Hay recambio, ya que independientemente de las lesiones, cuenta con tres futbolistas por puesto. En algunos casos, como el arco, tiene hasta cuatro opciones.De todos modos, y aunque Gago mostró a lo largo de su breve carrera que suele probar demasiado, hay un patrón en Boca. En definitiva, 
hasta el viernes habían pasado 64 
partidos sin que un entrenador 
azul y oro pudiera repetir la forma
ción de una fecha a otra. El último que pudo hacerlo fue Diego Martínez, antecesor de Pintita, que utilizó los mismos nombres en la 4a y 5a fecha de la Copa de la Liga (victoria 2 a 0 ante T igre y empate 0 a 0 con Defensa y Justicia).Casualmente en la previa de otro duelo con el conjunto de Florencio Várela, el domingo a las 18.30 en la Bombonera, Gago está evaluando si le renueva la confianza a la for

mación que presentó en las dos últimas fechas: Agustín Marchesín; Lucas Blondel, Lautaro Di Lollo, Marcos Rojo, Lautaro Blanco; An- der Herrera, Milton Delgado, Kevin Zenón; Carlos Palacios; Milton Giménez y Edinson Cavani. Todo dependerá, claro, de la evolución de Zenón, que ayer se entrenó de manera diferenciada por una molestia y será sometido a estudios.¿Blondel o Luis Advíncula? ¿Blanco o Marcelo Saracchi? ¿Zenón o Alan Velasco? ¿Giménez o Miguel Merentiel? Dudas razonables en un esquema 4-3-1-2, aunque los primeros sacan algo de ventaja. Delanteros sobran, no solo por el uruguayo, que entró en el segundo tiempo y marcó el tercer gol en Santiago del Estero; también están Exequiel Zeballos, Brian Aguirrey Lucas Janson.Fernando Gago ya tiene la base, a decir del Bambino Veira, y busca el equipo de memoria, como siempre sostuvo el Coco Basile, uno de sus maestros. ■

mailto:mbenozzi@clarin.com
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Racing desembolsó 
3 millones y sumó un 
refuerzo internacionalEl paraguayo Richard Sánchez ya está en la Argentina. Viene del América de México, jugó dos Copas América y reforzará un puesto clave en el mediocampo del equipo.
Daniel Avellanedadavellaneda@clarin.comRacing vive momentos de incertidumbre en el ámbito local. Más allá de que todavía está fresca la Recopa Sudamericana, la realidad en el Torneo Apertura es abrumadora: con 9 puntos sobre 24 en juego, y muy a pesar de un partido pendiente con Unión, la clasificación 
para los octavos de final está com
plicada. Y justo se viene el clásico de Avellaneda.No obstante, el fin de semana matizó la derrota contra Huracán -cuarta consecutiva- con una buena noticia: se cerró el pase de Ri
chard Sánchez. El paraguayo aterrizó en Argentina y se transformará en el quinto refuerzo de la Aca
demia. ¿Estará disponible para jugar ante Independiente en el Libertadores de América?Racing pagó 3 millones de dóla
res por la ficha del volante de 28 años, quien se realizó anoche la revisión médica antes de firmar un Festejo. Sánchez celebra un gol del América de México, reuters

contrato hasta 2027.El último partido con la camiseta de América fue el miércoles ante Chivas, por los octavos de la Concacaf Champions Cup. Ingresó a cuatro minutos del final en reemplazo de Erick Sánchez. Las Águilas perdieron por 1 a 0. Ambos equipos volvieron a enfrentarse el domingo (0 a 0), pero por la Liga MX. Allí no estuvo Richard, que viajó a Buenos Aires.Gustavo Costas conoce a Sánchez del fútbol de Paraguay, donde dirigió a Guaraní, Cerro Porteño y Olimpia. No obstante, estaba en la carpeta de la Secretaría Técnica que comanda Sebastián Saja.Su llegada obedece a reforzar un puesto en el que Bruno Zu- culini y Juan Nardoni no tienen 
reemplazo. El volante del predio Tita Mattiussi fue operado del síndrome meniscal de su rodilla izquierda y estará ausente por las próximas 6 semanas. El santafesino, en tanto, es uno de los futbolistas que podría salir en el mercado de mitad de año.Sánchez viajó desde Guadala- jara al DF y desde allí se tomó un vuelo a Buenos Aires. En América jugó cinco temporadas en los que disputó 117 partidos, marcó 12 goles y metió 6 asistencias. Ganó media docena de títulos. Jugó las Copas América de Brasil 2019 y 202 como titular. Diestro, puede jugar de volante central o interior por derecha. Tiene buena pegada y dinámica.Su llegada fue posible por la 
transferencia a Inter Miami de 
Baltasar Rodríguez, a préstamo con opción de compra. De este modo, liberó el cupo y Racing pudo sumar al paraguayo. ■

Victoria con 
doblete de 
Sequeira en 
Mendoza

Con un doblete de Luis Sequeira, Independiente Rivadavia le ganó 2 a 0 a Unión. El primero llegó a través de un penal que fue chequeado por el VAR. El segundo, gracias a un remate rasante. El equipo mendocino terminó con diez hombres por la expulsión de Cardillo (le metió un suelazo a Fragapane). ■

1 Ezequiel Centurión 7
4 Mauro Peinipil 6

40 Iván Villalba 6

42 SheykoStuder 7

27 Pedro Souto 6

34 Nicolás Retamar 7

21 Mauricio Cardillo 4

25 Maxi Amarfil 6

8 Luis Sequeira 8

43 FabrizioSartori 6

22 Sebastián Villa 7

DT: Alfredo Berti

Independiente 
Rivadavia

2
Unión

0
25 Thiago Cardozo 6

22 F. Gerometta 5

32 Nicolás Paz 5

34 Franco Pardo 5

3 Claudio Corvalán 5
11 Mateo Del Blanco 6

10 Lionel Verde 7

16 Mauricio Martínez 5

28 Mauro Pittón 5

18 Lucas Gamba 5

31 M. Estigarribia 6 

DT: Cristian González
CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: REGULAR
ÁRBITRO: Andrés Gariano 5

En detalle
Cancha: Unión.
Goles: PT, 39m Sequeira, de penal;
ST, 10m Sequeira.
Cambios: ST, Jerónimo Domina (5) y 
Ezequiel Ham (5) por Paz y Pittón, 19m 
Lautaro Vargas (5) y Franco Fragapane (5) 
por Gerometta y Mauricio Martínez, 22m 
Diego Tonetto (5)y Matías Valenti (5) por 
Retamar y Sartori, 29m Agustín Colazo por 
Gamba, 31m Leonard Costa y Tomás 
Ortega por Sequeira y Souto, y 42m Alejo 
Osella por Amarfil.
Amonestado: Corvalán.
Expulsado: ST, 27m Cardillo.

Gimnasia rescató 
un punto en 
el descuento

Había desesperación en el Bosque. Gimnasia perdía pero Insfrán le había dado una vida más por el penal que le atajó a Herrera. Hasta que en el cuarto minuto de descuento llegó un centro punzante de Fabricio Corbalán que nadie pudo rechazar y Yeison Murillo, en contra, le dio el empate que alivió al Lobo. Y Ries- tra, que ya tenía los tres puntos en el bolsillo, se tuvo que conformar con un empate, en la antesala de su duelo con River.Había arrancado con todo Ries- tra, ya que al minuto y medio, en su primera llegada convirtió luego de una gran jugada en la que Céliz filtró un pase para Sansotre, quien envió el centro y Antony Alonso anticipó. Pero no pudo rematarlo y Gimnasia llegó a la merecida igualdad en el final. ■

23 Nelson Insfrán 7

15 Juan Pintado 6

4 Leonardo Morales 5
6 Gastón Suso 4

14 Pedro Silva 5

7 APiedrahita 5

36 N. Guarayalde 5

39 Facundo Di Biasi 5

19 Lucas Castro 4

25 Alan Sosa 5

30 Rodrigo Castillo 5

DT: Diego Flores

Gimnasia

1
Riestra

1
11gnacio Arce 6

15 Nicolás Sansotre 6

24 Facundo Miño 6

22 Cristian Paz 6

3 N. Caro Torres 5

5 Pedro Ramírez 5

8 Milton Céliz 7

27 Jonathan Goitía 5

7 Antony Alonso 6

32 Nicolás Benegas 5
9 Jonathan Herrera 4 

DT: Gustavo Benítez
CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: REGULAR
ÁRBITRO: Nicolás Ramírez 6

En detalle
Cancha: Gimnasia. Goles: PT, 1m Antony 
Alonso; ST, 45m Murillo, en contra. 
Cambios: ST, 10m Monje (5) por Alonso, 
14m Jan Hurtado (5) por Guarayalde, 23m 
Alexander Díaz (6) por Benegas, 28m 
Manuel Panaro por Piedrahíta, y Corbalán 
por Pintado, 34m Bracamonte por Ramírez 
y Murillo por Goitía, y 37m Ivo Mammini 
por Sosa y Santiago Villarreal por Castillo. 
Amonestados: Di Biasi, Caro Torres, 
Benegas, Suso y Bracamonte. Inc: ST, 44m 
Insfrán le atajó un penal a Herrera.

Un empate a 
medida en la 
noche de Córdoba

CÓRDOBA. CORRESPONSALTalleres todavía sigue festejando la Supercopa Internacional que le ganó por penales a River. Y a Central no le disgustó un empate en el Kempes para sostenerse arriba. Entre ellos resultó un 0-0 por momentos aburrido, desordenado, con pocas resoluciones en las áreas.El arquero de Central, Broun, tapó un par de remates, pero en general no tuvo peligro. En cambio, Herrera tuvo una gran atajada ante una buena entrada de Copetti, quien terminó golpeándose con uno de los palos. Fue la mejor jugada de contraataque concebida por el equipo rosarino.Lo mejor de la noche fue la recepción del público a los jugadores y la fiesta de fuegos artificiales. ■

Talleres Rosario Central

0 o
22 Guido Herrera 7

29 Gastón Benavidez 5

28 Juan C. Portillo 6

3 Tomás Cardona 5

16 Miguel Navarro 5

17 J. Mosqueira 6

30 Diego Ortegoza 6

77 Rick 5

10 Rubén Botta 3

8 Matías Galarza 4

7 Nahuel Bustos 6

DT: Alexander Medina

1 Jorge Broun 7

32 Emanuel Coronel 5

16 Enzo Giménez 6

2 Carlos Quintana 5

3 Agustín Sández 5

5 Franco Ibarra 5

31 Federico Navarro 4

22 Lautaro Giaccone 4

10 Víctor Malcoma 4

99 Jaminton Campaz 5

9 Enzo Copetti 6

DT: Ariel Holán
CALIFICACIÓN DEL PARTIDO: BUENO
ÁRBITRO: Darío Herrera 5

En detalle
Estadio: Mario Kempes.
Cambios: ST, Schott (5) por Benavidez, 18m 
Tarragona (5) por Bustos, Juan Portilla (5) 
por Mosqueira y Sebastián Palacios (5) por 
Ortegoza, 24m Santiago López (5) por 
Campaz, Duarte (5) por Giaccone y 
Reynoso (5) por Botta, 36m Maxi Lovera 
por Malcoma y 39m Enzo Giménez por 
Coronel y O'Connor por Navarro. 
Amonestados: Cardona, Miguel Navarro, 
Botta, Ortegoza, Coronel, Quintana, 
Federico Navarro, Campaz y Copetti.

POSICIONES
ZONA A
Equipos Pts. J. G. E P. Gf. Ge. Dif.

Belgrano 9 9 2 3 4 7 16 -9
Banfield 8 9 2 2 5 6 7 -1
Newells 7 9 2 1 6 4 12 -8
Unión 5 8 1 2 5 3 9-6
Áídosivi 2 9 0 2 7 6 20 -14

ZONAB
Equipos Pts. J. G. E P. Gf. Ge. Dif.
Independiente 20 9 6 2 1 15 7 +8
R. Central 18 9 ~53 i 11 4 +7

River
San Lorenzo 
Dep. Riestra 
Gimnasia 
Platense 
Lanús 
Instituto 
Godoy Cruz* 
Atl.Tucumán 
Sarmiento

18 9 5 3
17 9 _52
12 9 2 6
11 9 3 2
10 9 2 4
10 9 2 4
8 ‘ 9 2 3
7 8 2 4
7 9 2 1
7 9 14

18 3+5
22_ +3 

4 +4
4 6 9 -3
36 7 -1
3 5 6 ’-f
5.... 6..... 8.... -2

2 6 9 -3
6 9 13 -4
4 715 -8

Talleres 6 8 1 3 4 5 8 -3
San Martín SJ 6 9 1 3 5 4 8 -4'
Vélez 5 9 1 2 6 1 13 -12
* Se le descontaron 3 puntos.

Se clasifican a octavos

mailto:davellaneda@clarin.com
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Automovilismo

Cuatro que sueñan en grande. Isack Hadjar, Oliver Bearman, Gabriel Bortoletoy Kimi Antonelli se suben a la F1 después de un 2024 en la F2.@fi En la mira. Jack Doohan.
La sangre joven de la Formula 1: 
seis novatos quieren ganarse 
su lugar y Colapinto espera
Antonelli, Bearman, Hadjar, Bortoleto, Doohan y Lawson se suman a Piastri como los nacidos después de 2001 que marcan el cambio generacional.
Sabrina Faija sfaija@clarin.comEn 2024, por primera vez en la historia de la Fórmula 1 se repitieron los 20 nombres que habían largado la última carrera de 2023. La peculiaridad de este año es que entre las múltiples variantes habrá seis pilotos de entre 18y 23 años que renovarán la grilla en la temporada.El italiano Andrea Kimi Antonelli (18, Mercedes), el inglés Oliver Bearman (19, Haas), el francés Isack Hadjar (20, Racing Bulls), el brasileño Gabriel Bortoleto (20, Sauber), el australiano Jack Doohan (22, Al- pine) y el neozelandés Liam Lawson (23, Red Bull) serán los novatos (y no tanto) que se sumarán a Oscar Piastri como los nacidos después de 2001 que marcan el recam

bio generacional de la categoría, del que espera formar parte Franco Colapinto, fichado por Alpine como piloto reserva.En una parrilla en la que solo 10 nombres se mantuvieron en sus equipos y cinco fueron eliminados (además del argentino, Sergio Pérez, Zhou Guanyu, Kevin Mag- nussen y Valtteri Bottas, quien vuelve a Mercedes como piloto), cuatro de ellos -excepto los oceánicos- vienen de competir en la Fórmula 2, que exhibió con orgullo sus presencias después de varios años de postergaciones para sus pilotos.
Bearman entró primero. El inglés al que no le había pesado la Ferrari de Carlos Sainz en la segunda carrera del año en Arabia Saudita, cuando el español tuvo que ser intervenido por una apendicitis y él fue séptimo, se quedó con la buta

ca que Nico Hulkenberg había liberado en Haas al irse a Sauber.“Es difícil poner palabras a lo que significa para mí. Decir en voz alta que seré piloto de Fórmula 1 para Haas me hace sentir inmensamente orgulloso”, señaló el nativo de Chelmsford, al noreste de Londres, que integra la Academia Ferrari desde 2022, año en el que fue rival de Colapinto en la Fórmula 3.Se acostumbró rápido a lo que significaba: tras aquella experiencia en Jeddah, Ollie sumó un punto con su décimo puesto en Azer- baiyán y corrió también en Brasil, con un 12° lugar bajo la lluvia en In- terlagos, ambas como reemplazante de Magnussen, mientras siguió compitiendo en la F2, donde quedó relegado al 12° lugar.
Antonelli fue el siguiente. El mismo fin de semana en el que Cola- 

pinto volvió a poner a un piloto argentino en la F1 después de 23 años, Mercedes confirmó al italiano como reemplazante de Lewis Hamil- ton, quien comenzó la temporada ya con un contrato en Ferrari. Lo hizo en Monza después de que el joven prodigio se accidentara con el coche de George Russell durante los entrenamientos libres. “Nuestro dúo de pilotos en 2025 combinará experiencia, talento, juventud y velocidad”, destacó el jefe del equipo, Toto Wolff.Nacido en Bologna, no pasó por la F3: tras ganar los campeonatos de F4 en Italia y Alemania en 2022 y los de Oriente Medio y de Europa de Fórmula regional en 2023, el año 
pasado saltó directamente a la Fór
mula 2, donde acabó sexto.“Alcanzar la Fórmula 1 es un sueño que me ha motivado desde que 

soy niño. Me quedan muchas cosas por aprender, pero me siento preparado”, declaró quien se unió al programa de formación de jóvenes pilotos de Mercedes en 2019, cuando solo tenía 12 años.El otro piloto de la Fórmula 2 que ascendió permanentemente a la 
Máxima fue su campeón, Bortoleto. Tras mostrarse en Interlagos con el equipo McLaren, ya que era un miembro de su academia de jóvenes pilotos, el brasileño recibió el visto bueno de Andrea Stella, quien afirmó que no le prohibiría dar el salto, y unas horas después fue confirmado como compañero de Hulkenberg en Sauber.El paulista, que volverá a poner 
a Brasil en el plano de la F1 desde 
que Felipe Massa la dejó en 2017 al irse de Williams, viene en ascenso, como había ocurrido con Piastri al llegar a McLaren: fue campeón como novato en la F3 en 2023 y se llevó el título en la F2 en una apasionante definición hasta la última carrera con Hadjar.“Estoy increíblemente agradecido por la oportunidad que me ha dado el equipo”, subrayó quien se mudó a Europa con sólo 11 años y desde 2022 es el protegido de Fer
nando Alonso, que maneja su carrera a través de su empresa, A14 Management, y seguramente intercedió ante McLaren.A diferencia de ellos, Doohan es
pera por un ascenso desde hace dos 
años, cuando aceptó el rol de piloto reserva de Alpine, equipo que lo adoptó en su academia en 2022, tras

mailto:sfaija@clarin.com
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dejar la de Red Bull tras actuaciones poco positivas en la F3. Con e- llos, en 2023 tampoco pudo luchar por el título en F2: fue tercero.Cuando a fines de agosto de 2024, luego de que Sainz confirmara su acuerdo con Williams, el hijo de Mick Doohan, cinco veces campeón del mundo de motociclismo de 500cc, fue confirmado como compañero de Pierre Gasly en 2025, 
la Academia Alpine por primera 
vez logró poner a uno de sus pilo
tos como titular en la Fl.Los últimos en sumarse, a finales de diciembre pasado, fueron los hombres de la Academia Red Bull. Lawson, que había llegado para reemplazar a Daniel Ricciardo en las últimas seis carreras pero sin promesa de un 2025 en Racing Bulls, se quedó con el lugar liberado por 
Checo Pérez en Red Bull.“Nada estaba planeado ni grabado en piedra y todo se basa en el rendimiento, como siempre. Tuvieron una reunión y Christian (Horner) tuvo la amabilidad de enviarme un mensaje de texto para decirme que la reunión había ido bien. Luego me llamó y me dijo una simple frase: 'Bienvenido a Red 
Bull Racing1. Fue genial”, contó el piloto de la academia que maneja Helmut Marko.Y no se achicó por tener al lado al tetracampeón del mundo, Max Verstappen, que tiene fama de ser un compañero de equipo difícil. 
“Mi objetivo es ganar el campeona
to del mundo. Lo ha sido desde que era pequeño y quería convertirme en piloto de Fórmula 1. Obviamente ahora estoy en una gran posición y desde luego no es lo que esperaba. No espero ganar un título nada más llegar. El objetivo del equipo es ganar el campeonato de constructores y para eso estoy aquí”, contó al ser confirmado.Un día después, el último en su
marse fue Hadjar, el subcampeón de la Fórmula 2. “Es por lo que he trabajado toda mi vida y es un sueño. Es como entrar en un universo nuevo. Me espera una curva de aprendizaje muy rápida, pero estoy dispuesto a trabajar duro por mi equipo”, señaló el nuevo compañero de Yuki Tsunoda, relegado pese a sus cuatro años de experiencia en el equipo B de Red Bull.

“No puedes tener a un piloto en 
el equipo de apoyo durante cinco 
años. No puedes ser siempre la dama de honor. Tienes que dejarlo marchar en ese momento o buscar algo diferente”, reconoció Horner sobre el japonés de 24 años.Ante los cambios reglamentarios que se avecinan, la Fl atraviesa un cambio generacional. Son siete - 
Piastri y estos seis debutantes- los 
pilotos que no habían nacido cuan
do debutó Femando Alonso, el más 
viejo de la grilla con 43 años.Colapinto quiere ser el octavo, pero el inicio de la temporada lo verá como piloto reserva de Alpine. 
¿Hasta cuándo? ■
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Cerúndolo eliminó al verdugo 
de Djokovic y avanzó a octavosVenció 6 3 y 6-4 al neerlandés Van de Zandschulp y mañana se medirá con el australiano Alex de Miñaur por un lugar en cuartos en Indian Wells.
INDIAN WELLS, EEUU. ESPECIALFrancisco Cerúndolo rompió una nueva barrera en el Mas- ters 1000 de Indian Wells. Y lo hizo con una sólida victoria an
te un rival que llegaba con la 
confianza por las nubes. El porteño, 26° del ranking, se metió por primera vez en los octavos de final del certamen, al vencer 6-3 y 6-4 al neerlandés Botic van de Zandschulp, 85°, quien venía de dar un gran batacazo ante el serbio Novak Djokovic.Cerúndolo era favorito en los papeles ante Van de Zandschulp. Pero el europeo se había anotado dos grandes triunfos en su camino a la tercera ronda: antes de doblegar al mejor jugador de la historia (al menos si de estadísticas, récords y títulos se habla), había despedido en el debut a Nick Kyrgios.Por eso no sorprendió que el porteño tuviera que trabajar para imponer condiciones. Ni que el neerlandés, recordado por muchos por su triunfo ante Carlos Alcaraz en la segunda ronda del Abierto de Estados Unidos del año pasado o por haber “retirado” a Rafael Nadal en las Finales de la Copa Davis en
La espalda de Donde es otro 
dolor de cabeza para los Lakers
LOS ANGELES, EEUU. ESPECIALLos Lakers venían en racha: habían ganado ocho partidos consecutivos, se habían acomodado en el segundo lugar de la Conferencia Oeste de la NBA y disfrutaban de la nueva sociedad entre LeBron James y Luka Doncic, que empezaba a funcionar como un mecanismo bien 
aceitado. Pero la derrota ante Boston por 111-101 no sólo puso final a esa seguidilla de festejos. También le dejó a la franquicia angelina dos grandes dolores de cabeza. A la lesión en una ingle que sufrió su gran estrella, que podría estar hasta dos semanas inactiva, ahora se sumó la preocupación por una recu

Un grito de corazón. Fran Cerúndolo festeja el pase a octavos. Reuters
noviembre, tomara por momentos las riendas. Ni siquiera al propio Francisco.

“Sabía que iba a ser un partido 
súper difícil. Él le ganó a Novak y para ganarles a esos tipos tenés que hacer un tenis increíble -reconoció el argentino-. Yo fui sólido durante el partido y agresivo cuando tenía que serlo. Tenía que superar esta ronda como fuera. Estoy muy 

rrente molestia en la espalda del esloveno.En el duelo ante los Celtics, a Doncic se lo vio varias veces llevarse la mano a su espalda o hacer gestos de dolor, apoyando las manos en las rodillas. Y según los medios estadounidenses, en la previa del encuentro realizó una sesión de elongación más larga.Pese a la molestia, el base esloveno fue una de las figuras en la visita a Boston, vigente campeón. Y tras el encuentro, en el que sumó 34 puntos, 8 rebotes y 8 asistencias, le restó importancia al problema.“Estoy bien. No tengo ningún problema físico grave -afirmó-. La espalda me ha estado molestando desde una fuerte caída que tuve hace algunos partidos, pero sigo con

orgulloso y vamos por más”.Cerúndolo quedó rápido 1-3 tras ceder su saque y luego pasó algunos games discutiendo consigo mismo y quejándose con su banco. Un clásico cada vez que juega. Pero cuando se vio en problemas, con break point en contra en el quinto game, despejó la cabeza y volvió a jugar en un gran nivel, más suelto y cómodo.

centrado en jugar y darlo todo por el equipo a pesar de ello”.

Bajó la cantidad de errores y empezó a moverse mejor en la cancha y a leer bien el juego de su rival. Así logró revertir el marcador en el primer parcial y llevarse el segundo, para firmar dos victorias consecutivas en el desierto califomiano por primera vez.Tras caer en la clasificación en 2022, debutó en el cuadro principal en 2023 como preclasificado, por lo que quedó libre en la primera ronda, venció a Jack Sock en la segunda y fue eliminado por Félix Auger- Aliassime. Y el año pasado también partió adelantado, le ganó a Alexan- der Shevchenko, pero no pudo luego con Ben Shelton.Un dato que refleja el recambio generacional que está viviendo el tenis albiceleste: Cerúndolo es el 
único tenista nacional activo en 
llegar a octavos en Indian Wells y 
el primero en lograrlo desde Die
go Schwartzman en 2021.Con el festejo ante Van de Zandschulp, sumó la 29a victoria de su carrera en un Masters 1000. Ahora irá por la 30a ante el australiano Alex De Miñaur (9o), quien venció por 6-4 y 6-0 al polaco Hubert Hurkacz0. Y buscará convertirse en el segundo argentino en gritar campeón en el torneo, luego de Juan Martín Del Potro en 2018. ■

Y para llevarle tranquilidad a los fanáticos angelinos, agregó: “Siem
pre habrá dolor. A veces más, a ve
ces menos. Si tengo dolor, está bien, es algo que pasará. Y siempre trato de jugar tanto como puedo”.Doncic espera seguir jugando a pesar de la molestia, para evitar que los Lakers pierdan otra pieza fundamental. Porque quien sí necesitará un tiempo para recuperarse será LeBron. El alero de 40 años tuvo que retirarse en el tramo final del cuarto período del duelo ante Boston por una lesión en una ingle que encendió una alarma. En primer momento se temió por una larga inactividad, pero horas después ESPN informó que la baja de LeBron terminaría siendo de una o dos semanas.Así, Doncic tendrá que ponerse el equipo al hombro para, al menos, 
los seis partidos que jugará en los 
próximos ocho días. Y en Los Ángeles cruzan los dedos para que la espalda del esloveno no lo termine traicionando. ■
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Lírica

que presenta laLa italiana Carmen Giannattasio y las argentinas Mónica Ferracani y María Belén Rivarola sé alternan el papel principal en la celebración de los 100 años de los Cuerpos Estables del Teatro Colón.
Juntas y regias. Reunidas por Clarín, analizaron el impacto, desafíos y futuro de la ópera en una charla que tiempo atrás, por los divismos, hubiera sido imposible, emmanuel Fernández
<5
Entrevista
Laura NovoaEspecial para Clarín
Aída continúa teniendo vigencia, podría estar en una película de James Bond. La esclava podría ser una espía de 007 en la corte de los egipcios. Y, al final, se enamora del otro espía. Toda la cuestión de la guerra es muy actual, si uno piensa en Rusia y Ucrania, Israel y Palestina, hay muchísima gente de las dos nacionalidades que se han enamorado. La verdadera tra
gedia es el amor contra el deber. Da lo mismo si sos una princesa, reina, rey, el asunto es amar a una persona y que tu misma gente te juzgue porque elegiste al ‘enemigo’ de tu país. Y es lo que atormenta el alma de Aída, porque ama a una persona que está matando a su gente”, dice la soprano italiana Carmen Giannattasio, que el domingo 9 de marzo encabezó el elenco de la obra de Verdi en el Teatro Colón, en plena celebra

ción de los 100 años de los elencos estables. Hay funciones hoy, mañana, el 13,14,16,18,19,20,21,22 de marzo, siempre en el Teatro Colón Carmen Giannattasio hizo su debut en el coliseo porteño hace doce años con la ópera Otello, y está cele- 
brando sus 25 años de carrera. “Cuando me preguntan si cambié de repertorio, contesto que no”, dice la soprano que tuvo como maestra a Leila Gencher y que este mis
mo domingo se enteró de la muer
te de su padre. Así y todo, subió al 
escenario y lo dio todo. Luego se 
embarcó en un viaje a Italia.“En realidad, estoy continuando el repertorio porque he cantado todo lo que antecede a Verdi, y ahora es una continuación de todas las heroínas del belcanto. Si bien Aída es una ópera dramática, lo importante para mi es el acento dramático de la palabra, por ahí pasa el dramatismo no sólo de esta ópera, sino de todo el repertorio”, concluyó Giannattasio, y subrayó que lo importante cuando se va a la ópera es volver a casa con algo que quede interiormente y reverbere los días subsiguientes. “Prefiero un sonido malo, pero sentido, que me ponga la 

piel de gallina. Algo que me emocione. Está bien un sonido perfecto, bello, pero ¿qué me deja?”.Antes de la primera función que abrió la temporada lírica 2025, Cla
rín juntó a las tres Aídas: Giannat
tasio, Mónica Ferracani y María Be
lén Rivarola, para intercambiar distintos puntos de vista sobre una obra cumbre del repertorio lírico.

Ferracani, la soprano argentina 
de destacada trayectoria en la esce
na lírica nacional e internacional, es reconocida por su versatilidad y expresividad vocal, interpretó los grandes roles del repertorio operístico y fue protagonista en producciones del Teatro Colón, donde compuso personajes como Aída, Cio-Cio San (Madama Butterflyde Puccini) y Elisabetta (Don Cario de Verdi), entre otros.

María Belén Rivarola es rosari- 
na, se mudó a Buenos Aires en 2011, 
egresó del ISA y empezó a encabe
zar papeles en distintas óperas. Debutó en el Teatro Avenida y en 2022 en el Colón con La viuda alegre. También cantó en Un bailo in mas- 
chera, y compartió escenario con Ferracani en la ópera Nabucco.“Esta es la primera vez que nos 

encontramos las tres”, dice Gia
nnattasio con un muy buen caste
llano, que asegura no estudió y 
aprendió escuchándolo y en los 
viajes. La cantante, que llegó el jueves pasado a Buenos Aires, explica la dificultad de cruzarse con sus colegas porque cuando ensayan en el escenario cada una está sola. “Podemos cruzarnos ocasionalmente en un pasillo, pero cuando se hace 
el mismo papel es difícil conocerse. Cuando estás cantando, las otras cantantes están haciendo otro ensayo; o cuando empieza el ensayo de la otra, te vas a descansar. Por eso el tiempo que se pasa juntas verdaderamente es muy poco”.Es probable que en el pasado hu
biese sido difícil, o más bien impo
sible, cruzar en un diálogo tres so
pranos con el mismo rol protagó- 
nico y de una misma producción. 
Pero las épocas cambiaron, las rivalidades y los divismos se atenuaron, están más ligados al pasado de la ópera cuando los empresarios teatrales fogoneaban las confrontaciones entre cantantes como estrategia de promoción para atraer la atención del público. Grandes divas del pasado, como Montserrat

Caballé, Renata Tebaldi, Mirella 
Freni, Ghena Dimitrova, son los nombres que circulan cuando las entrevistadas mencionan sus referentes en relación a Aída.
-¿Qué significa para cada una in
terpretar el rol de Aída?
Ferracani: Aída me ha dado muchas satisfacciones porque es un rol con el que debuté en Buenos Aires, tuve que prepararla en 20 días porque se había enfermado la otra soprano. Y a partir de ahí lo he cantado por todos lados, en el interior, también en Chile y Uruguay. Y tuve la satisfacción de cantarlo para la celebración de los 110 años del Colón -para los 100 años el teatro estaba cerrado por obras-, fui la protagonista, y ahora tenemos otro festejo, que es el de los cuerpos estables y me toca también participar de esa fiesta. Me siento muy honrada.
Rivarola: Aída, y otros roles que estoy haciendo, han sido el sueño mío desde que empecé a estudiar. Hoy estoy cumpliendo esos sueños de a poco y siempre los llevo con mucha responsabilidad. Aída, por ser una ópera de Verdi, era una de mis óperas prohibidas. Cuando era 
muy joven y estaba estudiando, mi
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Ellas. Carmen Giannattasio, María Belén Rivarola y Mónica Ferracani.
maestro tenía mucho cuidado en 
que yo escuchara ciertos reperto
rios que no quisiera que cantara 
prematuramente. Recién empecé con roles un poco más más dramáticos en los textos, no sólo vocalmente sino en lo que es el personaje, hace unos siete años y debutarlo muchos menos años. Pero la satisfacción está en haber esperado, porque también aprendí cosas de otros repertorios que puedo incorporar a este, y que me han llevado a tener la sanidad vocal. Me encanta estudiar.
-Carmen, ¿es la primera vez que 
interpreta Aída?
Giannattasio: Hice mi debut en el rol hace dos meses, en diciembre, cuatro funciones. Para mí es una novedad.
-¿Y qué le gusta del personaje?
Giannattasio: Es un papel que me gusta muchísimo porque repre
senta para mí clímax de la música 
de Verdi. Es de un gran nobleza el papel de Aída, que no llora en público, sino solamente cuando está sola, y vive un conflicto interior muy fuerte como lo que pasa en todos los ser humanos, entre lo que queremos y lo que debemos hacer. Aída es una princesa, pero está de incógnito porque es una esclava de los egipcios, no puede mostrar su verdadera posición, solamente cuando está sola puede expresar todo su ser y toda su alma.
-Esa dualidad atraviesa todo el 
personaje, su vulnerabilidad pero 
también una fuerza, que sólo se 
expresa en dos momentos.
Giannattasio: Sí, Aída también tiene un temperamento y una fuerza que la muestra dos veces: la primera, en el dúo con Amneris, cuando ella le dice, "Tú eres una esclava y yo soy la hija de faraón". Y Aída le contesta: "Yo también lo soy". Pero como no puede mostrar su verdadera personalidad, lo deja de lado. Y la segunda, el dúo con el padre, cuando él le dice que es la esclava de los faraones, y ella le responde 
que es princesa y le va a demostrar 
que el deber público es más fuerte 

que el amor que tiene por Rada- 
més. Eso es lo que me encanta porque todo el tiempo tiene que jugar como si fuera otra persona, actuar como otra persona. Me encanta porque es como la actuación dentro de la actuación.
-¿Recuerdan la primera vez que 
escucharon a Aída y el impacto 
que produjo?
Ferracani: Sí, me acuerdo que la escuché en el Teatro Argentino de la Plata. Conocía al dúo final, pero cuando escuché el tercer acto me llenó el corazón. Porque el primer acto es como una presentación de personajes, pero realmente el nudo de la obra comienza en el tercero y es donde realmente los personajes están a flor de piel. Fue una obra que me emocionó mucho.
Giannattasio. Nunca la escuché en vivo.
-Qué curioso...
Giannattasio. En grabación, claro que sí. Es que cuando estás muy 
ocupado, no tenés mucho tiempo 
para ir a a escuchar otros espectá
culos porque mi vida la paso en tea
tros. Cuando estoy libre quiero pasar tiempo con mi familia, hacer cosas distintas. Claro que algunas veces me gusta y voy a ver a colegas, o he ido cuando era más joven, cuando era estudiante, pero no vi una Aída en vivo.-¿Y qué versión grabada le impac
tó?
Giannattasio. La de Renata Tebaldi Creo que es la mejor Aída de la historia, porque tenía el sonido justo, poderoso, pero dulce. Es lo que creo que necesita este papel, la interioridad tiene que reflejarse en la voz, y Tebaldi tiene un claro oscuro continuo con momentos de luz y momentos de fortaleza.-¿Y Belén?
Rivarola: La escuché recién en 2018, en el Colón, la misma puesta de ahora. Después, la versión de 
Leontyne Pnce del MET en su despedida, su última Aída, que fue muy emocionante, con varios minutos de ovación después de su segunda aria. Vi también o la versión 

de Aprile Millo también, me parece fabulosa. Pero tuve la dicha de sorprenderme con la producción del Colón en 2018.
-¿Cómo es ahora ser la protago
nista de esa misma producción 
que te sorprendió?
Rivarola: Sí, es maravilloso. Empecé a hacer este tipo de repertorio, que es más heroico, más dramático, hace poco tiempo. Cuando la edad más o menos me lo empezó a permitir. Valoro cada año de vida que tengo y lo que voy haciendo en cada año, y me parece que hay que programarlo también a nivel artístico. Hay que tener un equipo de gente que uno pueda escuchar y pueda aprender, no quedarse sólo con lo que uno lo que uno sabe. Yo me he tomado el tiempo, hice otro repertorio, siempre tratando de mantener mi salud vocal.
-Hablemos de los desafíos que 
enfrentan interpretando Aída.
Rivarola: Son roles muy fuertes. Siempre fui una obsesiva tratando de obtener las herramientas técnicas que me ayuden a estar lo más equilibrada posible en el escenario. Esa entrega que deviene de la escritura del mismo Ver- di, tratar de mantener un balance 
que no te lleve justamente a que
brarte, ni en lo vocal ni en lo es
cénico. Tiene que estar todo, para eso también uno ensaya tanto. Soy una obsesiva del estudio, de encontrar esas herramientas que para mí no es una sola técnica, sino que son un grupo de cosas que uno va usando de acuerdo al repertorio que se le presenta.
-¿Por dónde creen que pasa la 
vigencia del género lírico en ple
na era digital, con las redes so
ciales invadiéndolo todo?
Giannattasio. Los sentimientos 
humanos en 2025 o en 2000 o en 
la era medieval, son siempre los 
mismos. Se ama hoy como se amaba, no sé, hace mil años. Es siempre lo mismo. Y por eso creo que la ópera sigue todavía vigente. Aunque tengo una visión un poco distópica por el futuro de la ópera, porque la gente está muy con conectada con internet, con las redes sociales. Y lo veo en mí misma, que me gustaba tanto leer o ver películas, pero estamos entregados a los teléfonos y a la conexión de internet, atendiendo muchas cosas simultáneamente.
-¿Podríamos decir que, al me
nos en la Argentina, hay ópera 
para rato?
Ferracani: (risas) ¡Esperemos que sí!
Rivarola: Creo exactamente lo mismo. Al mismo tiempo que las redes, y toda la tecnología, enfría a la gente, justamente está la necesidad de comer y absorber emociones. Así como no cambió antes, no va a cambiar ahora. ■

Aída abrió la 
temporada líricaTuvo grandes interpretaciones de los cantantes y los Cuerpos Estables.
Aída
• ••• ) Muy buena

Ópera en cuatro actos de Giu- seppe Verdi con libreto de Antonio Ghislanzoni Intérpretes: Cuerpos Estables del Teatro Colón: Coro (Dirección: Miguel Martínez). Ballet (Dirección: Julio Bocea) y Orquesta Estable. Próximas funciones: 11,12,13,14,16,18,19,20,21, 22 de marzo Lugar: Teatro Colón.
L.N.Especial para Clarín
El Teatro Colón abrió su temporada lírica con la reposición de la icónica puesta de Aída producida en 1996 por Roberto Oswald. Como en otras oportunidades, la régie y el vestuario las llevó adelante su colaborador de toda la vida, Aníbal Lápiz, y su discípulo, 
Christian Prego, repositor de escenografía. Con la participación de los tres cuerpos estables (orquesta, coro y ballet) en el centenario de su fundación, se continuó la tradición de vincular la ópera de Verdi -especialmente significativa en la historia del Teatro Colón- con las celebraciones más importantes.

Lo que tal vez habría que dis
continuar es la reposición de la 
puesta de Oswald y dejarla des
cansar. La espectacularidad de una puesta realista, aunque sin pomposidad, sobrevive por su valor histórico. En su momento logró conectar con la sensibilidad de la época, pero hoy la fuerza expresiva de sus elementos se debilitó, la puesta se volvió menos ágil y difícilmente resuene en las audiencias actuales.

Gianattasio. Lo dio todo pese a la noticia de la muerte de su padre.

Los elementos que representan un supuesto antiguo Egipto no están ausentes. Lo primero que se ve cuando se abre el telón es la antesala del palacio egipcio, detrás de Ramfis y Radamés, un telón con un bajo relieve iluminado tenuemente deja ver ideogramas y la típica escena amar- niense de adoración al Sol. Cuando el bajorrelieve desaparece, se ve el templo con la imagen de fondo de una omnipresente esfinge.A diferencia del tradicional estreno en la noche del Gran Abono, esta Aída subió un domingo, con el elenco principal, encabezado por la figura de la soprano italiana Carmen Giannattasio. Su Aída alcanzó el mayor punto de rendimiento en el tercer acto. En 
Oh, patria mía se escuchó un precioso arco ligado, con el tono oscuro y de resignación justo. La so
prano creó una sugestiva atmós
fera de ensoñación y todas las di
ficultades vocales que propone la 
desafiante aria fueron resueltas, como en el desafío siguiente, el dúo con el padre, Ciel, mío padre! exige un cambio casi súbito en el tono expresivo. Un párrafo aparte merece su gran profesionalismo de Carmen Giannatassio, que subió al escenario para darlo todo en la función de estreno de Aída a pesar de que por la mañana había recibido la triste noticia de la muerte de su padre.La Orquesta Estable se lució bajo la batuta de Stefano Ranzani. Desde el foso, el director controló 
todos los planos sonoros y consiguió un logrado equilibrio entre los momentos públicos -con enormes coros patrióticos y la Marcha Triunfal- y los más privados e íntimos. El Coro, bajo la dirección de Miguel Martínez, tuvo un desempeño extraordinario.!
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Cultura

Un libro editado por el doctor en Historia Diego Armus explora cómo distintas enfermedades influyeron en la cultura, política y sociedad.Cómo las pandemias transformaron Argentina: del cólera al Covid-19
Entrevista
Alejandro Cánepa Especial para Clarín
¿Qué debates provocaron en Argentina las epidemias de cólera que salpicaron al país en el siglo XIX? ¿Cuáles fueron las huellas de todo tipo que dejó la fiebre amarilla que se descargó sobre Buenos Aires en 1871? ¿Por qué el médico rumano Hugo Marcus, en un libro de 1892, dijo que en esa ciudad sus habitantes eran “pálidos, taciturnos, excitables e inquietos”? ¿Qué rol jugaron las ligas de voluntarias en la lucha contra el cáncer, a lo largo del siglo XX en nuestro país? ¿Qué relación hubo entre la discusión por la reducción de la jornada laboral y las enfermedades cardiovasculares? Esas y otras respuestas aparecen en el reciente Enfer
medades argentinas. 16 historias (FCE), trabajo editado por el doctor en Historia Diego Armus.Un pantano en Tucumán, un depósito de cereales en Rosario, un muelle del puerto de la ciudad de Buenos Aires, son algunas de las locaciones donde los investigadores vuelcan su instrumental teórico.En un departamento de Colegiales que da a un enorme patio de baldosas blancas, negras y marrones, Armus, porteño, profesor de Historia Latinoamericana en el Swarthmore College de Estados Unidos, recibe a Clarín para hablar del libro, en una charla que también incluyó al Covid-19 aunque el volumen intencionalmente no tiene un texto específico sobre esa pandemia.
-El libro se enmarca dentro de 
las "historias socioculturales de 
la enfermedad". ¿Qué caracteri
za a esta perspectiva?-Es un campo de estudios histo- riográficos que empezó a desarrollarse hace treinta o cuarenta años, en distintos lugares. Hay tres líneas que fueron formándose con el objetivo de analizar la salud y la enfermedad como un problema histórico; una viene desde muy lejos y es la historia de la medicina, que se centra en los grandes nombres de los médicos. Después hay

Mirada académica. Es profesor en el Swarthmore College de EE.UU.
otra corriente, que es la historia de la salud pública. Y luego están las historias socioculturales, que buscan lidiar con la medicina, el Estado y la salud pública pero también con cómo las sociedades viven ciertas enfermedades. A través de esta perspectiva se señala que la enfermedad no es solamente un bacilo o un virus. Una enfermedad es un entramado de relaciones entre la política, la cultura, la economía, la sociedad y la tecnología.
-En el prólogo critica que, durante 
la irrupción del Covid 19, se multi
plicaban las narrativas que de
cían que era lo mismo que había 
pasado en otra pandemia, o que 
el virus implicaba lo mismo en 
cualquier país del mundo...-Exactamente. Confieso que me irritaba muchísimo ese tipo de narrativas extremadamente simplistas. Frente a esas narrativas transhistóricas y transnacionales, este libro permite discutir las enfermedades en una dimensión más localizada, aunque lo global está de fondo. Si realmente uno quiere estudiar socioculturalmen- te las enfermedades hay que localizarlas. La otra cuestión que nos proponemos es analizar qué enfermedades devinieron problemas públicos. Todas las enfermedades que aparecen en el libro en distintos momentos lo han sido. Y son enfermedades con temporalidades muy peculiares. El tiempo de cada enfermedad no es similar al de la otra ni es similar al tiempo de la política. No es una invitación a des-

Enfermedades 
argentinas, 16 
historiasEd. Fondo de Cultura Económica $33.000 

politizar la enfermedad, sino a pensar que a veces los acontecimientos políticos no terminan de organizar el ciclo de una enfermedad. La temporalidad de la lepra ha sido muy distinta a la de la tuberculosis, y esas temporalidades no necesariamente están marcadas por un golpe de Estado o por la ampliación de la ciudadanía social con el primer peronismo.
-En el libro se habla del peso de la 
hegemonía de la medicina diplo
mada. Durante la pandemia, en 
Argentina, con el comité de espe
cialistas parecía corporizarse 
una representación rígida de ese 
tipo de medicina. ¿Coincide?-Creo que lo que está de fondo es incertidumbre biomédica. Con el Covid pasó eso. Pero en la historia de las epidemias, lo que sucedió con el Covid es exitoso para la bio- medicina. En dos años se logró una vacuna, con el HIV no se logró todavía.
-Este libro se armó en base a do
cumentos impresos; ¿cómo se re
construirá esta época, en donde 
no sabemos qué de todo lo que 
circula va a perdurar en un forma

to accesible?-Es un tema importante, porque por otro lado hay una sobreabundancia de información. El Covid ofreció a los historiadores algo que no estaba en otras epidemias: la perspectiva de los enfermos. Durante el Covid, todos los enfermos contaban su historia. Y en ese sentido me gustaría remarcar que hay que tratar de captar esa perspectiva. La primera historiografía sobre las enfermedades se apoya en los médicos. Y la más reciente, fou- caultiana, también. Además hay una bastardización de Foucault en donde se cree que el poder médico es tan grande que borra todo lo demás. La enfermedad es un espacio de control y de disciplinamiento pero también puede ser un agente social que permite identificar diferencias sociales y desarrollar políticas públicas. La exacerbación de todo esto es estar en contra de los hospitales y no hay manera de entender el mundo moderno sin los aportes de la biomedicina. Claro que Foucault es tan atractivo que se mete a todo el mundo en su bolsillo, pero es hora de leerlo con más cuidado. Lo mismo que al libro de Susan Sontag, Las enfermedades y 
sus metáforas. Muchas enfermedades tienen metáforas pero las enfermedades no son solo eso.
-En algunos ambientes intelec
tuales subyace la idea de que to
do solo es discurso, que práctica
mente no hay bases materiales...-Sí, absolutamente. Es un coletazo de lo que en los ‘80 se dio en llamar el “giro lingüístico”.
-En esos ambientes pareciera ha
ber también un desprecio por la 
biología. ¿Coincide?-Totalmente. Estas son cosas que venimos discutiendo desde hace tiempo. Existe el olvido o la ignorancia de la biología. El sustrato biológico de las enfermedades no puede ignorarse. El historiador Charles Rosemberg dice que si no hay consenso sobre el sustrato biológico de las enfermedades no podemos construir nada más. Es un problema muy serio.
-En el libro, en su texto sobre la tu
berculosis, explica cómo se pasó 
déla "tisis romántica" a la "tisis 
de los pobres". ¿Qué explica ese 
cambio?-Antes que Koch descubriera el bacilo, sobre la tuberculosis eran todas especulaciones. Hasta 1870 se 

decía: “No sabemos nada de todo esto”. Llega la bacteriología moderna, que no es algo de un día para otro y todas estas cuestiones que asociaban a la tuberculosis como una “enfermedad del alma” pierden peso. La literatura decimonónica tuvo un rol importante en este registro de la tuberculosis como una enfermedad espiritual, romántica. La bacteriología moderna hace que quede claro que los que más se enfermaban eran los más pobres. Y se empezó a hablar de condiciones de vivienda, extensión de las jornadas de trabajo, etcétera. Igualmente, cuando Justo Suárez, el “torito” de Mataderos, muere de tuberculosis en 1938, la narrativa de los diarios es que la novia que tenía lo deja y por eso él entra en un cono de sombras. Era una inercia del siglo XIX.
-Si hablamos de paludismo, den
gue y fiebre amarilla, aparece un 
factor común: el mosquito.
¿Cambió la mirada sobre él con

No se puede entender 
el mundo moderno 
sin los aportes de la 

biomedicina, señala.

los años?-Hay toda una corriente que es la de la parasitología, sobre todo desarrollada por italianos desde fines del siglo XIX en adelante, que puso énfasis en los parásitos que los mosquitos acarrean. Es interesante el tema... hay 80 años en donde lo que siempre se habla es del mosquito. En el texto sobre el paludismo se recuerda que se creía que había un solo mosquito, los primeros esfuerzos antipalúdicos en el noroeste argentino se basaban en que había una sola especie de ese insecto. Después hubo un sanitarista muy bueno, Carlos Alvarado, que entendió que era otro mosquito y que había que combatirlo de otro modo.
-En el texto sobre cáncer, se re
cuerda al doctor Ángel Roffo, 
que ya hace muchas décadas 
hablaba déla "cancerofobia" en 
la sociedad. ¿Subsiste algo de 
esa fobia, cuando muchos me
dios ponen aún hoy "murió tras 
una larga enfermedad"?-Puede ser que exista algo de eso, pero sin embargo se habla mucho de cáncer. Fobias instaladas había más con la tuberculosis, hasta empleados del correo trabajaban con barbijos por si las cartas que manipulaban contagiaban la enfermedad.
-Decía lo de "una larga enferme
dad" porque pareciera que no 
pudiese escribirse "cáncer".-Sí, como “de esto no se habla”. A esta altura me parece que es más un tic de la escritura. ■
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Telones y pantallas Horóscopo

Lo festejó en un hotel con Icardi y dos de sus hijos
La China Suárez y un lujoso cumpleañosLuego de celebrar sus 33 años en una lujosa cena rodeada de sus seres queridos, Eugenia “La China” Suárez compartió en sus redes sociales su alegría por el festejo. “Los de siempre para siempre. Solo faltó mi Rufita para la noche perfecta. Fui muy feliz, gracias, gracias, gracias”, escribió la actriz, resumiendo la noche en la que estuvo acompañada por Magnolia y Amancio -los hijos que tuvo con Benjamín Vicuña-, pero no por Rufina, ya que está en Japón junto a su padre, Nicolás Cabré.Sin embargo, quien estuvo a su lado durante toda la velada fue Mauro Icardi quien, al finalizar la noche, le dedicó unas dulces palabras en su cuenta de Instagram, acompañando algunas fotos de las que se tomaron en el hotel donde se hizo la celebración.“Mi Coquito, mi amor, mi princesa, mi Chinita...” comenzó escribiendo, resumiendo algunos de los apodos que tiene para su novia en la intimidad. Y siguió: “Ayer fue una noche increíble, pero lo más increíble de todo fue verte feliz, rodeada de personas que te quieren y celebrando un

año más de tu vida. (El mejor porque estoy yo, jaja)”.En respuesta, La China le hizo saber a Mauro lo agradecida que estaba con él por haberla acompañado, no solo durante la fiesta, sino también durante estos últimos meses juntos.“Este hombre que ven acá hizo todo para que esta noche fuera perfecta. Estuvo en cada detalle para que yo pudiera festejar y relajarme”, escribió la actriz junto a una foto de la celebración en la que se la ve abrazada al futbolista, exmarido de Wanda Nara. ■

Se la dio la AJN en Israel
Distinción para 
Radio Mitre

Jorge Porta, gerente de noticias y programación de Radio Mitre, y el conductor Eduardo Feinmann viajaron a Israel por invitación de la Agencia Judía de Noticias (AJN) y recibieron una distinción por el compromiso de la emisora con los valores democráticos y su firme posicionamiento contra el terrorismo de Hamas.Desde la AJN destacaron la labor del periodista al mando de la primera mañana en la emisora y la del gerente de noticias por el acompañamiento al Estado de Israel tras el ataque del grupo terrorista el 7 de octubre de 2023. El director de la AJN, Daniel Berliner, les hizo entrega de una placa.Feinmann publicó en sus redes momentos emotivos de su paso por Israel y expresó: “Pude vivir una de las experiencias más importantes de mi vida”. Visitó el Muro de los Lamentos, el Santo Sepulcro y también la casa de la familia Bibas, víctima de Hamas. ■

ARIESDeje al margen prejuicios; oportunidades a la vista. La intuición evoca la capacidad de acción y pone en juego su ideal.
TAURODespliegue sus habilidades y logrará el éxito. Las relaciones de trabajo le plantean nuevos desafíos; anímese a actuar.
GÉMINISBuen momento para modificar situaciones que lo incomodan. Piense en nuevas tendencias que generarán cambios trascendentes.
CÁNCERCambie el estilo; suma impulso a sus actividades diarias. El conocimiento de otras ideas incentiva a la reflexión.
LEODesarrolla planes y arriba a buenos resultados. Nuevas conquistas, cambian las expectativas y crece su interés por la amistad.
VIRGODebe jugarse a pleno y utilizar su saber para marcar un camino adecuado. Hora de planificar en el campo laboral y económico.

LIBRAUn espacio para impulsar ideas, el cambio de rumbo lo favorece. Con organización logra eficiencia en el producto de su trabajo.
ESCORPIODescubre un camino que lo lleva al destino buscado, nuevas propuestas. Alternativas laborales generan proyectos creativos.
SAGITARIOToma decisiones que están a la altura de sus necesidades. Evite comprometerse y haga sus comentarios cuando sienta seguridad.
CAPRICORNIOLogra una síntesis entre deber y placer. La diversidad de los temas que abarca, punto de partida para ocupar un mejor lugar.
ACUARIOCree en sus talentos y mira hacia objetivos puntuales que posibilitarán el cambio de rumbo. Lo conocido brinda opciones.
PISCISNo deje librado al azar actividades que pueden ser importantes. Si expresa su interés incorporará propuestas al trabajo.
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Televisión

En su regreso, Viviana Canosa
sorprendió con Jorge Rial de invitadoEmpezó “Viviana en vivo”, un programa político y de actualidad que se verá todas las tardes por El Trece. Los detalles del reencuentro de antiguos rivales.
¿Caiga quien caiga? Ah, no, Viviana Canosa con corbata. Arrancó ayer Viviana en vivo, todas las tardes (de 14.45 a 16.30) desde la pantalla de El Trece. A los 53, la mujer dijo que desde que se dedica a hacer periodismo político, hace ocho años, supo competir “con los tipos más grosos y me fue superbien”.Casi antes de saludar abogó por la “libertad de prensa”. Esa fue la línea editorial de su primer programa. Habló del asunto mirando a cámara, lo habló con el panel de periodistas, con el invitado Jorge Rial. Y en todo momento lo hizo mostrando un entusiasmo digno de la primavera alfonsinista.Un programa político y de actualidad a la hora de Intrusos. Más o menos esa es la oferta, un tanto acelerada -claro, es un debut-, bajo la tutela de la Canosa, una verdadera cultora del “Periodismo del Yo”.Tanto ella como su entrevistado estrella. Ahí estaba un Rial relajado, entregado, curtido, magnánimo y, de a ratos, con cara de Amélie.Canosa es muy linda por la tele. Dice una vez más su edad y no queda ridicula cuando lee un tuit donde Lilia Lemoine, la diputada, sale a denunciarla por haberle robado el

PANTALLA RENOVADA

"Mujeres argentinas" y 
"The Balls" otros dos 
estrenos en El Trece

Ayer en El Trece hubo otros dos 
debuts. A la mañana empezó Mu
jeres argentinas (9 a 10.30), el 
programa de María Belén Lue- 
dueña. La acompañaron Liliana 
Franco, Evelyn Von Brocke, Virgi
nia Gallardo, Amalia Guiñazú y, en 
la cocina, Valentina Salezzi. Y al 
cierre de esta edición se estrena
ba The Balls, programa de entre
tenimientos conducido por Gui
do Kaczka. Arrancó a las 21.30, en 
el horario que ocupaba Guillermo 
Francella con El encargado.

look (eso de la corbata, el pelo).El nervio del primer programa radicó en la indignación general por la política del Gobierno. A la manera de Intratables, y con Rial de invitado, la idea sería que desfilen protagonistas de un lado y otro de la grieta. Eso de todas las voces. Por eso se habló de “Estado presen

Cara a cara. Canosa con Rial: en ese momento medían 3,9 puntos.
te”, salud pública, inseguridad.Ella dijo que estuvo como tres meses para que la convencieran de hacer el programa. Pensaba que este año iba a ser para viajar y hacer algunos documentales en los Estados Unidos. También dejó entrever algunas propuestas en Uruguay.“Aparecieron Adrián Suar y Pa

blo Codevilla, empezamos a hablar, hablar, hablar, yo decía no sé, y a la tercera o cuarta charla ya estábamos todos de acuerdo”, comentó en una entrevista reciente. “Estoy para disfrutar, para pasarla bien, para hacer lo que me gusta, que es televisión. Así que muy contenta”.La velocidad que la conductora 

le imprime a la actualidad hizo que los panelistas -Gabriel Levinas, Mariano Roa, Damián Rojo, entre otros- no pasaran del terreno de la consideración. Volviendo a Milei, se la oyó decir que esa manera de comportarse con los medios es “una invitación a la autocensura”.A la hora de la entrevista con Rial medía 3,9 puntos de rating. Mano a mano en situación de living, él desparramado en zapatillas, domado como león de circo y un ida y vuelta donde se trataba de dos pares hablando de sus aventuras televisivas; o sea, de antes. Anécdotas y elogios compartidos. Dos poetas malditos del chimento que ahora militan en las ligas del periodismo político.En ese rol, puede que Rial pierda un poco de picardía y mucho de su crueldad tan temida. “Fuiste un gran maestro”, le dijo ella. Él se vio complacido diciendo, como esos actores famosos de Hollywood, que su amigos son los “técnicos” no los “directivos”.De a poco Viviana lo fue llevando hacia los temas personales. Con cautela, casi en degradé temático, anunciando un golpe que, tratándose de ellos, nunca es bajo. El Rial enamoradizo, el que estuvo clínicamente muerto ocho minutos, el peronista de Perón, el tipo de barrio que habla de fútbol y política.Y su hija, Morena, una especie de joven mediática que estuvo presa una semana, hasta que fue excarcelada por decisión de un juez de Garantías. “¿Qué hago? Tomo una distancia saludable. Me relaciono con mi nieto, pero tomo distancia... Yo no entiendo, pero banco la parada con vergüenza”. ■
Música/Cine

“Aún estoy aquí” y una banda 
sonora clave en la historia
Nicolás Picherskynpichersky@clarin.com
“Pero me siento avergonzado por 
las cosas que yo vi /y no me que
daré callado, acomodado en la co
modidad / como tantos otros por 
ahí”, grita sin gritar É Preciso Dar 
Um Jeito, Meu Amigo, la canción estrella de Aún estoy aquí -se la escucha dos veces a lo largo de la película- ganadora del Oscar 2025 a mejor película internacional.“Es necesario hacer algo, amigo mío”, traducido de su título original, es el reclamo central, el gesto de la canción de Erasmo Carlos y Roberto Carlos. Dos artistas populares, conocidos por su música ligera, pero que en esta ocasión le

vantaron la voz para denunciar a la dictadura militar de Brasil que duró de 1964 a 1985.Las canciones no solo complementan la película: la convierten en una extensión. Forman parte de una propuesta inmersiva que narra la memoria de Brasil y también la vida privada y familiar del exlegislador Rubens Paiva, desaparecido a comienzos de los ‘70.El éxito de la película, que le dio a Brasil su primer Oscar, convirtió la obra de Walter Salles en un fenómeno cultural en su país. Lo mismo ocurrió con su banda sonora.Las canciones de los 70, que capturan el espíritu de la época, se convirtieron en un fenómeno paralelo, además de la música original e instrumental de IVarren Ellis, vio

linista y arreglador de Nick Cave.Tras el estreno, la banda sonora de Aún estoy aquí causó un verdadero furor: en pocos días, el álbum se descargó en 40 mil celulares brasileños, y É Preciso Dar Um Jeito, 
Meu Amigo alcanzó dos millones de reproducciones en Instagram.Es que Aún estoy aquí no solo se cuenta a través de imágenes, sino también mediante canciones: un catálogo de emociones y vivencias familiares que se metaforizan con música, y que cualquier estudioso de la música popular debería abordar con seriedad.Más allá del trepidante comienzo con la mencionada canción, los ejemplos abundan: un viaje a Londres se vuelve tan alucinante y divertido como “un recital de Os Mu-

Familia. Los Paiva de ficción.
tantes” mientras suena Baby, himno del Tropicalismo.Un esbirro de la patota militar que secuestra a parte de la familia Paiva escruta la discoteca y se detiene en un álbum de Caetano Velo- so y en la ópera prima de King Crimson. La icónica portada de In 
the Court ofthe Crimson King, con su boca silenciada y ojos que pare

cen gritar, se convierte en una premonición de lo que está por venir.La empleada doméstica escucha en la radio a Roberto Carlos, un poco como suena Leo Dan en la película Roma, símbolo de música popular que atraviesa clases. Un obsequio perfecto de Europa siempre llega en forma de disco: lo nuevo de una banda llamada T. Rex.Hay una escena impactante, cuando la hija mayor regresa de Inglaterra y pregunta por su padre, su país y la democracia, un todo inseparable: Eunice sube el volumen de la radio. Suena Como2e2de Caetano Veloso como si hablara por ellas, reflejando el desgarro de la época: “Todo está bien... como 2y 
2 son 5”. Hasta las certezas están desaparecidas.Walter Salles, como Wes Ander- son, Woody Alien, Scorsese o Ku- brick, halló su manera de integrar la música. El brasileño utiliza las canciones para reconstruir la memoria colectiva de Brasil y la historia de una familia. ■

mailto:npichersky@clarin.com
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Personajes

Matthew McConaughey vuelve 
a la actuación después de seis añosEl actor escribió su autobiografía y se dedicó a su familia. Regresa con una serie y cuenta el proceso que atravesó hasta redescubrir su pasión artística.
Matthew McConaughey volvió a trabajar como actor luego de un parate de seis años.Pero este regreso no fue fácil. McConaughey reconoció que se sintió incomodo al volver a la pantalla con The Rivals ofAmzlah 
King, un thriller policial dirigido por Andrew Patterson.En este tiempo de ausencia, el actor de 55 años escribió una autobiografía, Greenlights. Además fue parte de Sing 2, poniéndole su voz al personaje Buster Moon, pasó tiempo de calidad con su familia y mantuvo el perfil bajo: “Necesita
ba escribir mi propia historia, diri
gir mi propia historia en el papel”, declaró Matthew al sitio Variety sobre su vida lejos de las cámaras.Sin embargo, cuando McConaughey se encontró con este guión no pudo resistirse y decidió el regreso. Este papel que se trata de un carismático propietario de 

una explotación apícola en Oklaho- ma, llamó su atención e identificado por su originalidad. Declaró: “No 
es donde crecí, pero conozco a este 
tipo de personas, a estos lugares y a 
este tipo de personajes que viven 
en el centro del país”.Por su parte, Patterson -el cineasta que trabajó un largo tiempo en este rodaje para transformarlo en una serie de siete episodios-, afirmó que siempre sintió que McConaughey poseía el atractivo para llevar adelante el papel: “Tenía que ser alguien encantador, que pudiera hacer lo suyo dentro de este mundo que yo estaba tratando de 
evocar, y que pudiera ser cómico 
en una película dramática. No hay mucha gente así”.Esta serie que se estrenó ayer en el Festival de Cine y Televisión South by Southwest 2025 significó una gran oportunidad para darle otra oportunidad a la carrera que

Por la vuelta. Sus memorias le enseñaron a reencontrarse, contó.
alguna vez no le causo más pasión.“Me ayudó a redescubrir el amor por la profesión”, dijo y agregó: “Recordé un par de cosas. Uno, cuánto disfruto realmente de actuar.

Dos, recordé, oye, McConaughey, 
eres bastante bueno en esto. Y tres, recordé que actuar es como unas vacaciones para mí”.Apartarse de las luces del mun

do artístico y escribir sus memorias, fue un proceso que mejoró su actuación y la manera de ver su realidad: “Las memorias fueron extremadamente honestas y me obligaron a ser honesto conmigo mismo”.Además reconoció que le aclararon cuestiones que había estado pensando durante los últimos 35 años: “Te hacen darte cuenta de que así eres, Matthew. Admitámoslo y estrechémonos la mano. Bravo. Eso me dio aún más confianza en mí mismo, porque había menos cosas que ocultar sobre mí. Lo había compartido. Así que eso me ha hecho más fácil ser honesto como actor”.
De qué va la serieEsta serie protagonizada por el actor de Cómo perderá un hombre 
en 10 días junto a Kate Hudson narra la vida de Kateri, la cual da un giro trágico cuando pierde a su madre y abandona el hogar de acogida. El reencuentro con su antiguo padre adoptivo, Amziah, lo cambia todo: él se convierte en su mentor y revela sus habilidades ocultas cuando surge una situación devastadora.El reparto esta conformado por importantes figuras del cine como Kurt Russel, Colé Sprouse, Tony Revolori, Owen Teague y Catheri- ne Dyer, entre otros. ■

Música

Nina Hagen, a los 70: 
finalmente hubo 
futuro para el punk
Hernán Firpo hfirpo@clarin.comCumple hoy, 11 de marzo. Dicen que sigue usando alfileres de gancho. Es un año más grande que el mismísimo sex pistol Johnny Rotten. La Biblia tiene textos en los que se afirma que cumplir 70 años es el límite de años que se puede alcanzar. En la década del ‘80, cuando la conocimos, era fácil de confundir: Ni
na Hagen podía parecerse tanto a 
Boy George como a Rafaela Carrá.Fue punk de cuando el punk, antes de desaparecer, era una mueca de Billy Idol y una industria textil con remeras de Sex Pistols. Producto de la Deutschland capitalista, Nina Hagen, nuestra grannie, demostró que envejecer siendo punk es 
posible.El querido Pil Trafa, líder de Los Violadores, la banda de punk más conocida de nuestro país, nos con

tó que escuchaba a Gardel y que de ahí pasaba a la música celta y de Yugoslavia. “Un tipo de 50 años con 
esto de la punkitud queda un poco 
gagá. Aparte fue absorbido rápidamente: las compañías grandes ficharon a The Jam, los Sex Pistols, The Clash. Se lo comió el sistema. Lo absorbió. Que descanse en paz”.Aníbal Troilo vivió 60 años. El Polaco Goyeneche, 68. ¿Cuánto fal
ta para que el punk sea más anti
guo que el tango?Feliz cumpleaños majestad del 
Reich 'NRoll. ¿Si Nina ha sabido escupir ¡Claro! Una profesional. Salivación excesiva y un millón de mocos. Escupió y la escupieron. A continuación, algunas curiosidades (poco disruptivas), de la Santa Pa- trona del Gargajo.

Vegetariana, ecologista y religio
sa. Buscando como romper esquemas, mientras clamaba aquello del 
“nofuture” Nina un día se sorprendió respetando la vida. Entonces de-

Aquí, en 2012. Retratada en Berlín, poco después del retiro, efe
jó de comer cochinillo de cerdo bra- tralto furioso. Los medios escri- seadoconpapasysehizoalveganis- bían: “Escupieron a Nina Hagen”. 
mo. Pensó que iba a ser rebelde has- Y se confundían: “Nina no gustó”ta que supo que Pamela Andersony Nequi Galotti tampoco comían carne. Entonces dijo un par de frases tremendas sobre el asesinato de vacas, repitió alguna frase de Morrissey y logró que aparecieran un montón de dietéticas en Prenzlauer Berg.

Argentina 1985. Pionera del lenguaje inclusivo de los alemanes - hizo shows con señas-, en 1985 vi
no a la Argentina para participar 
de un festival en la cancha de Vé- 
lez. Un ágora inconmensurable en ese momento los estadios. La Ha- gen pateaba cabezas y rugía su con-

Cómo me hice rara. Tras el descomunal aporte del ex beatle Geor
ge Harrison, la teutona cumplea- ñera no habrá compuesto My 
Sweet Lord, pero sí grabó Om Na- 
mah Shivay, octavo álbum de estudio. Un martirio devocional hecho 
de mantras y oraciones. No se detuvo y llamó Cosma Shiva Hagen a su hija. Hagen fue cambiando de dioses con el correr del tiempo. Se identificó con el protestantismo, el hinduismo y el budismo. En 2009 se bautizó como cristiana protestante.

Comunismo al uso nostro. Su origen social indeterminado, más alguna ideología marxista (de Groucho), la ha llevado del Este al Oeste de Alemania. No bien pisó el lado Occidental consiguió un suculento contrato con la CBS. Antes de cantar mentiritas que sonaban a “vivir rápido, morir joven y dejar un cadáver bonito”, Hagen tuvo un 
grupo que se burlaba del estado 
comunista gris y estéril. Tan estéril la queja que ni siquiera estuvo prohibida por el Politburó.

I love Angela Merkel. Como pedirle alma a la NASA su primer hit, 
Du hast den Farbfilm vergessen fue elegido por la canciller alemana, en 2021, para su último acto oficial en el poder. La canción es considerada un himno para sus compatriotas. Tenía razón Pil Trafa: “Al 
punk se lo comió el sistema”.

Abuela Nina. Seguramente haya mejores cosas que hacer, pero es deber tomar nota: Nina aparece en una película que versiona el cuento Blancanievesylos siete enani- 
tos. En otro orden de cosas, cansada de los hombres, confesó un celibato titánico y dijo que no necesitaba presencia masculina en su vida. A veces se la puede ver cantando canciones de folk y góspel. Vive mayormente en París. Es abuela. Está retirada desde 2011. ■

mailto:hfirpo@clarin.com
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CONVOCATORIAS

Holding del Litoral S.A.
CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
HOLDING DEL LITORAL S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 15 horas en 
Primera Convocatoria y a las 16 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en 
Avenida Ignacio de la Roza 85 -Oeste-, Piso 2, Oficina 1, de la Ciudad de San Juan, Provincia de 
San Juan, para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, separados y consolidados, Memoria e Informe de la 
Comisión Fiscalizadora, conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1o de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 
2024. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su 
afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modali
dades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondientes 
al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

Ciudad de San Juan, 28 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO
Sebastián Eskenazi

Presidente
Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.

Holding Santa Cruz S.A.
CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
HOLDING SANTA CRUZ S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 13 horas en 
Primera Convocatoria y a las 14 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en 
Avenida Ignacio de la Roza 85 -Oeste-, Piso 2, Oficina 1, de la Ciudad de San Juan, Provincia de 
San Juan, para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, separados y consolidados, Memoria e Informe de la 
Comisión Fiscalizadora, conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1 ° de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 
2024. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su 
afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modali
dades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondientes 
al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

Ciudad de San Juan, 28 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO

Matías Eskenazi Storey 
________________________________________Presidente_________________________________________  

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.

|P] Banco Entre Ríos
CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias el Directorio de 
NUEVO BANCO DE ENTRE RIOS S.A. convoca a los Sres. Accionistas de la entidad a la Asam
blea General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 01 de abril de 2025 a las 11 horas 
en Primera Convocatoria y a las 12 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita 
en calle Monte Caseros 128 de la ciudad de Paraná, Provincia de Entre Ríos, para tratar el 
siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1o de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de 
diciembre de 2024. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de 
Utilidades” para su afectación a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y 
consideración de las modalidades para su pago. Constitución de “Reserva Facultativa para 
Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora, correspondien
tes al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

6. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

7. Designación del auditor externo titular y suplente para el Ejercicio Económico que finalizará el 
31 de diciembre de 2025.

Ciudad de Paraná, 26 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO

Matías Eskenazi Storey
Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades N° 
19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la entidad, 
para que los titulares de acciones puedan participar de la Asamblea deberán cursar comunicación 
a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no menos de tres (3) días 
hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, debiendo denunciar asimis
mo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comunicación, con la constancia de su 
recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la Asamblea. Los accionistas podrán, 
con las restricciones de ley, hacerse representar en la Asamblea por mandatarios, cuyos datos 
personales deberán constar en el Registro de Asistencia de Asambleas de la Sociedad.

Banco San Juan
CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
BANCO DE SAN JUAN S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la Asamblea 
General Ordinaria a celebrarse el día 03 de abril de 2025 a las 11 horas en Primera 
Convocatoria y a las 12 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede Social sita en Avenida 
Ignacio de la Roza 85 -Oeste- de la Ciudad de San Juan, Provincia de San Juan, para tratar el 
siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de 
la Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc. 1° de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora.

4. Consideración del destino de los resultados del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciem
bre de 2024 y Resultados no Asignados. Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras 
Distribuciones de Utilidades" para su afectación a distribución de dividendos. Distribución de 
dividendos y consideración de las modalidades para su pago. Constitución de “Reserva Faculta
tiva para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Consideración de las retribuciones al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora correspondien
tes al Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

6. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

7. Designación del auditor externo titular y suplente para el Ejercicio Económico que finalizará el 
31 de diciembre de 2025.

Ciudad de San Juan, 27 de febrero de 2025. EL DIRECTORIO
Sebastián Eskenazi

Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.



CLARIN - MARTES 11 DE MARZO DE 2025 Fúnebres / Legales 61

Fúnebres
♦ Sepelios y Participaciones

t
FERRERO, Alberto Teodolino .ca
pitán de Ultramar, falleció el 8 
de marzo de 2025. - Ocupó con 
gran dignidad la Secretaría Ge
neral del Centro de Capitanes 
de Ultramar y Oficiales de la 
Marina Mercante por dos perío
dos consecutivos, desde el 
1-8-1972 hasta el 31-7-1974 y 
desde el 1-8-1974 hasta el 
31-8-1976, años de gran con- 
i/ulsión política, social y gremial 
en la Nación. El capitán Ferrero 
con gran valentía y honestidad

t
RAPPAZZO, Luis Dr., Q.E.P.D., 
10/06/1947 - 09/03/2025. - 
La Universidad de Morón junto 
con su Escuela Superior de Le
yes despiden con profundo do
lor al Dr. Luis "Bocha" Rappaz- 
zo, prestigioso docente de nues
tra Universidad. Acompañamos 
a la familia en este triste mo
mento y elevamos una oración 
en su memoria.

supo mantener el
icionamiento del centro y la 
hesión de los profesionales 
le lo integran dentro de los 
uces que permitieron sostener 
integridad histórica de la ins

cción. El centro rinde, con 
an pesar, su homenaje póstu- 
a al capitán de ultramar Alber- 

Teodolino Ferrero, acompaña 
su familia en el dolor y pide 

la oración en su memoria

Clarín X

AVISOS FÚNEBRES

Horario «xtendido Lun. a Dom. 9 a 19 hs.

| CONVOCATORIAS 75 OFREC.

CONVOCATORIAS

BLD FINANZAS S.A. Asamblea Ge
neral Ordinaria y Extraordinaria (Ia 
y 2a convocatona) Convocase a los 
Sres. Accionistas de BLD FINANZAS 
S.A. a la Asamblea General Ordina
ria y Extraordinaria a celebrarse el 
04 de abril de 2025 a las 10:00 
horas, en primera convocatoria, y a 
las 11:00 horas en segunda convo
catoria, en la sede social de la em
presa en Santa Fe 1183, Piso 7, de 
¡a ciudad de Rosario, para tratar los 
siguientes puntos del orden del día: 
1) Designación de dos accionistas 
para suscribir el Acta de Asamblea 
conjuntamente con el Señor Presi
dente. 2) Lectura y consideración 
de la Memoria, Estado de Situación 
Patrimonial, Estados de Resultados, 
Estado de Evolución del Patrimonio 
Neto, Estado de Flujo de Efectivo, 
Notas, Cuadros y Anexos, Informe 
del Auditor, correspondientes al 
Ejercicio Económico cerrado al 31 
de diciembre de 2024. 3) Destino 
del Resultado. 4) Consideración de 
la gestión del Directorio. 5) Consi
deración de las retribuciones de los 
Directores por el ejercicio de sus 
funciones técnico - administrativas 
de carácter permanente del Ejerci
cio Económico cerrado al 31 de di
ciembre de 2024. 6) Consideración 
de la gestión de la Sindicatura. 7) 
Consideración de la retribución del 
Síndico por el ejercicio cerrado al 
31 de diciembre de 2024. 8) Elec
ción del Síndico y/o miembros de 
la Comisión Fiscalizadora de la So
ciedad. 9) Elección de Auditor Ex
terno, titular y suplente. 10) Consi
deración del aumento del capital 
social. En su caso modificación del 
artículo 5 del Estatuto Social. 11) 
Otorgamiento de las autorizaciones 
para efectuar las tramitaciones ne
cesarias para su aprobación y regis- 
tración en los organismos públicos 
respectivos. Nota: Se hace saber a 
los Sres. Accionistas que deberán

CONVOCATORIAS 75 OFREC.

cumplimentar con lo dispuesto por 
el artículo 238 de la Ley 19.550 y 
sus modificatorias. Fabio Jesús Bi- 
n¡, DNI 22.142.164. PRESIDENTE.

PAPEL PRENSA S.A.I.C.F. y de M. 
Registro Nro. 43.903 CUÍT 3054 
8274997 Buenos Aires 5 de marzo 
de 2025 CONVOCATORIA Convóca
se a Asamblea General Ordinaria a 
celebrarse el 23 de abril de 2025 a 
las 10:00 horas en primera convo
catoria y a las 11:00 horas en se
gunda convocatoria, en la sede so
cial de la calle Bartolomé Mitre 
739, piso 4S de la Ciudad Autóno
ma de Buenos Aires, para tratar el 
siguiente: ORDEN DEL DIA: l9) De
signación de dos accionistas que 
tendrán a su cargo la redacción y 
firma del acta. 29) Consideración 
de la Memoria, Inventario, Estados 
Financieros, Estado de Situación Fi
nanciera, Estado de Resultados In
tegral, Estado de Cambios en el Pa
trimonio Neto, Estado de Flujo de 
Efectivo, Anexos, Notas a los Esta
dos Financieros, Reseña Informati
va, e Informes de los auditores y de 
la Comisión Fiscalizadora corres
pondientes al 539 ejercicio social 
cerrado el 31.12.24. 39) Trata
miento del resultado del ejercicio. 
49) Consideración de la gestión de 
los miembros del Directorio y de la 
Comisión Fiscalizadora. 59) Consi
deración de las remuneraciones al 
directorio correspondientes al ejer
cicio cerrado el 31.12.24 por un to
tal de $ 121.769.733- cuyo impor
te expresado en moneda homogé
nea al 31.12.24, conforme los tér
minos de la Res. Gral. CNV 
777/2018, es de $ 152.012. 
904,18.-, en exceso de $ 124. 
832.980,57.- sobre el límite del 
CINCO POR CIENTO (5%) de las uti
lidades fijado por el artículo 261 de 
la ley n- 19.550 y reglamentación, 
ante propuesta de no distribución 
de dividendos; 69) Consideración 
de las remuneraciones de los 
miembros de la Comisión Fiscaliza-

I CONVOCATORIAS 75 OFREC. |

dora, correspondientes al ejercicio 
económico cerrado el 31.12.24. 
79) Presupuesto para el funciona
miento del Comité de Auditoría. 89) 
Autorización al Directorio para otor
gar anticipos a cuenta de honora
rios durante el ejercicio social que 
cierra el 31.12.25 al Directorio y a 
la Comisión Fiscalizadora, y hasta 
que se reúna la próxima Asamblea 
General Ordinaria de la Sociedad 
ad referéndum de la misma. 99) 
Determinación de los honorarios del 
contador certificante correspondien
tes al 539 ejercicio social cerrado 
el 31.12.24. 109) Designación del 
contador certificante para el 549 
ejercicio social en curso. II9) De
terminación del número de directo
res titulares y suplentes, y su elec
ción. 129) Elección de los integran
tes de la Comisión Fiscalizadora. EL 
DIRECTORIO. NOTA: Se hace saber 
que para participar en la referida 
asamblea, los accionistas deben 
cursar comunicación a la sociedad, 
para que los inscriba en el Libro de 
Registros de Asistencia, a la sede 
social sita en la calle Bartolomé Mi
tre 739, piso 49 de la Ciudad Autó
noma de Buenos Aires, de lunes a 
viernes de 10:00 a 16:00 horas o a 
la casilla de correo ppsa@papel- 
prensa.com, hasta el día 15.04.25 
a las 16 horas. En el caso de tratar
se de apoderados de accionistas, 
deberá remitirse a la entidad con 
CINCO (5) días hábiles de antela
ción a la celebración de la asam
blea el instrumento habilitante co
rrespondiente, debidamente certifi
cado. Quienes tengan sus acciones 
en Caja de Valores, deberán remitir, 
asimismo y por la misma vía, el co
rrespondiente certificado de depósi
to. Eduardo Alberto Lohidoy fue 
electo Director por Acta de Asam
blea General Ordinaria Nro. 103 del 
24 de abril de 2024 y Presidente 
por Acta de Directorio Nro. 1129 
del 24 de abril de 2024. Eduardo 
Alberto Lohidoy. Presidente.

Clarín 
Clasificados

EL VALOR 

DE LA PALABRA. 
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1^) Banco Santa Fe

CONVOCATORIA
De conformidad con lo dispuesto por el Estatuto Social y por los Artículos 234, 236, 237 y 243 de 
la Ley General de Sociedades N° 19.550, sus modificatorias y complementarias, el Directorio de 
NUEVO BANCO DE SANTA FE S.A. convoca a los Señores Accionistas de la entidad a la 
Asamblea General Ordinaria de Accionistas a celebrarse el día 01 de abril de 2025 a las 15 
horas en Primera Convocatoria y a las 16 horas en Segunda Convocatoria, en la Sede 
Social sita en calle Tucumán 2545 - 2do. Piso de la Ciudad de Santa Fe, Provincia de Santa Fe, 
para tratar el siguiente Orden del Día:

1. Designación del Presidente de la Asamblea y de dos accionistas, quienes por delegación de la 
Asamblea aprobarán y firmarán conjuntamente el Acta de Asamblea.

2. Consideración de los Estados Financieros, Memoria e Informe de la Comisión Fiscalizadora, 
conforme lo dispuesto por el Art. 234 inc.1° de la Ley General de Sociedades N° 19.550, 
correspondientes al Ejercicio Económico finalizado el 31 de diciembre de 2024.

3. Consideración de la gestión del Directorio y de la Comisión Fiscalizadora

4. Consideración del Resultado del Ejercicio Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024. 
Desafectación de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades” para su afectación 
a distribución de dividendos. Distribución de dividendos y consideración de las modalidades para su 
pago. Constitución de “Reserva Facultativa para Futuras Distribuciones de Utilidades”.

5. Participación del personal por la distribución de dividendos (Art. 31 del Estatuto Social).

6. Consideración de las retribuciones al Directorio, en exceso del límite dispuesto por el Art. 261 
de la Ley General de Sociedades N° 19.550, correspondientes al Ejercicio Económico cerrado el 
31 de diciembre de 2024.

7. Consideración de las retribuciones a la Comisión Fiscalizadora, correspondientes al Ejercicio 
Económico cerrado el 31 de diciembre de 2024.

8. Consideración de los anticipos de honorarios al Directorio y a la Comisión Fiscalizadora para 
el Ejercicio Económico 2025.

9. Designación del Auditor Externo Titular y Suplente para el Ejercicio Económico que finalizará 
el 31 de diciembre de 2025.
Ciudad de Santa Fe, 26 de Febrero de 2025. EL DIRECTORIO

Sebastián Eskenazi 
Presidente

Nota: De acuerdo con lo dispuesto por los Artículos 238 y 239 de la Ley General de Sociedades 
N° 19.550, sus modificatorias y complementarias y a lo establecido en el Estatuto Social de la 
entidad, para que los titulares de acciones escritúrales puedan participar de la Asamblea deberán 
cursar comunicación a la sociedad, a fin de que se los inscriba en el Libro de Asistencia, con no 
menos de tres (3) días hábiles de anticipación al día fijado para la realización de la Asamblea, 
debiendo denunciar asimismo una dirección de correo electrónico. La copia de dicha comuni
cación, con la constancia de su recepción por la Sociedad, servirá de boleto de entrada a la 
Asamblea. Los accionistas podrán, con las restricciones de ley, hacerse representar en la 
Asamblea por mandatarios, cuyos datos personales deberán constar en el Registro de Asistencia 
de Asambleas de la Sociedad.Countries & Urbanizaciones ENCONTRALO TODOS

OS DOMINGOS

mailto:ppsa@papel-prensa.com
clasificados.clarin.com
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Claríngrilla N920.404 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Johann W. Goethe.
/\ í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican

LUCLt.1 1111C1U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

DefinicionesRecién hecho o fabricado; 2> Nombre de uno de los tres reyes magos; 3►Gimoteo, llanto, sollozo; 4>Que contiene un número once veces exactamente; 5 ► Rama de la física que se ocupa de la producción de temperaturas muy bajas; 6 ► Labor que se ejecuta poniendo una capa de guata entre dos telas y pespunteando después; 7 ► Arriesgar, poner en peligro; 8k-Arg. y Urug. Avenida o paseo que se extiende a lo largo de la costa del mar o de un río; 91 Mujer que se dedica a enseñar los buenos usos de urbanidad y cortesía; 10*-(Gaetano ~) Compositor italiano de ópera, autor de La Favorita, Lucía de Lammermoor, Don Pascuale, etc. (1797- 1848); 11 ► Instrumento para medir la densidad de los aceites; 12► Utensilio para mantener derecha la vela o candela; 13 ► Contradicción o resistencia a lo que otro u otros hacen o dicen; 14^ Acto en celebración de una solemnidad; 15 ► Pendenciero, propenso a riñas o pendencias; 16►Der. Circunstancia que alivia una responsabilidad; 17►Citado en determinado tiempo y lugar; 18 Encorvamiento transitorio que experimenta un sólido elástico por la acción de una fuerza que lo deforma; 19►Parte más alta de la casa, inmediata al tejado.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a -ca-ca- can - ce - cha - chor - ción - col - eos - crio - cu - de - dé - des - do - do - do - do - du - e - em - fie - ge - le - le - lio - me - mel - mo - mo - ne -ni - nia - nía - nuan - nue - o - o - o - ó - pía - pío - po - que - ra - ra - rar - re - ri - ro - ro - rre - si - ta - te - te - ti - tro - tu - un - ván - ven - vo - xión - za - zet.

IGUALDAD 
DE PUNTOS

MUY 
ALTO

1 CANTIDAD 
GRANDE 

DE 
DINERO

1 CARILLA

NEGACION
l SIN COMPA

ÑÍA (PL )
QUE 
DAN

1
L> 1

PASTA

DE CARNE 
0 HIGADO

ARBOL QUE
DA NUECES

TIMIDO
COHIBIDO

►1 MUY 
DISTRAÍDO
REGION DE 

CHILE

DESPOTAS

VENDER EN 
SUBASTA

► 1
BUCLES 

EN EL 
CABELLO

SIGNO DE 
LA MULTI
PLICACION

ONDA 
MARINA

ORGANOS C: 
LA VISTA

> FERMINAClOh 
VERBAL

SE 
ATREVEN

i

!-► 1 DI 
PUNTADAS 
cor. asj.a 

EHILO

-► 1
NUNCA

SOBRINO DE 
ABRAHAM

►
PRONOM
PERSONAL

L>
QUINTO 
MES DEL 

ANO

1
RECINTO

NEO DE UN 
EDIFICIO <PL >

►
Soluciones
Sudoku N2 7.096

Claríngrilla N2 20.403
Una memoria larga es lo que hace al alma 
rica y noble. Emanuel Geibel. Músico

Solución Autodefinido
Horizontales. Empinado, nogal, paté, ido, tiranos, rematar, ola, -er, por, cosí, jamás, Lot, mayo, sótanos. Verticales. Empate, ojos, timorato, dineral, no, Atacama, página, osan, dadores, yo, solos, rizos.

Precio de los opcionales
Arquitectura $ 2.800,00- Revista Ñ $ 11.000,00- ELLE $ 7.000,00 - Genios $ 3.000,00- Jardín de Genios $ 3.000,00- Lanzamiento 

Frozen $ 9.999,90- Losjuegos del hambre $ 13.999,90 - Autos de Colección 2 $ 11.999,90 - Arquitectura con DNI $ 3.300,00- Magalí 
Tajes $ 9.999,00- Preescolar Genios $ 4.000,00- Arquitectura con MÁS $ 3.500,00 - Genios Edición Lanzamiento $ 4.000 - Jardín de 

Genios Edición Lanzamiento 12025 $ 6500,00-Jardín de Genios Edición Lanzamiento 2 2025 $ 5.000,00- La casa de muñecas de 
Gabby $ 9.999,90- La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90-  Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja 

$ 19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2 $ 19.999,90.

Edición del día
Edición de 64 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires, 
Campana,  Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zárate. Edición de 64 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES:  Arte Gráfico Editorial Argentino S. A Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras 1743 (1140), Capital. Fax: 4309-7200. Impresióny Circulación:Ze- 
pita 3220 (1285), Capital. TeL:4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846 (1139), Capital. TeL 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.

clasificados.clarin.com

clasificados.clarin.com
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CARTAS AL PAÍS

“El Presidente al que yo aspiro...”

Aspiro a que sea una persona normal; con convicciones pero que no se crea dueño de la verdad; honesto (sin prontuario); con sentido común y con sensibilidad hacia aquellos que están sufriendo por el mal desempeño de políticos inescrupulosos.Que se dedique a gobernar y no a “promocionar” proyectos que nada tienen que ver con el Proyecto Nacional.Que hable lo necesario, y con un lenguaje claro y simple que pueda ser entendido por todos.Que se rodee de seres honestos, capacitados para cada función y que aporten ideas que puedan llegar a estar en contraposición alas que él tenga.Que su mensaje sea de unión hacia todos los argentinos, aunque piensen diferente.Que la Justicia sea la herramienta principal para medir sus actos y los de todos los que lo rodean. Que no ambicione el poder, sino que el poder sea la herramienta para generar nuevas ideas y desactivar todo acto de corrupción, que es la principal generadora de pobreza.Que sea ejemplo de honestidad y amabilidad hacia el resto del mundo. Que no se alinee a países generadores de conflictos.Que a los “amigos” los encuentre en el club o en reuniones sociales,
Contradicciones ante la 
catástrofe en Bahía BlancaLa catástrofe en Bahía Blanca y alrededores ha puesto al desnudo una enorme contradicción que vivimos a diario los argentinos y que quizás ponga sobre la mesa las causas que hacen tan difícil gobernar este país. Por un lado se observa una enorme solidaridad entre vecinos para ayudarse, a lo que se debe agregar las colectas de distintos elementos indispensables para la subsistencia humana que se han organizado tanto en instituciones de CA- BA como de distintos puntos del país. Pero por otro lado sorprende, angustia y asusta que las personas perjudicadas, que tienen sus viviendas en condiciones imposibles de habitar, deban quedarse en e- llas de cualquier manera para evitar los

no en la Casa Rosada como funcionarios.¿Es tan difícil llenar estos requisitos? No hay que ser genio ni mago para conducir un país como la Argentina. Tiene que existir un argentino de bien, con voluntad de servicio y con amor a su Patria, que reúna estas características. Encontrarlo, de nosotros depende.
Julio A. Cocimano paxargentina@gmail.com

saqueos. ¿Quiénes somos los argentinos?
Gustavo Oscar Colla
gustavo.colla@yahoo.com

A sus 80 años, la maltrataron 
en un colectivoHace unos días tomé un colectivo de la línea 118. Al pedirle al chofer descender por la puerta delantera, de muy mala forma me dijo que lo hiciera por la de atrás. No podía creer que me tratara tan mal, me había dirigido a él educadamente. Lamento no haber tenido tiempo de tomar sus datos, ya que además me dejó casi en la mitad de la calle. En general se ha perdido el respeto a los adultos, tengo 80 años y creo no merezco semejante destrato.
Mercedes Campos de Llano
mechitac1944@gmail.com

La ex presidente ignora los 
acuerdos del PJ con el FMILa ex vicepresidente tuiteó: “Che Milei! Al final terminaste haciendo lo mismo que Macri. Te falló el experimento de la escuela austríaca, estás con el agua al cuello porque te faltan dólares y tirás la toalla pidiéndole un préstamo al FMI”.Olvida Cristina Elisabet Fernández que su movimiento político gobernó 30 de los últimos 40 años, en los que hubo veintidós acuerdos con el FMI. Durante su gestión, la Fragata Libertad no podía navegar por el embargo que sobre ella se había trabado por falta de pago. Con el mayor de los respetos, cosas veredes, Sancho, que non cre- 
dere.
Roberto A. Meneghini
dr.meneghini@hotmail.com

Milei y el cambio climático

Javier Milei no acepta la realidad. El cambio climático y sus diversos efectos. El aumento de la temperatura produce tormentas frecuentes y lluvias copiosas. Las altas sequías aumentan la posibilidad de que se produzcan incendios forestales. El Presidente no quiere reconocer que el clima ha cambiado, ha afirmado que es “un ciclo natural”. Su argumento es erróneo. La ola de calor que afectó en 2025 a todo el país, las inundaciones en Bahía Blanca y Tucumán y los incendios que se propagan todos los años en la Patagonia... ¿fueron el fruto de la casualidad o la causalidad? Le corresponde a cada ciudadano responder.
Hugo Modesto Izurdiaga 
modestoizur@yahoo.com.ar

Olvidos en el Día de la MujerEl Día de la Mujer se celebra porque el 8 de marzo de 1908 murieron 129 mujeres que realizaban una protesta en una fábrica. En Argentina, la mayoría de los movimientos feministas, que celebran el 8 de marzo con gran algarabía, están cooptados por la izquierda y antisemitas. Ningún grupo dijo nada por los horrores cometidos por Ha- mas con las israelíes, donde lo más liviano fue violarlas. Tampoco dicen nada cuando en el mundo musulmán se las obliga a casarse a las 14 años o cuando a las mujeres se les prohíbe estudiar, siendo esto algo suave frente a otras atrocidades. Ahora bien, estos grupos son tan ignorantes que, para su espanto, homenajean a dos mujeres judías, Theresa Malkiel y Clara Zetkin, responsables del Día de la Mujer.
Alfredo Tolchinsky
Alfredo.tolchinsky@gmail.com

Reactivar el empleo privadoMe pregunto si el precio de tener menos empleados en reparticiones nacionales, provinciales y municipales ha de ser el hecho que en poco tiempo estos pasen a situación de calle con todo lo que ello implica. Por encima de todo está la dignidad de las personas. Si el sector privado tiene dificultades para habilitar nuevos puestos de trabajo formal, habrá que generar políticas de reactivación de cada actividad y exenciones de carga impositiva para que sí puedan tomar empleados.
Carlos Alberto Castriota
ccastriota2009@gmail.com
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Pasiones Argentinas

L
a trama de la vida está hecha de hábitos imperceptibles. Nos damos cuenta de su existencia solo cuando ya no podemos ejercerlos y la estructura de nuestra co- tidianeidad se derrumba. Los viajes y, sobre todo, las estadías prolongadas fuera de nuestros ámbitos, nos llevan a reconocerlos y a reconocernos en ellos. A veces las diferencias son muy evidentes.En China, pese a sus grandes hoteles occidentales, la sensación de extranjería es inevitablemente aguda. Los turistas que llegamos del otro lado del mundo somos una minoría inconfundible. Desde las comidas hasta la lengua, desde las caras que nos miran en los medios de transporte públicos, hasta la manera de servir una mesa o los códigos de cortesía, todo es diferente (y también fascinante en su diferencia).El extrañamiento termina haciéndose notar incluso en espacios directamente vinculados con nuestra herencia cultural o familiar. En el buffet de mis desayunos chinos no

La trama imperceptible de la vida
María Rosa LojoEscritora

había queso, pero en el Norte de España, tan entrañable para mí, no pude encontrar, dentro de la amplia oferta, el tipo de queso port salut, descremado y sin sal, de todas mis mañanas. Aunque los pescados y los mariscos gallegos saben a gloria, y el jamón ibérico y las aceitunas andaluzas no tienen igual en el planeta, no pasan quince días en la Península sin que empiece a extrañar, ferozmente, los asados argentinos hechos en casa. Crecí oyendo hablar a mi padre de las Sierras del

Barbanza, pero llega el momento en que me falta el horizonte de la pampa húmeda, todo cielo derramado, chato, sin bosques.Cuanto más próximas parecen las culturas, más nos asombran o nos irritan las distancias y los equívocos, que suelen ser frecuentes entre distintos dialectos de una lengua. En el castellano peninsular, las mismas palabras pueden significar otras cosas, como recuerda la escritora argentina Clara Obligado en Una casa lejos de casa, donde 

narra sus vivencias de exiliada en España: pedir “panchitos” en un bar, con hambre y poco dinero en el bolsillo, y que el mozo traiga un plato de maníes, o prepararse para un festín de espaguetis, cuando una amiga le anuncia que lleva “pastas” (o sea, unos dulces para el café).No sabemos quiénes somos ni de dónde venimos, hasta que nos contrastamos con otras personas y otros lugares. Ignoramos lo que tenemos hasta que lo perdemos, por un tiempo, o definitivamente, y no siempre podemos ni queremos recuperarlo. Los procesos traumáticos rompen la trama imperceptible de la vida pasada, como le ocurre a la madre italiana en Música materna, de Graciela Batticuore, cuando se niega a comprar una casa en su pueblo natal y solo acepta, a regañadientes, volver de paseo con su marido, también inmigrante en la Argentina. Para qué, se pregunta. No quiere recordar a la niña que era al estallar la guerra, la que vivió escondida bajo los bombardeos, la que tuvo que caminar entre los muertos.
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